
peseta

iesáe tres 
sitios

“Sólo un sector 
se va a beneficiar 
a costa del país”

''Diría que la 
devaluación es 
una prima 
pagada a quienes 
juegan con 
nuestro declive'^

Mlliai 1 Bi

Su filiación política era de 
moderado tradicionalismo
La ETA se responsabiliza 
del crimen

IRUI\I (Guipúzcoa), 10 (Cifra).- La organización 
vasca "ETA Quinta Asamblea" ha reivindicado en un 
comunicado facilitado a la prensa del sudoeste 
francés, la responsabilidad del asesinato del alcalde de 
Gáldacano Victor Legorburu.

Esta reivindicación se hace en un comunicado, 
publicado hoy por los diarios "Sud Ouest" y "Eclair 
Pyrénées"

(Más información en página 5}
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"La bolsa acusará 
inmediatamente el 
impacto negativo"

Funes Robert 
dice "no" 
a la devaluación

emir
eGgnB

REACCION NEGATIVA EN LA BOLSA
MADRID, 10 (Europa Press).- Un descenso de 0,79 punt« 

ha experimentado hoy el índice geiieral en la Bolsa de Madnd, 
con lo que queda establecido en 93,80 enteros. Este valor, 
alcanzado en la jomada de esta mañana, se aproxima al miniino 
que ha tenido la Bolsa de Madrid en el presente ano, que fue de 
93,65 el dia 15 de enero. e , .

La jomada bursátil de hoy era esperada con atención, dado 
mie se trata de la primera tras la reciente medida de 
depreciación de la peseta, adoptada ayer por el Gobierno. Como 
puede observarse, la reacción ha sido negativa, y los comentanos 
existentes en la Bplsa eran también francamente pesimistas. 
Esto hace pensar en nuevas caídas de los valores bursátiles en lœ 
próximos dias, y por tanto las perspectivas no son en absoluto 
buenas. (Mas información en la página siete).

ESPAÑA, HACIA UN NUEVO ACUERDO
CON LA C.E.E. AMPLIADA Pero ta reanudación de nego

ciaciones sigue aplazada en espera 
de la evolución polûica española

BRUSELAS 10 (Efe).- Los ministros de Asuntos Exteriores de "los nueve" han decidido revisar ta 
situación actual entre España y lustres nuevos miembros de la ComunidadI Europea, 
alinear las tarifas, según ha informado el ministro de Asuntos Exteriores británico. James Callagham, al termino de

7a"d«isión del Consejo supone un deseo de terminar con el régimen de "standstill" guese venta ap^do a los 
inter^mwós comemWm emre España y esos tres países desde el 1 de enero de 1973, fecha en gue éstos pasaron

’ ’^ïTs'Ùm^^'OTprTsegûn Callagham, han (fecidido esperar a ver cómo se desarrolla la evolución política 

esoañola antes de pronunciarse sobre la reanudación de negociaciones comerciale^
“ * ri MvZmar mínicfm hrifsinicn hi

I García Trevi jan o, en Zaragoza [

El primer ministro británico ha dado a entender que Los 
Nueve" seguían de cerca las declaraciones publicas de los 
ministros españoles y particularmente, las del presidente Arias y

4 IAIîOTIVAPOLIIMÎA
las del vicepresidente Fraga. .

Como se recordará, los ministros de Asuntos Exteriores de la 
CEE hicieron constar el pasado día 20 en un comunicado que 
"había desaparecido el principal obstáculo para reanudar los 
contactos con España".

EN MANOS DEL GOBIERNO!'
Sánchez Montero y Gercie Trevijeno colificen de 
oportunistas a los opositores de izquierda que quierei 
acceder a la participación por vía del reformismo, 
dentro del actual sistema

Gestorías

fB NTONIO García Travijano v Simón Sánchez Montero, miembros de la legal "Junta
reencuentran en Zaragoza donde anoche celebraron una reunion de trabajo y una rueda de prensa con ios 
S^Wores locales. EstXrde a las ocho, en el aula magna de la Facultad de Ciencias de Zaragoza, el «ñor García 

TrevÜano oronunciará una conferencia sobre el tema "La teoría del Estado ÍInformación en la página cuatro).
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COMISION MIXTA
GENOS POR FRUNCIR

Dios y a usted"?
Aparte de que esa pedagogía está 

anticuada, este procedimiento aplicado 
a la Comisión Mixta Gobierno-Consejo 
Nacional no parece ni cortés ni 
democrática. Habrá que pensar, 
lógicamente que el nombramiento de 
la Comisión obedece a un presupuesto 
democrático y no para representar un 
papelón”.

NO'EXCLUIR
NI RECHAZAR-

El otro día hablábamos aquí de la Comisión Mixta Gobierno y Consejo 
Nacional para tratar de las posibles reformas constitucionales. Esta semana ya se 
ha reunido la parte gubernamental. Hoy, m a rte's, lo harán todos. Todos los 
que están y todos los que son. Para gracia o desgracia de los que me están 
escuchando. 0 leyendo, para ser exactos.

. Ortf Bordas suspira por una Ley 
constitucional única. Justa Ni los más 
doctos en cuestiones jurídicas “intra 
Régimen" han estado IBsres de una 
duda al tener que engarzar una Ley

“La llamada Comisión Mixta, 
creada en tiempos de 
Carrero-Fernfndez-Miranda, no sólo ha 
sido resucitada, sino que incluso 
comenzó a reunirse una de sus

polémica
■ Pur Angel Sánchez

(De "Mundo Diario")

esferas muy próximas a lo oficial no 
acaba de encontrarse explicación al 
hecho de que se haga pasar el proceso 
precisamente a través del Consejo, 
Cámara ni siquiera representativa 
dentro de la concepción orgánica del 
sistema: un consejero por provincia, 
elegidos por censos prácticamente 
nulos, y 40 representantes de Franco, 
quien los nombró. ¿Necesita el 
Gobierno ese apoyo? Sólo la 
búsqueda de soportes puede justificar 
la involucración en el proceso 
reformista de aquello que 
precisamente se quiere cambiar.

A no ser, claro está, que de lo que 
se trate es de que reformen ellos; en 
ese caso la cosa está clara”.

“ABC'7 conciliador, como un buen 
padre monárquico, termina así un 
editorial:

"Admitiendo como acierto -como 
paso positivo, que en nuestra opinión 
lo es- la propia constitución de la 
Comisión, cabe señalar que este primer 
éxito debe apuntalarse con la creación, 
a nivel práctico, de todas las 
Comisiones consultivas que sean 
precisas. La responsabilidad de estos 
protagcxiistas directos de la reforma, 
que es inmensa, debe contar con el 
apoyo, el asesoramiento y la opinión 
de cuantos grupos o asociaciones están 
conformando ya el panorama político 
real del país.

Fundamental con otra. Son siete. Siete 
Leyes con rango de fundamentales. <3Y>r 
qué no englobarlas todas en una?
Eso, a I paso, I legará. No 
mucho.

Nuestro sentido 
conduce a fruncir el

compromete a

realista, nos 
ceño cuarxlo

pensamos que habrá de haber una 
decisicm (no vinculante, claro está) 
unánime entre los dieciocho señores a 
la hora de tocar temas como el del 
sufragio universal. Porque suponemos 
— ¿o estamos soñando?— que el 
sufragio universal (Fraga "redixit") 
tendrá que ser abordado. ¿Qué dirá 
Fueyo Alvarez? ¿Qué no dirá Girón 
de Velasco? ¿Ccxno reaccionará Primo 
de Rivera?

Daríamos algo bueno por presenciar 
un "Téte à tête" sobre ésta u otras 
cuestiones entre un Areilza y un Solís 
(Y eso que pertenecen ambos al 
Gobierno). No digamos ya entre el 
propio Areilza, Fraga u Qsorio y el

mitades, la del Gobierno. El martes 
próxima lo hará en pleno. Al margen 
del cariz político de la maycxía de ^s 
componentes, los sectores de opinión 
que aún continúan apegados a las 
formalidades se preguntan si la 
Comidixi no ralentizará con debates 
interminables los trabajos reformistas. 
Su objetivo primario parece centrado 
en dos puntos concretos: la reforma 
constitucional del sistema

sucesión en la Monarquía.

Si Cortes y Consejo Nacional 
sufrirán la ruptura de la reforma, en las

HO SOLO UN 
|. " PAPELON

PRESiDÜR DEL
SOVIET SUPREMO

“león de Fuengirola". 
"dieciochojuliescos" 
última Pero la sintonía 
otra. O debería serlo.

A zarpazos 
ganaría este 
es otra. Muy 
Por eso no

acabamos de explicarnos el porqué de 
ciertas *presencias en este 
miniconsejiilo donde se ventila un 
futura Cosa fina, Marcelina.

Pero dejemos de divagar y vayamos 
al turno de opiniones de los que 
teóricamente entienden más de esto 
por tenerlo más cerca: los diarios de 
Madrid. Más cerca,.sin duda, que ef 
recital de Raimon, al que algunos de 
los periódicos no han dedicado una 
sola línea. Pero eso ya es "altra 
cançô".

1
' - IHmVlLISMO 

PARA ADVERSE

No sabemos si ustedes titularían de 
4Ste o parecido modo lo que 
recogemos de Federico Ysart, en 
"Nuevo Diario", pero nosotros hemos
extraído 
leerlo.'

esta moraleja después de

DIARIO DE 
LA tARDE

Un nuevo seudónimo de "El 
Alcázar" —Barbacoa— nos presenta el 
siguiente artículo "a la plancha" 
lógicamente:

¿Para qué se va a reunx la Comisión 
Mixta Gobi^no-Consejo Nacional?

Si la Comisión Mixta hubiese sido 
constituida para sancionar en vez de 
para estudiar y proponer unas 
reformas concretas vendría a 
representar el papel de los alumnos a 
los que preguntaba el profesor. 
"Decid, niños, ¿cómo os llamáis? ", y 
los niños respondían: ‘‘Fulanito, 
Menganito y Perenganito, para servir a

A algunos les sentará a cuerno 
quemado el “hallazgo" de Luis 
Apostúa en "Ya". Lean, que no se 
sentñ’án defraudados.*

"Si echamos mano del Derecho 
comparado nos topamos con sorpresas 
ccxno comprobar que el organismo 
más parecido a la Comisión Mixta 
Gobierno-Consejo Nacional —que hoy 
inicia sus trabajos- es el Presidium del 
Soviet Supremo, donde se unen las 
respectivas cumbres del Partido, el 
Gobi&no y la Administración. Ya no 
se podrá decir que vamos a copiar a las 
decadentes democracias de la Europa 
occidental. Ya tenemos otros 

.modelos".

DIRECCION: / REDACCION Y ADMINISTR
Teléfono 23 00 99 / Teléfono 2169 83 - Télex 5

¡ (Dotado de contestador automático) j (Centralita con 3 líneas)
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La oportunidad para la democracia

«Llega en un 
ha de partir 

momento
ha de partir de la 
administración local*’, ha

pesimo»
írAKlTADCDA HCI PAQTTII(.CANTARERO DEL CASTILLO)

declarado, entre otras cosas, 
el ministro de Relaciones 
Sindicales, señor Martín 
Villa en el transcurso de una 
rueda de prensa. También 
apuntó el ministro la 
posibilidad de recomponer 
los actuales consejos 
económicos sociales-sindi- 
cales y fomentar su 
representatividad, como 
órganos potenciadores de 
esa regionalización. 
Respecto a la reforma 
sindical, el ministro subrayó

Las campanas 
del trasvase

VALENCIA, 10 (Logos).- Don Manuel Cantarero del 
Castillo pronunció ayer tarde en el Instituto Social 
Empresarial, una conferencia sobre el tema “Análisis de la 
situación política actual**. .

El señor Cantarero inició su disertación dúriendo que la 
oportunidad para la democracia llega a España como tantas 
veces en la historia nacional en un momento péstmo, tanto 
gn el plano político como en el económico y social, 
internacional e, incluso, en el psicológico. Afirma que la 
oportunidad no se dio en el momento óptimo, como 

’ hubiera sido deseable, el de la época irrepetible de la 
"década dorada* de ^a economía española, ya que las 
condiciones psicológicas nacionales e internacionales eran 
propicias tal vez como nunca lo vuelvan a ser ya.

Dijo que las condiciones 
eran pésimas por la grave 
crisis económica 
consacuencia tanto de 
endémica irracionalidad 
constructiva española como 
por su rotunda dependencia 
de la economía exterior. 
Señaló luego lo que sería 
necesario hacer 

; conjurar los efectos de la 
coyuntura negativa. Por lo 
pronto —dijo— otorgar una 
amnistía general para todos 

i los delitos no de sangre, sino 
■ de convicciones políticas. 

(Después una planificación 
polit ica definitiva. 
Corrección inmediata de la 

; coyuntura del sistema 
económico y una política 

' social, de emergencia.
A continuación afirmó

que la reforma económica > 
social es necesaria para 
hacer la reforma política, 
dijo que necesariamente han 
de lesionarse los intereses de 
los privilegiados, pero que 
éste tenía que ser el precio 
de la paz de todos.

“APOYARE CUALQUIER 
CAMBIO SINDICAL...
... DESDE EL SISTEMA” 
(MARTIN VILLA)

LEON, 10 (Logos).—“La 
Ley de Régimen Local 
establece la posibilidad de la 
creación de una 
mancomunidad de 
diputaciones provinciales, 
que puede apoyar la 
regionalización, ya que ésta

que apoyará cualquier 
cambio sindical positivo 
siempre que se haga desde el 
sistema. Desde fuera de él 
—dijo— no hay nada que 
realizar. Una de las 
principales misiones de esta 
reforma —añadió— es 
reforzar al máximo la 
autonomía de las 
organizaciones 
proresionales. Sobre la 
repercusión de la 
devaluación de la peseta en 
el alzA de los precios, señaló 
el señor Martín Villa que el 
Gobierno tiene preparado 
un programa de medidas 
económicas para que esa 
repercusión sea la menor 
posible.

Terminada la reunión 
con la prensa, el ministro de 
Relaciones Sindicales, 
emprendió viaje de regreso a 
Madrid por carretera.
PRACTICAMENTE 
CONSTITUIDO EL 
GRUPO PARLAMENTA
RIO PARA LA DEFENSA 
INSTITUCIONAL

MADRID, 10 (Logos)-- 
El ’’grupo parlamentario 
para la defensa 
institucional” se halla en 
fase muy adelantada, y 
prácticamente puede 
considerarse que ya está

constituido, seg'ún informan 
fuentes competentes.

El ^rupo continúa 
recogiencfo firmas de 
procuradores en Cortes, 
afines a la tendencia política 
que propugnan, y es 
probable que en 48 ñoras 
sea presentada toda la 
documentación 
reglamentaria al presidente 
de las Cortes, señor 
Fernández-Miranda.

E ntre los procuradores 
de este grupo figuran los 
señores Díaz Llanos, 
presidente del Consejo 
General de Economistas, y 
Thomas de Carranza, 
presidente de la Asociación 
Política Anepa.

REUNION DE 
asociaciones 
POLITICAS EN EL 
CONSEJO NACIONAL

MADRID, 10 (LogoS|.— 
Las gestiones entre las 
cuatro más importantes 
asociaciones políticas para 
llegar a una federación o

frente nacional, continuaron 
ayer tarde en una reunión 
mantenida en la sede del 
Consejo Nacional del 
Movimiento.

Las asoc i aciones 
representadas son Unión del 
Pueblo Español (UOPE), 
Anepa, Unión Nacional 
Espanola (UNE), y Frente 
Nacional Éspañol (F.N.E.)

Parece que este Frente 
Nacional estaría 
constituido por veinticinco 
personalidades 
pertenecientes a las citadas 
asociaciones. En algún 
sector se cree que parece no 
haber acuerdo, y que 
posiblemente las 
dificultades se plantean 
como consecuencia de la 
incorporación en las diversas 
asociaciones políticas de 
personalidades que hasta 
hace poco estaban fuera de 
ellas.

Lo deseable entre las 
citadas asociaciones es llenar 
a una auténtica federad^, 
pero, según fuentes bien 
informadas, se mantienen 
ciertos individualismos.

Algunos sectores de 
industriales de Catalu 
ña han echadí^ a volar las 

campanas el último fin de se
mana para anunciar la inmi
nencia del trasvase. Por lo 
visto esa inminencia no se 
presenta tan real en Madrid, 
donde el Gobierno no se de
cide aún a dar el paso defini
tivo.

¿Y si empezáramos a de
cir nosotros, desde aquí, lo 
contrario? Podríamos echar 
nuestras campanas aragone
sas a voltear para dar a cono
cer nuestro convencimiento 
de que, de trasvase, nada; 
aunque en el fonC^o no nos 
lo creamos. A lo mejor con 
esos campanazos podemos 
influir para que ocurra lo 
que llevamos pidiendo tanto 
tiempo: Los regadíos. Y sí 
no ocurre, no habrá duda so
bre qué campanas suenan 
más fuerte hoy en el país: 
¿Las campanas del capita
lismo barcelonés o las cam
panas del pueblo aragonés? 
El "match” podría ser muy 
interesante porque podrían 
ponerse de manifiesto mu
chas cosas que 
ya venimos sos
pechando des
de aquí hace 
bastante tiem
po.

Los (directores generales de^ 
Universiídades e Investig^ión 
y Programación e Inversiones

UEHDRAW

LOS OBJETORES DE CAN 
CERRA, DETENIDOS

¡ BARCELONA, 10 
(Logos).— En la madrugada 
del domingo pasado, sobre 
las tres de la mañana, fueron 
detenidos en su domicilio de 
Hospitalet de Uobregat 
(Barcelona) los cinco 
objetores que desde el mes 
de agosto venían realizarxlo 
un servicio civil en el barrio 
de Can Cerra. En el 
manifiesto que hicieron 
público el día de Navidad, 

I en el que daban su nombre 
’ y su domicilio, los objetores 
I ahora detenidos decían que 
I ”a menos que seamos 
í encarcelados continuaremos 
I trabajando en este barrio 
i durante dos años”.
! Cos objetores detenidos 
r son: don Vicente Amurgos 

Galan, de Linares (Jaén), de 
25 años, de edad 
Carpintero. Debía 
incorporarse a fias el 17 de 
octubre de 1975.

Don Ovidio BustiHo 
i Garcia, de Dehesa de 

Ramanos (Palencia) de 23 
«ños. Estudiante de 

i Teología. Debía 
incorporarse a filas el 17 de 
octubre de 1975.

Don José Diez Faixat,de 
Gijón (Asturias), de 23 
íños. Arquitecto. Debía 
•ncorporarse a filas en enero 
de 1976.

Don Guillermo Louis 
Cereceda, de Alicante, de 23 
años. Debía incorporarse a 
filas en enero de 1976.

Don Jesus Viñas Cirera, 
de Tarrasa (Barcelona), 22 
zños. Psicólogo. Debía 
'ncorporarse a filas en enero 
de 1976.

Juntamente con ellos fue 
f’rnbién detenido don 
Esteban Zabaleta Cestau.de 

j Leiza (Navarra). Estudiante 
I oe sociotogia, 27 años, que

debía entrar en filas el 21 de 
enero pasado y se había 
incorporado al equipo de 
objetores recientemente.

EN LA MANIFESTACION 
DEL DOMINGO 
EN BARCELONA

La policía utilizó gases 
lacrimógenos, botes de 
humo y pelotas de goma.

SAN SEBASTIAN:---------- -

LOS HUELGUISTAS 
DE HAMBRE SE 
RECUPERAN

a ZARAiazn
Entrevista (de los representan- 

* tes de nuestra Universidad
con Robles Piquer

VEINTICUATRO 
POLICIAS HERIDOS

BARCELONA, 10 
(Loqos).— Seqún fuentes 
cercanas a la pclicia, la 
manifestación registrada el 
domingo en Barcelona, que 
se prolongó entre las once y 
media y las tres de la tarde, 
estaba formada por unos 
dos mil jóvenes que 
calzaban en su mayoría 
zapatillas de goma, 
portadores de pancartas, 
pidiendo amnistía y 
estatuto de autonomía de 
Cataluña.

Recorrieron las calles del 
centro entorpeciendo la 
circulación al cruzar algunos 
de ellos sus propios coches, 
cerrando el paso a los 
demás. Utilizaron piedras y 
tomillos que lanzaban con 
tirachinas y barras de hierro.

Resultaron he rs 
veinticuatro policías os 
coches inutilizadc por 
cocteles molotov. También 
fue rodeado un coche 
patrulla del 092 y atacado 
resultando herido un policía 
nrvunicipal. Hubo veintiséis 
detenidos, entre ellos, el 
reverendo padre Xinnachs 
que había abandonado su 
sitio en la calle Entenza a las 
once y que por el paseo de 
San Juan iba al frente de la 
manifestación siendo pu este 
en libertad más tarde por ei 
luzgado de Guardia.

SAN SEBASTIAN, IC 
(Logos).— En el plazo de 24 
ó 48 horas pueden ser dados 
de alta, ya que el pron<>sticc 
ha sido calificado de leve 
los cuatro trabajadores de la 
empresa Game i, de 
Mon dragón, que llevaban 
una semana de huelga de 
nambre y que ayer fueron 
trasladados, dado su estado, 
en un centro asistencial.

Juan Bautista Aguirre, 
José Ramón Sánchez, 
Rafael LizarrakJe e Iñaquí 
Gorospe, que se*neortraban 
en lugar desconocido, se 
trasladaron la tarde del 
sábado a la iglesia de los 
Padres Franciscanos dorsde 
estuvieron acompañdos por 
un centenar de personas 
vinculados por razones 
familiares o laborales.

El director médico del 
centro asjstencial donde se 
recuperan los obreros ha 
manifestado a Logos que 
tras su ingreso se les 
analizó la sangre y la orina 
por lo que se dedujo que 
tres de ellos se encontraban 
bien dentro de la logica 
debilidad, y que el cuarto 
presentaba un mdice 
ligeramente elevado de urea. 
Se ’**s administró suero para 
combatir b desbidratación y 
ayer p ?- la mañana se mic'o 
la re adapt ación a la 
alimentación a base de 
liquidos.

MADRID, 10 (Logos).— 
El ministro de Educación y 
Ciencia, señor Robles 
Piquer, se reunió ayer con 
una representación de las 

I autoridades, profesorado y 
i alumnos de la Universidad 
I de Zaraqoza.

La reunión comenzó con 
una exposición de la 
problemática oeneral de 
dicha Universidad en lo 
referente al personal 
docente y no docente de la 
Universidad en cuanto a 
insuficiencia de las 
retribuciones y, en especial, 
de ia situación salarial del 
personal subalterno, así 
como de la escasez de 
instalaciones y edificios, no 
proporcionada a la 
considerable masificación 
del alumnado en la 
Universidad. También se 
trató de ia falta de 
urbanizaciones de la zona 
universitaria en Zaragoza.

Asimismo se examinó la 
necesidad de corrsohdar los 
centros de nueva creación, 
asi como aque.-los otros que 
tienen problemas de 
funcionamiento, para lo 
cua^ se cuenta con la 
importante abortad ón de 
las entidades y 
c orporaciones provinciales. 
También se abordo el 
problema del desfase de los 
presupuestos de la 
Universidad en relación con 
los centros que dispone y el 
numero de alumnos.

Los prob:e~as del 
Profesorado No Numerario 
fueron expuestos por el 
rector de la Universidad 
ante la imprevista 
inasistencia del comisionado 
a estos fines, especialmente

en lo referentes a la 
seguridad de su régimen, 
retribuciones, y acceso a la 
carrera profesoral.

Por pane oe ios alumnos 
asistentes se reafirmaron los 
puntos de vísta expuestos 
por las autoridades 
académicas respectivas, 
abundando en temas como 
amnistía universitaria, 
libertades democráticas, 
participación de la 
elaboracicm de los planes de 
e s bu d i o y e s.t a tuto, 
derogación del régimen de 
permanencia y 
convocatorias y selecÿvWad, 
pronunciándose asimismo 
sobre el actual régimen de 
tasas académicas.

El ministro, conocedor 
de que en el año 1976 se 
cumple el bimienano de la 
fundación de la chidad, 
prometió estudiar con todo 
interés los temas expuestos, 
dentro de las actuales 
limitaciones presupuestarias, 
encomendando a los 
directores generales de 
Universidades c 
Investigación y 
Programación e Inversiones 
una visita a la Universidad 
en el p'azo más breve 
posible para hacerse cargo 
de ios problemas 
planteados.

malestar en la 
UNIVERSIDAD 
extremeña 
PIDEN la DIMISION 
DELRECTOR

CACERES, 10 (Logos).- 
Coa gritos sol «citando U

dimisión, más de rnil 
alumnos de la división 
cacereña de la Universidad 
de Extremadura recibieron 
ai rector de la misma, don 
Antón Civit Breu, en su 
visita a las facultades y 
escuela del ’’campus”.

La universidad de 
Extremadura, fundada hace 
tres años, es la única de las 
españolas compartida, que 
sus órganos de gobierno han 
de estar, por igual, 
distribuidos entre las dós 
provincias extremeñas, 
Cáceres donde se ubicaron 
las ramas de letras, y 
Badajoz donde se instalaroñ 
las de Ciencias.

El doctor Cívit es el 
presidente de la comisión 
gestora de la Universidad 
que ha de encargarse de 
trazar los estatutos, 
nnmbrar el orofesorado 
dirigir la ubicación de 
facultades y, en general, 
preocuparse por la buena 
marcha de la Universidad 
nombrando los diversos 
cargos académicos, entre 
ellos el del propio rector, 
cargo que ostenta ahora, de 
forma interina, hasta la 
elaboración de los estatutos, 
el señor Cívrt.

Por estimar se ha 
retrasado toda esta gestión, 
están en paro académico las 
facultades de Derecho, 
Filosofía y escuelas 
unrrersitarias.

El señor Crvft se ha 
reunido con comisiones de 
alumnos a los que ha 
prometido estudiar cada ima 
de las peticiones que le 
nicieroA.

Mientras tanto, el 
alumnado ha acordado 
coetinuar el paro mientras 
las •promesas no se 
materi alicer..

La Diputación y el 
Ayuntamiento de la capitM 
han convocado plenos 
extraordinarios para d 
proximo dia once en los 
que. al parecer, se tratará de 
aclarar la situación 
universitaria.
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Antonio García Trevijano, en un momento de la rueda de 
Prensa celebrada anoche en Zaragoza. (Foto García Luna}

Garcia Trevijano, en Zaragoza
Asesinato

“la iniciativa polílica esta 
ea maaos del oobierao

Le
tre

Ning

ZARAGOZA, 10 (ARAGON/exprés).- Antonio García Trevijano y Simón Sánchez 
Montero se encufentran en Zaragoza en calidad de su adscripción a la ilegal Junta 
Democrática de España", a una de cuyas sesiones de trabajo correspondiente a la 
Junta de Aragón asistieron en la tarde de ayer como invitados. La sesión se abriría con 
la asistencia de miembros de la "Junta Democrática de Aragon , asi como con 
representantes de medios empresariales de Zaragoza vinculados a dicha organización 
ileflal- .... . j„iDon Emilio Gastón abrió la sesión de trabajo haciendo un breve resumen del 
nacimiento y desarrollo de la Junta Democrática de Aragón, deja que dijo que empezó 
siendo conocida como "Comisión Aragonesa pro alternativa democratice . La ilegal 
Junta aragonesa se constituiría como.tal hace varios meses, concretamente en 197b, y 
de Sus sesiones constitutivas nacería un proyecto estatutario que se convertiría con el 
tiempo en su documento básico.
Al desarrollo de dicha asamblea, así como a la cena y posterior rueda de Prensa, fueron 
invitados representantes de los diferentes medios informativos de Zaragoza.

"carro", de oportunistas, debido a que 
pretenden esa colaboración con el sistema 
político vigente sin perder, por otro lado, sus 
purezas democráticas. Dijo que este 
oportunismo de algunos grupos de izquierda no 
debe ser visto como traición, sino como un 
producto de la sociedad española, y por ello 
hay que trabajar" pára ayudarles a salir de ese 
oportunismo".

nuevo contacto

García Trevijano informó que para las^ 
próximas semanas la "Junta Democrática 
espera contar con una respuesta por parte de la 
"Plataforma de Convergencia" a una propuesta

Aragón no posea el control de sus propios 
recursos financieros, no podrá llevar a cabo el 
desarrollo económico regional armónico.

INTERVENCION. DE SANCHEZ MONTERO

Después de la intervención del señor García 
Trevijano tomó la palabra Simón Sánchez 
Montero, miembro también de la Ilegal “Junta 
Democrática de España"

Dijo haber tenido referencia de una asamblea 
recientemente celebrada -en Madrid por 
representantes de distintos grupos 
democristianos españoles, quienes lanzaron un 
comunicado programático muy similar a los 
postulados vigentes de la ilegal "Junta

•ACCION E>CrEmO^

Hizo un breve balance de cuáles han sido 
algunas de las participaciones de la "Junta 
Democrática de Aragón" en la acción concreta, 
cara a la calle, que tuvieron su culminación en 
una asamblea de profesionales demócratas que 
se celebró recientemente en le capital aragonesa.

En este punto el señor Gastón manifestó su 
sentimiento por no haber tenido dicha "Junta 
Democrática de Aragón" una actividad más 
intensa durante estos meses, como habría sido 
deseo de muchos de sus miembros actuales.

Más adelante, y siguiendo con el balance de 
corta historia de dicha agrupación ilegal, se 
informó que son pocos los partidos que, como 
tales, se encuentran hoy inscritos en la Junta. 
Anteriormente podrían señalarse sólo dos 
partidos organizados dentro de la Junta, como 
son los ilegaJes Partidos Comunista y Partido 
del Trabajo.’Hoy puede decirse que hay tres 
grupos políticos funcionando, dentro de la 
propia Junta: los antes señalados más el 
denominado "Partido Socialista de Aragón . 
Además de estos grupos organizados tienen una 
intervención muy considerable dentro de la 
ilegal Junta muchas personas adscritas a ella en 
calidad de independientes.

INTERVENCION DE GARCIA TREVIJANO

Finalizada la exposición de actividades hizo 
uso de la palabra el señor García Trevijano, 
quien entre otras cosas dijo que la situación 
política española de estos momentos está 
caracterizada porque la iniciativa se encuentra 
en manos del Gobierno.^Antes de la muerte de 
Franco dicha iniciativa perteneció a la 
oposición democrática; los acontecimientos que 
forzaron este cambio fueron los acaecidos en la 
revolución portuguesa y las dudas en que quedó 
sumida la oposición española- a raíz de la 
enfermedad de Franco. Otro factor importante 
fue la cadena de terrorismo que. con 
anterioridad, se había desatado en España. La 
enfermedad de Franco, según afirmó el señor 
García Trevijano, trajo también consigo la 
llamada "Operación Lucero", tendente a 
asegurar el proceso de la sucesión. A partir de 
entonces pudo decirse que la oposición 
democrática se quedó sin la iniciativa । poli tica, 
qué pasó a manos del Gobierno, quien continúa 
detentándola ahora mismo.

años ningún grupo político capaz de decirle 
dónde estaban sus intereses políticos reales, lo 
cual ha contribuido a conformar una profunda 
desorientación en amplísimos sectores de la 
población española actual.

nacimiento sin partidos

Para el señor García Trevijano la "Junta 
Democrática" es consciente de la escasez de 
partidos políticos de oposición debidamente 
organizados, y por ello optó por empezar a 
trabajar sin arrancar de ellos. Según ese 
postulado inicial, la Junta pretendería que, en 
un futuro determinado, ni los grupos burgueses 
ni los cuadros de trabajadores Integrados hoy en 
ella renunciaran a la defensa de sus propios 
intereses; señaló, que la "Junta Democrática es 
tan sólo un pacto político, no un pacto social.

Dijo más adelante que la estrategia política 
de la "Junta uemocratica" no ha sido 
compartida hasta ahora ni por el P.S.O.E. ni por 
otros grupos de oposición; la estrategia de la 
Junta consistiría en definir y realizar la 
alternativa derñocrática, cuya consecución la 
juzgan realmente necesaria. Sin esa alternativa ya 
conseguida, sería lógico pensar que la mayoría 
del país sintiera temor por su futuro político. 
Tanto el P.S.O.E. cómo la llamada "Plataforma 
de Convergencia Democrática" no ofrecen, a 
juicio del orador, ninguna alternativa concreta, 
porque a sus componentes no les mueve hoy ese 
objetivo.

OPORTUNISMOS

Calificó a ios'grupos políticos de izquierda 
que "coquetean" en la actualidad con los 
reformistas del Régimen para sumarse a su

• "Ningún partido burgués ha podido influir en el 
proceso de crecimiento económico llevado a 
efecto desde el franquismo"

• Sánchez Montero y García Trevijano calificaron 
de oportunistas a los opositores de izquierda^ 
que quieren acceder a la participación por vía 
del reformismo, dentro del actual sistema

de unidad hecha recientemente. Dijo también 
que para los grupos de oposición democrática 
no atravesamos unos momentos propicios a los 
partidismos, y que esas luchas de partidos 
serian viables después de haber conquistado, en 
union, el derecho a las urnas.

LAS REGIONES

Respecto al tema del regionalismo español el 
señor García Trevijano informó que la ilegal 
"Junta Democrática" reconoce la existencia de 
regiones españolas claramente diferenciadas del 
bloque general por sus características culturales, 
sociales, lingüistas, económicas y políticas. 
Señaló como tales a Cataluña, al País Vasco y a 
Galicia, para añadir después que no veía con 
buenos ojos que las demás regiones españolas, 
mucho menos singularizadas^ pretendieran 
seguir los pasos autonomistas de estas tres. Nó 
obstante dijo reconocer la existencia del hecho 
regional como tal dentro de España, fomentado 
últimamente por la presión ejercida sobre las 
regiones por los monopolios y otros grupos 
económicos . Dijo en este sentido que, mientras

LAS HUELGAS

Aludió más adelante a la última oleada 
huelguística habida en España para decir que, 
en el aspecto histórico, la iniciativa sí continúa 
estando en poder de las asociaciones obreras de 
.oposición democrática, pero dijo que dicha 
corriente huelguística reciente no se acercaba ni 
en un 10 por ciento a lo que supuso hace ocho 
años el "mayo" francés.

El señor García Trevijano, durante su' 
disertación, se mostró partidario de una 
revolución democrática por la vía pacífica. 
Señaló que la historia no ofrece antecedentes en 
Europa de ninguna revolución democrática, 
pues los demás estados occidentales han 
accedido a las actuales sociedades democráticas 
por la vía de la evolución.

Aludió a diversos medios sobre los que, a su 
juicio, se encuentra la verdadera fuerza del 
actual régimen político español y dijo que 
"ningún partido burgués ha podido influir en el 
proceso de crecimiento económico llevado a 
efecto desde el franquismo". Señaló que la 
única influencia de oposición ha estado, 
durante cuarenta años, en manos de los partidos 
clandestinos, como el de los comunistas. Según 
él. la burguesía no ha tenido en todos estos
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Democrática", y que sería bueno exigirles a los 
democristianos que así se han expresado la 
necesidad de hacer coincidir los hechos con las 
palabras.

Tras incidir también en los aspectos que hoy 
diferencian a la "Junta Democrática" de los 
partid os políticos que conforman la 
"Plataforma de Convergencia", aludió a la 
necesidad de concretar la unidad de la 
oposición españolé. "Si esa unidad hubiera 
existido ya en enero —dijo— estaríamos ahora 
en una situación política muy diferente". ’

Finalizó su intervención diciendo que los 
esfuerzoso en pro de la unidad entre "Junta 
Democrática" y "Plataforma" son."la batalla de 
la democracia en España". *

Posteriormente la sésión fue levantada y los 
asistentes se trasladaron a un restaurante de la 
ciudad, donde tuvo lugar una comida tras la 
cual se celebró una amplia rueda de prensa a la 
que asistieron representantés de los diferentes 
medios informativos locales y que se prolongó 
hasta altas horas de la madrugada.

LA RUEDA DE PRENSA

En el curso del diálogo que siguió a lacena, 
varios profesionales de la información y otros 
asistentes recabaron la opinión de los dos 
miembros de la "Junta Democrática de España" 
sobre diversos aspectos de actualidad. En 
cuanto a una posible unificación de la Junta y 
la Plataforma de Convergencia Democrática d 
señor Sánchez Montero respondió señalando 
que la Junta Democrática había trasladado a la 
Plataforma su propuesta de que queden 
disueltas simultáneamente ambas formaciones 
para proceder inmediatamente a la creación de 
un nuevo órgano unitario que englobe a Ips 
partidos, grupos y personalidades incluidas en 
ambas. Próximamente, la Plataforma dará su 
respuesta a esta proposición de la Junta, ya que 
viene estudiándola en las últimas semanas. El 
señor Sánchez Montero se mostró optimista 
aunque reconoció que probablemente todavía 
no se llegue a ese único órgano unitario, aunque 
ya se están dancfo pasos decisivos.

Por su parte, don Antonio García Trevijano, 
al responder a otra pr«gunta, señaló que el 
actual Gobierno siente la necesidad de proteger 
los intereses económicos y políticos que 
representa y que esos intereses — los monopolios 
de Estado y la gran banca- precisan hoy la 
incorporación de España al Mercado Común, 
razón que está en la raíz del reformismo 
mantenido por el actual Gobierno que, como 
tal, sólo pretende hacer algunos cambios que no 
afecten a la estructura del poder franquista.

En otra cuestión, el señor García Treviiano 
afirmó que la alternativa democrática tiene que 
resolver dos problemas fundamentales: la luefw 
de clases, resulto a nivel político (no a nivel 
social, puesto que la lucha existirá mientras 
haya clases con intereses antagónicos) ya que 
la posibilitación de esta alternativa están 
participando por primera vez en la Historia 1« 
clase obrera y la clase burguesa.
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Asesinato del alcalde de Galdacano
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MADRID, 10 (Logos).-
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, Le dispararon desde 
Sw tres frentes

BILBAO, 10 (Logos).— Según ha podido esclarecerse de las 
investigaciones practicadas a lo largo del día, fueron tres y no uno, 
como en principio se creyó, los terroristas que abrieron fuego contra 
el alcalde de Galdácano, y el policía municipal que le acompañaba, 
ambos cubiertos bajo un mismo paraguas bajo una tenue lluvia.

Uno de los activistas, armado con metralleta, esperaba en la 
esquina de las calles de los Reyes Católicos y Juan Bautista Uriarte, 
desde cuyo'lugar divisaba el coche que luego utilizaría para su huida, 
a cuyo volante había un cuarto activista, y otros dos que, 
caminando de frente por la acera de la calle de Juan Bautista 
Uriarte, hirieron de frente y con pistola al alcalde y al policía 
municipal.

Según la misma investigación, el alcalde fue alcanzado por cuatro 
impactos de bala: uno,en el parietal derecho, otro con orificio de 
entrada en el cuello, debajo de la barbilla y de salida por pl occipital;

I de una asamblea 
•en Madrid por 
«tintos grupos 
enes lanzaron un 
uy similar a los 
la ilegal "Junta

ir en el 
jo a

que se hallaba en el "jeep", la suposición surgió porque dicho 
activista se cayó instantes antes de tomar el coche, comprobándose 
después que no puede estar herido, ya que el segundo policía 
municipal no pudo hacer fuego, ya que presentaba encasquillada la 
pistóla reglamentaria. Según parece, dado el nerviosismo del 
momento, este policía municipal, que llevaba su arma sin cargador.
Icolocó éste al revés.

Por otro lado, el coche que era buscado, matrícula de Barcelona 
i no es de tal origen sino el "1.430" color blanco, matrícula 
BI-8216-B, cuyo titular es don Juan Angel Herrero Larrea, 

¡domiciliado en esta capital, a quien se lo sustrajeron en la tarde del 
domingo del garage Rag, sito en el centro de Bilbao. El coche de 
igual número matrícula de Barcelona es un 850 de un vecino de 

iHospitalet de Llobregat.
Los hijos de don Víctor Legorburu, Víctor Javier y María José, 

que viajaban acompañados de la hermana menor de la víctima, 
Loren, misionera seglar, no pudieron llegar al aeropuerto de Sondica 
por hallarse el mismo cerrado debido a la niebla. El desplazamiento
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preciosísima salud.
YALE

a y u ntamiento 
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fallo. 
Sobre este asunto el 

señaló que
el texto en

vascuenóe siempre que, además, 
figurara el mismo en su 
traducción castellana. El señor 
Legorburu era vascoparlante.

de éstos, después de regresar el avión al punto de origen, aeropuerto 
de Barajas, lo efectuaron por carretera, llegando a Galdácano poco 
después de las nueve y cuarto de la noche.

A la misa funeral de cuerpo presente por el alma de don Víctor 
Legorburu, asistirán el subsecretario del Ministerio de la 
Gobernación, señor Romay Beccaria, y el vicesecretario general del 
Movimiento, señor García López.

ERA UN TRADICIONALISTA MODERADO

GALDACANO, 10 
(Servicio especial de la 
agencia Logos, por K. 
BORDEGARAY.) •

Don Víctor Lagorburu 
Ibarreche era alcalde de 
Galdácano desde el año 1965. 
En los 9 años que estuvo al 
frente de la corporación de 
dicho municipio, trabajó 
incansablemente para elevar a 
todos los niveles al pueblo que 
le vio nacer y los résultados 
están patentes, a la vista de 
todos: de los 5 millones de. 
pesetas que tenía de

límites, supo arriesgar en la 
partida y ganó. Galdácano pasó 
en ese breve espacio de 9 años 
de ser un pueblo rural, 
considerado como uno de los 
tres más feos de Vizcaya, a ser 
un pueblo industrial, aunque el 
campo continuaba teniendo im
portancia como medio de vida.

presupuesto dicho 
ayuntamiento cuando él subió al 
cargo, ha pasado a tener 120 
para este último año. Ese era a 
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Hombre enérgico y 
trabajador, con una actividad sin

Vivió siempre entregado a su 
pueblo y murió en él, muy cerca 
del lugar donde ya en otras 
ocasiones una bomba colocada 
en la imprenta que poseía hizo 
explosión. Como todos los días, 
madrugó para dirigirse a su 
trabajo, primero en la imprenta 
y después en su despacho de 
director de la Caja de Ahorros 
Municipal de Bilbao. Como 
todos los días su mente iría 
ocupada en buscar la mejor 
solución para los problemas de 
Galdacano. Y como todos los 
días habría planeado su jornada

y a la una y media de la tarde 
estaría en la alcaldía recibiendo 
a la gente y despachando. Nunca 
le importaba en qué iba a acabar 
su trabajo. Y siempre estaba en 
su sitio.

Ante las pasadas elecciones 
municipales manifestó a un 
diario bilbaíno que había 
pensado mucho en seguir en su 
puesto o abandonarlo. "El cargo 
cansa", decía, pero continuó 
porque el pueblo, que era su 
orgullo, toda su vida, le 
necesitaba al mando del timón. 
Había muchas realizaciones 
pendientes y don Víctor quería 
verlas terminadas.

Más de una vez dijo que le 
gustaría dejar a un lado tanto 
cargo y dedicarse a sus aficiones 
de siempre, entre las que el 
deporte -tenía medalla de oro 
en montañismo— ocupaba un 
primerísimo lugar. Pero pospuso

todo eso, que él quería, unos 
años para continuar trabajando 
por el bien del pueblo, para que 
muchas familias de Vizcaya 
escogieran a Galdacano como 
lugar de residencia porque, 
como dicen, ahora en Galdacano 
se vive bien.

Una ráfaga de metralleta ha 
acabado con su vida, quedan los 
trabajos, las realizaciones de un 
pueblo que sabe agradecer y 
tener en su memoria a los que 
trabajan por su bien; descanse 
en paz.

Más medidas pora el
programa economice

obierno que, como S nacional que vendrá a unirse a 
nos cambios que no H las anunciadas últimamente en 
□der franquista. 3 los medios de comunicación y 
ior García Trevijano| g| pg^-ecer formarán el 
ímocrática tiene que I programa económico que It 
damentales: la luche | Administración tiene a punto de 
político (no a nivel» hacer público, según ha podido 
ha existirá mientrasf saber Lojgos de diferentes 
tagónicos) ya que en *■ • -
a alternativa están 
rez en la Historia Ib

industrial, van dirigidas en su 
mayoría a sectores que más 
urgentemente necesitan de una 
reactivación en orden a una 
mayor capacidad productiva y a 
un mayor índ ice de empleo.

Uno de los sectores que 
recibirá un gran impulso, será el 
de la construcción y derivados

vertientes, química, minería, 
alimentación y construcción 
naval, forman parte de la lista 
que gozará de los aires 
renovadores de la reactivación.

En otro orden de cosas, 
existe otro punto que se 
encuentra en la cartera del 
Gobierno a la espera de ser 
aprobado y se refiere a una 
nueva política de precios de 
productos industriales la cual 
estará orientada a conseguir una 
mayor liberalización en esta 
materia.

BILBAO, 10 (Logos).- Don 
Víctor Legorburu, asesinado 
ayer por un comando de ETA-V 
Asamblea, grupo de los "milis" 
también conocido como 
"militares" a cuyo frente está 
como máximo responsable 
Domingo Iturbe Abasólo, de 
Mondragon, estaba en posesiórf 
de las condecoraciones de la 
orden de Cisneros y de la orden 
del Mérito Civil.

Era tradicionalista, 
conceptuado como moderado, 
según comentan quienes le 
conocieron más de cerca.

Durante su gestión, fue 
objeto de atentado una placa en 
memoria de los caídós de la 
guerra civil española, entre los 
que se contaba un hermano 
suyo, no obstante lo cual no 
quiso restaurarla para así 
restañar cuanto antes cualquier 
herida o fricción entre los 
vecinos de su pueblo. Por otra 
parte, el ayuntamiento que el 
presidió negó autorización para 
la colocación de una placa 
mortuoria sobre una tumba con 
texto en vascuence, lo que 
motivó un recurso pendiente de

L asesinato del alcalde de 
Galdácano ha dejado bien 
claro quiénes son los que no 
quieren ni la democracia ni 
las libertades ni el proceso 

de participación. Serán los mismos que 
reivindiquen la demencial salvajada.

Bien. El comienzo de semana nos ha traído la 
noticia tantas veces desmentida cuando sólo era un 
rumor: hemos depreciado nuestra peseta y ahora el 
dólar nos costará un poco más. Dicen los que 
entienden de esto que la medida está encaminada a 
favorecer nuestras exportaciones y el turismo. 
Entonces pienso yo - ¡esta manía mía!- que 
hoy, martes, la Bolsa podría recobrar su endeble 
salud de hierro. Y no precisamente por la 
penicilina económica del Banco de España.

Se están diciendo cosas pasmosas en los 
periódicos y- en los discursos. Para la 
antología del ''celtiberia show”, recojo esta 
hermosa, clarificadora y sencilla frase del 
muy admirado Fernández de la Mora: Si 
se quisiera jugar nuestro futuro con el 
reglamento demoliberal y partitocrático de 
un pluralismo institucionalizado y pleno, 
habría que partir de la base de que se 
librara no como un homogéneo y relajado 
intercentrismo, sino como una bipolaridad 
entre el hujnanismo y el marxismo”. El 
ciudadano medio, estupefacto, 
acomplejado por su evidente incultura, 
frustrado por su incapacidad para la 
comprensión de una cosa tan clara como 
ésta, ha llegado a la conclusión de que sí, 
de que es verdad eso del crepúsculo de las 
ideologías. De algunas ideologías, 
naturalmente, porque es que al que de 
verdad se le entiende todo incluso en 
España— es .a Fraga Iribarne. El 
vicepresidente del Interior y ministro de la 
Gobernación ha llegado directamente al 
personal con un lenguaje de a la pata la 
llana, pero sumamçnte convincente: no es 
tiempo de amigúeles”. Y eso sí que lo ha 
entendido todo el mundo. Que está 
clarísimo, vamos.

Bueno, pues hay varias cosas que yo quisiera 
saber ahora mismo, y por las que estoy dispuesto a 
ofrecer mi sueldo de este mes. A) de qué se habió 
el pasado domingo en Yste, y quiénes fueron los 
contertulios de don José Antonio Girón de 
Velasco en dicha reunión. B) qué pactaron ayw, en 

iadrid, los prohombres de Anepa, Unión Nacional 
Española, la Unión del Pueblo Español y el Frente 
'■Jacional Español. C| cuáles fueron los temas que 
trataron también ayer, a mediodía, el presidente 
del Gobierno y el presidente de las Cortes, los 
señores Arias Navarro y Fernández-Miranda, en 
Castellana, 3. Y D) si de verdad don Emilio 
Romero Gómez va a fichar como director de 
"Blanco y Negro".

Bueno, también me gustaría conocer el 
paradero de López Rega para preguntarle por su
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Mejor el charco 
que Zaragoza

MADRID

PAG. 6 / 10-2-76 / AE

Nadie o casi nadie 
quiere venir a Zarago
za. Para la próxima "rueda 

de gobernadores" en la que 
está prevista, según todos los 
indicios, la renovación del de 
Zaragoza, se busca a un susti
tuto por los Madriles.

Primero parece que la 
oferta fue hecha a urf miem
bro del equipo Fraga que ya 
conocía de cerca las alturas 
políticas provinciales zarago
zanas; éste fue el primero que 
dijo "nones". Luego, la ofer
ta fue a parar a la considera
ción de otro hombre de Fra
ga, experimentado ya en las 
tareas de regentar gobiernos 
civiles del Régimen pese a su 
juventud; y también, por lo 
que se sabe, ha dicho que no
nes ante la posibilidad de ha
cerse con un cargo político 
mucho menos comprometi
do en el mismo Madrid.

Zaragoza está perdiendo 
así, por lo que parece, la 
oportunidad de contar a su 
frente con políticos de ver
dadera talla y plenamente 
acordes con la línea progra
mática del Ministerio actual 
de la Gobernación. Por lo 
visto, esos políticos de cate
goría nacional no quieren 
venir a Zaragoza ni atados. 
¿Tendremos que volver a 
buscar a nuestro hombre, 
una vez más, 
en las filas de 
los "regiona
les"? Parece ser 
que sí.

NUEVO OPpS-j 
PARLAHEHTARÍO

MADRID, 10 (Logos).— 
“Grupo parlamentario de 
UDE" será probablemente 
nombre que adçpte el grupo 
de procuradores en Cortes 
miembros de la asociación 
política' Unión Democrática 
Española, que encabezan los 
ex ministros señores Silva 
Muñoz y Monreal Luque.

Los procuradores se 
acogerán a las modifica
ciones introducidas en el
reglamento 
constitución

para la
de

políticos en el seno
grupos 

de la
Cámara. Como coordinador 
y organizador del grupo 
figura don Alvaro de la 
Puerta.

El grupo parlamentario 
de UDE se constituirá en 
principio por 25 
procuradores, ya que sólo 
pueden integrarse en él, por 
el momento, los miembros 
de la asociación (ésta no 
alcanza actualmente el 
número de 50 procuradores 
en Cortes), con el fin de 
tener mayor cohesión.

Los principios básicos del 
grupo serán los mismos que 
informan el programa de la 
asociación política.

El próximo jueves el 
grupo celebrará una reunión 
con el fin de recoger la 
totalidad de las 25 firmas, 
mínimo exigible, por ahora, 
y aprobar los estatutos.

Posiblemente el día 16 
del presente mes el grupo 
presentará al presidente de 
las Cortes la documentación
requerida para 
constitución.

s u

Protestan los
periodistas

• POR LOS SUCESOS DEL PASADO 
VIERNES EN QUE RESULTARON

LESIONADOS DIVERSOS INFORMADORES

LA ASOCIACION DE
SE OPONE TAMBIEN

LA PRENSA 
AL USO DE

ESCARAPELAS DE ACREDITACION

MADRID, 10 (Logos).- Ante los hechos registrados en los 
últimos días y que afectan gravemente al libre ejercicio de 
nuestra profesión y de los derechos de información, esta junta 
directiva, reunida en sesión extraordinaria para estudiarlos 
decide;

n
 Elevar al ministro de la Gobernación, nuestra más enérgica 
protesta por la agresión, por parte de la fuerza publica, de 
que el pasado viernes por la tarde, han sido objeto diversos 
periodistas en el ejercicio de su misión y a pesar de mostrar sus

correspondientes acreditaciones.- Sumarse como parte a la. 
querella presentada por los compañeros agredidos. Requerir, de 
la autoridad de orden público el respeto al cump imiento de la 
misión de lo^ periodistas en actos celebrados en 1^ calles y de 
carácter conflictivo y muy especialmente de los informadores 
gráficos que ven atentada su labor con prohibiciones, amenazas y 
exigencias de entrega de cámaras y películas.

a
 Oponerse a la implantación de una nueva acreditación 
ejctema 'para el trabajo informativo ele orden publico dado 
que esa acreditación ministerial po^la aplicarse 
selectivamente y sería una limitación más del valor de nuestra 
acreditación profesional e incluso implicaría una carga rnayor 

aún por parte de quienes parece que culpan a los informadores 
de los sucesos que se limitan a intentar relatar.

Reafirmarse en su línea de defensa al respete» del secreto 
profesional en todos los casos, y en particular al <iel vocal de 
esta junta, D. Rodrigo Vázquez Prada, el cual ya lo hizo con 

motivo del procesamiento de don Ernesto García Herrera, por 
negarse, en cumplimiento de un principio de etica profesional a 
revelar sus fuentes.

Q
Protestar contra la nota oficial que acusa implícitamente a 
los informadores de falsear los hechos relatados por éstos.

■■Asimismo, reiterar su exigencia de libertad de expresión 
■¡■concretada en la supresión del artículo 11, de la Ley de 

Prensa y restauración de la libertad de creación de empresas 
periodísticas y la competencia de la jurisdicción ordinaria en 
materia de prensa.

■■Expresar la satisfacción de la junta directiva por 1«* 
lílderogación del artículo del decreto-Ley sobre prevención del 
M terrorismo, que afectaba a la información, tal como ha sido 
insistentemente solicitado”. . n

Los anteriores acuerdos fueron adoptados todos ellos por 
mayoría.

MADRID, 10 (Logos).— En relación con las informaciones 
publicadas por diversos periódicos de. Madrid referentes a 
suiiuestas lesiones que dicen sufridas por varios periodistas im la 
tarde del pasado día 6, esta Dirección General de Seguridad hace 
público lo siguiente:

n
En la tarde del día 6, un intento de manifevitación ilegal que 
se pretendía reunir ante el edificio del Sindicato Provincial
de Hostelería, en la plaza de Sania Bárbara, de Madrid, 

requirió la intervención de las fuerzas de la Policía Armada 
su disolución, (|ue llevaron a cabo mediante conminación verbal 
a los presentes para que depusieran su actitud, teniendo que 
recurrir, en algunos casos, al empleo de las defensas 
reglamentarias ante la desobediencia de dicha indicación.

D
 Entre la.s personas «|ue se encontraban confundidas o 
mezclada.s con los manileslanle.s figuraban don Domingo d(‘ 
Guzmán Roiba.s Pardeiro, don Alfonso Lavandeira Ares > 

don German Gallego Picó.

B
Además del grupo de

UDE están en fase de
cotí

ILos .sres. Rdibas, Lavandeira y Gallego fueron asistidos';n la 
(Ái.sa (!<• Socorro de Chamberí a las 18,40 horas del día 6, 

'apn-ciándosc en los dos primeros contusiones leves en la 
ilda > nada anormal en el tercero. Asimismo, a las 21,25 
as íiH- asistido en la clínica sanitaria de La Paz de una 
lusión lumbar de carácter leve don Jesús Fonseca Escartin.

constitución el denominado 
"Grupo Parlamentario", que 
viene funcionando desde 
mayo del pasado año, y el 
cual se reunirá el próximo 
jueves para ultimar todo lo
relativo a su 
miento, así

f unciona- 
como el

patrocinádo por el señor 
Diaz Llanos y del cual ya 
hemos informado.

Por la devaluación de la peseta

OPTIMISMO
AGRARIO

MADRID, 10 (Logos).— “La devaluación de la peseta 
pone las cosas más fáciles —dentro del marco de dificultades

precisamente en uno de lo; 
momentos en que la escaseí 
de pieles está haciende
e stragos 
industrias

en alguna: 
y sus coste

aumentan por horas.
En los medios mái 

racionalizados del sector S( 
piensa que la devaluación dt 
ia peseta va a suponer, dt 
cara a la exportación ¿ 
calzado, una medida qut
compense el aumento d(i 
costo de los zapatos, por Irque significa una medida de este tipo— a los agricultores.

Esta medida hará comprender al pats, de una manera aplicación
práctica, lo peligroso que resulta depender del exterior en 
muchos productos agrarios que, con una buena política.
serian posible producir en 
fuentes allegadas al sector. 
Logos .

nuestro pats”, según opinan 
a preguntas de la agencia

d e
preocupantes tarifas der
pieles y 
colectivo,

del__  convenio* 
principalmente.^

Los más optimistas^

GANADO

En medios ganaderos la 
medida ha sido acogida con
ciertas reservas, ya que si 

lado lesbien por un 
beneficiá las men ores 

de carneimportaciones
que se produzcan, por otro 
el sobreprecio que va a 
experimentar la soja y el 
maíz, productos, básicos 
para la elaboración de 
piensos compuestos, 
encarecerá una primera 
materia que hoy resulta 
básica para la mayoría de las 
explotaciones ganaderas, 
tanto de ganado de vientre
como en avicultura.

SOJA

Por lo que se refiere a la 
soja, el haba que se importa, 
preferentemente de Estados 
Unidos, en cantidad de 1.6 
millones de toneladas, el 
sobreprecio va a ser 
irremediable ya que no es 
posible producir dentro del 
país ni siquiera una pequeña 
parte de las necesidades. 
Esta dificultad no sólo 
radica en las grandes 
extensiones de regadío que 
debe ocupar el cultivo de 
esta planta sino la técnica 
que debe aplicarse 
desconocida en su mayor 
parte por nuestros 
agricultores que prefieren el 
cultivo de otros productos
que les ofrece mayores
incentivos, 
remolacha.

como es la

MAIZ

En estos momentos 
meramente coyunturales la 
evolución de la peseta va a
incidir menos 
importaciones de 
los altos d( 
reguladores 
alcanzado
consecuencia 
denominada

» en las 
maíz por 

e r ec h o s 
que ha 
como 
de la

guerra del
maíz. No obstante, en 
próximas campañas, según 
señalan en medios allegados 
al sector, la competencia 
que ofrecía el maíz de 
Estados Unidos frente, al 
maíz nacional, basadas 
exclusivamente en el precio 
serán menos importantes, lo 
3ue posibilitan el fomento 

e su cultivo.

AZUCAR

CA

PES

a
|)c la.s induradas personas son solamente periodistas don 
Mfohso Lavandeira Ares, número 6.002 del Registro y don 
Domingo de (iuzmán Roibas, número 6.004 del re.gistro, 
«•arccicudo d<‘ la condición de profesionales de prensa los dos 
rcsianics.

Ks absolutamente impropio utilizar el termino de 
‘‘agredidos’’ como lo hacen algunas de dichas informaciones, 
ya que la.s leves 8eñale.8 que se aprecian en tres de los 

mencionados .s<-ñores pudieran ser debidas a la acción defensiva 
(le las fuerzas de orden público. •

"Ahora comprenderá el país 
lo peligroso que resulta 
depender del exterior en 
muchos productos agrarios"

peseta se estima en medios 
ganaderos como una 
posibilidad más para 
alcanzar los precios que 
tienen solicitados en el 
FORPPA al encarecerse las 
importaciones en favor de la 
producción nacional.

AGRIOS

Entre los capítulos 
exportadores agrarios 
destaca el de los cítricos, 
donde ha sido favorable
mente acogida la medida al 
posibilitar su competencia 
con los cítricos de otros 
países como Marruecos, 
Grecia, e Israel. En medios 
allegados a las productoras 
citrícolas, se confía en que 
si esta medida beneficia a 
los exportadores, también 
serán elios beneficiados con 
ella al encontrar mejores 
precios en el mercado.

creen que la devaluación 
favorecerá, sin duda alguna, 
al régimen exportador. Los 
pesimistas piensan que la 
medida tiene una acción de 
dulcificación de los muchos, 
problemas que se avecinan. 
De ahí que en algunos 
sectores industriales sugiera 
la siguiente reflexión-: la'*: 
devaluación nos va a; 
permitir exportar más, 
porque nuestro producto- 
será más bajrato. Pero 
¿Quién puede asegurar que 
los aumentos de los costost 
no vayan a ser superioress 
muy pronto al índice de; 
devaluación?

MADRID, 
Lfl devaluaci 
moneda se h 
una realidad, 
polémica en 
muestran pa 
medida y 
enemigos, c 
encuesta c 
personas e 
materiat las 
puntos de 
siguientes:

FUNES ROI 
Erroreconó 
y político

Manuel 
Economisi 
económ ice 
político, 
anunciada ( 
discurso d 
vuelve a surr 
ola de ei

No obstante, la euforia es» generales qi 
muy grande cL-ando sef úna inme
contempla el panorami. 
exportador. Por ello, de' 
entre todas las opiniones' 
recogidas, la que más- 
sintetiza la situación es la^
recogidas,

TOMATES

En el caso de los tomates 
segundo capítulo 
exportador agrario, al ser en 
su mayoría los exportadores 
también productores, la 
devaluación suavizará en 
gran parte la difícil 
situación por que atravesaba
el sector, al tener que 
competir con la producción 
-■ - - - ---- socialistas.d e p a í s e s 
especialmente al final de la
temporada.

En res u m e n ,
devaluación de la peseta 
según el sondeo de urgencia 
realizado por la agencia 
Logos ha repercutido de 
forma favorable en el sector 
agrario, a pesar de las 
previsibles dificultades que 
ofr’ezca la medida, a más 
largo plazo, en materia de 
importación de productos 
derivados del petróleo con 
su repercusión en los abonos 
y fertilizantes, asi como en 
la importación de 
maquinaria agrícola.

INDUSTRIA 
ZAPATERA

siguiente: la devaluación de^ 
la peseta lleva consigo hacert 
un zapato a precio mucho? 
más competitivo. I

El señor Navarrol

productos 
sustituibles, 
la produ 
sustitutiv; 
precios.

Vamos a 
trauma del 
energético.

La al 
movi mien 
tiene poc 
pues esos

Pariente, director general del 
la Asociación Provincial dej 
Fabricantes de Calzado hit 
señalado que todo estol 
favorecerá a la exportación. | 
En un año tan malo comof W 
este, donde se apreciar. ■ Aa 
fuertes subidas de matenaiÇ ■ 
primas, la devaluációnt ■ ■ ■
paliará ese encarecimiento^ 
de cara al exterior. Creo quel 
va a ser fundamental para e>l 
exportador; incluso serving
para que 
desviaciones de 
calzado hacia

no h a yi| 
la oferta del 

el mercado
interior. El exportador 
podrá ofertar al misrriJ 
precio, incluso con lo! 
incrementos de las materia: 
primas

Por otra parte, en 
círculos de la Feria, se ha

I

Vi
MADRID 

representará 
de veintidós 
déficit corrii 
año, según h

acogido la noticia cor> 
mesurado optimismo. Sl .
piensa que la medida puedeL í, niinistro d 
favorecer el comercio en dr Comercio, se 
próximo certamen def.4® .«iscientc 
marzo. V

En medios azucareros la 
devaluación de la peseta ha 
sido acogida con frialdad, ya 
que, por lo que se refiere a 
esta campaña, la producción 
nacional permite el 
autoabasteci miento. No 
obstante las compras de 
azúcar a Cuba, es una 
moneda con las que este 
país nos paga las compras 
que nos hace, lo que 
significará un equilibrio de 
mero intercambio de 
moneda, ya que lo que 
importamos estara 
equilibrado por lo que 
exportamos.

ELDA, 10 (Logos).— En 
medio de un ambiente con 
tintes de optimismo y de con 
fusión se ha recibido en 
esta población, sede de la 
Feria Internacional del 
Calzado y principal núcleo.

EFECTOS DE LA 
DEVALUACION 
EN ALICANTE

de industria zapatera
española, la noticia de la 
devalu.ición de la peseta. 
Optimismo por que la 
medida se ha interpretado 
en los sectores industriales 
zapateros como una acción 
de oxigenación que 
favorecerá el proceso 
exportador del sector 
calzado. Confusión, porque

ALICANTE, 11 
(Logos).-- Según líi 
opiniones pulsadas en I* 
Cámara de Comercio d*
Alicante, dos
económicos de 
trascendencia

sectorei
tanti 

en II

LECHE

la devaluación 
también consigo, 
t r a parti da, un 
cimiento de las

llevará 
en con- 
encare- 
materias

Por lo que se refiere a la 
leche, la devaluación de la

primas que se importan para 
la f a b ricación de los 
manufacturados,

déficit.
• En un a 
’ Hacienda, pi 
; ministro de ' 

que asistiere
I señor Villar 
|L antecedentes
1 cabo ayer y 
f intervención 
E cincuenta y 
g sesenta pete 
w por ciento re

SEESTUDL

provincia, como el turismt^ 
y la exportación se verár 
compensados por 1’ 
devaluación de la peseta.

Como signo negativo s* 
señala lo que supondrán l3‘ 
subidas en las importacione! 
en los carburantes- 
maquinaria, bienes d‘ 
equipo, electrónica, aceiH 
vegetales y carnes.

El minist 
encuentra 
novecientos 
nuestra mor 
* fijó la par

Más adeli 
peseta se lli 
año pasado í 
se acordó I 
cambios de 
««lieve cómt 
sobre la de^ 
en la conf« 
necesidad d<
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Funes Robert dice no a la devaluación
CAYO

e en uno de lo- 
¡n que la escasa

está haciende 
en alguna: 
y sus coste

or horas.

medios mái 
os del sector s( 
a devaluación dt 
1 a suponer, dt 
exportación ¿ 
la medida qut 
el aumento dii 
5 zapatos, por Ir

LA
PESETA

i ó n d e
tes tarifas de!
del__  convenio* 
principalmente.^

ás optimistas^

I país

ín 
irios

la devaluación 
sin duda alguna, 
exportador. Los 
piensan que l< 
le una acción de 
n de los muchos, 
que se avecinan. 
|ue en algunos 
Justriales sugiera 
te reflexioni la''; 
ón nos va a; 
exportar más, 
jestro producto-

bauato. Pero 
:de asegurar que 
os de los costost 
a ser superioress 
:o al índice de;

“UN ERROR
POLITICO Y ON

mBDB íCmOMICB
MADRID, 10 (Logos).— 

La devaluación de nuestra 
moneda se ha convertido en 
una realidad, y ha surgido la 
polémica entre los que se 
muestran partidarios de tal 
medida y los acérrirnos 
enemigos, en una rápida 
encuesta entre diferentes 
personas expertas en la 
materia» las respuestas y los 
puntos de vista son los 
siguientes:

FUNES ROBERT: 
Error económico 
y político

inte, la euforia es» 
ide cuando sef 
a

"SOLO UN SECTOR SE VA A BENEFICIAR A 
COSTA DEL PAIS"

opinión las causas hay quenuestras"LA BOLSA ACUSARA INMEDIATAMENTE EL IMPACTO 
NEGATIVO Y PUEDEN AUMENTAR LOS DESORDENES 
LABORALES"

"DIRIA QUE LA DEVALUACION ES UNA PRIMA
PAGADA A QUIENES JUEGAN CON NUESTRO DECLIVE"

—la rigidez de 
importaciones

—el bajo nivel de 
exportaciones.

C o n secuencia

buscarlas en la teoría oficial
nuestras

de la

de la política econóhiica en
España en cuanto que la 
inflación favorecería el

el 
de

desarrollo, por lo cual 
aumento de precios ydevaluación será el 

encarecimiento de nuestros 
precios internos. Los 
beneficios: abaratamiento 
del turismo y fomento de 
las exportaciones, no 
representarán una 
contrapartida a lo que se 
pierde de antemano.

Por otra parte, todo lo 
que se había dicho sobre 
apoyo a la inversión cae 
sobre su propio peso, ya que 
el encarecerse el 
equipamiento industrial 
difícilmente se puede 
fomentar la inversión.

Salvo que esta medida no 
sea aislada e independiente, 
no beneficiará más que a los 
exportadores que están en 
posición de exportar.

rentas significaba un 
incremento tremendo de la 
renta nacional medida en 
dólares, ai mantenerse 
inalterable -el precio de la 
peseta.

en multinacionales.- No 
alterará ni el ritmo ni la 
cantidad de inversiones 
extranjeras en España pero 
puede ser un factor positivo 
a corto plazo, ya que con un 
mismo dólar se podrá hacer 
más que antes.

la APD, sólo un sector se va 
a beneficiar a costa del país.

Imitando a De Gaulle, 
diría que la devaluación es 
una prima pagada a quienes 
juegan con nuestro declive.

Representa también un 
entorpecimiento gravísimo a 
la tarea de evolución 

• política ya que ésta sólo 
será posible sino se 
menoscaba la economía que 
es el rasgo que diferencia la 
España oe hoy de la del 36. 
Lo siento especialmente por 
los señores Fraga y Areilza.

NEMESIO FERNANDEZ 
CUESTA: Delie ir unida a 
un plan de estabilización

fugas se han producido 
precisamente por las 
expectativas de la 
devaluación lo que hará oue 
de la noche a la mañana, los 
que conocían la devaluación 
hayan hecho una fortuna

Manuel Funes Robert.- 
Economista.- Un error 
económico y un error 
político. La devaluación 
anunciada de hecho en el 
discurso del señor Villar 
vuelve a sumir al país en una 
ola de encarecimientos 
generales que va a afectar a 
úna inmensa masa de 
productos importados, no 
sustituibles, y que animará a 
la producción interna 
sustitutiva a elevar sus 
precios.

Vamos a vivir de nuevo el 
trauma del encarecimiento 
energético.

La alusión a los 
movimientos de capital 
tiene poco «fundamento, 
pues esos movimientos y

Por '

La devaluación de la 
peseta ha de ir unida, 
utilícese la terminología que 
se utilice, con un plan de 
estabilización, según 
opiniones manifestadas por 
el ex-ministro de Comercio, 
don Nemesio Fernandez 
Cuesta.

El señor Fernández 
Cuesta apunta que la 
devaluación para ser eficaz 
requiere no equivocarse con 
respecto al verdadero campo 
de juego, ya que hoy por 
hoy la política es lo primero 
y es preciso el ejercicio "de 
mucha autoridad para el 
plan de estabilización que 
ha de acompañar a , la 
decisión devaluadora.

otra parte, si la 
dificulta ladevaluación 

evasión de 
e n c arecerla.

JOAQUIN CAYUELA: 
El apoyo a la inversión cae

capitales al 
al mismoel panoraini; 

Por ello, de'
las opiniones 

, la que más- 
situación es la^

s

a devaluación de^ 
>va consigo hacert 
a precio mucho? 
titivo. I
ñor Navarrot 
¡rector general dej 
ón Provincial de^
i de Calzado hal 
que todo esto 
a la exportación. | 

» tan malo corhoj

ixterior. Creo quey 
ndamental para elC 
r; incluso serviri*
u e
3S de 
hacia

tiempo la estimula al crearse 
una imagen exterior de 
derrota y crisis que no se 
corresponde con la realidad.

La bolsa acusara
inmediatamente el impacto 
negativo." Los desórdenes 
laborale's pueden aumentar 
con el encarecimiento y, 
como muy bien dijo el señor 
Villar en su intervención de

ANTONIO GARRIGUES:
Factor positivo a corto plazo

Antonio Garrigues 
Walker.- Abogado y experto

Joaquín Cayuela.- 
Economista, experto en 
relaciones económicas 
internacionales .- No me 
parece justificada en 
principio por:

— nuestro elevado 
endeudamiento exterior.

REPERCUTIRA EN 
LA IMPORTACION

Las razonas de
no h a y il 
la oferta def 

el mercado!
El exportadov 

fertar al misrrur 
n el uso con lose 

)S de las material
Villar Mir

I MADRID, 10 (LogosX- La devaluación de nuestra moneda 
(tra parte ew representará en nuestras exportaciones de petróleo un aumento 
e la Feria se hat de veintidós mil millones de pesetas al año, y reducir nuestro 
la noticia corí déficit corriente entre seiscientos y mil millone.s de dólares al 

I optimismo. Sf ’dio, según ha sdialado el vicepresidente de Aamtos Económicos 
I la medida puede! lY ministro de Hacienda, señor Villar Mir, aunque su colega de 
íl comercio en ílf Comercio, señor Calvo Sotelo, estuvo más de acuerdo con la cifra

■ EL MINISTRO DE 
HACIENDA NO 
DESCARTO UNA 
INMEDIATA SUBIDA 
DE LOS PRODUCTOS 
PETROLIFEROS

RAZONES

certamen def

ros DE LA

de seiscientos que con la de mil para la reducción de nuestro 
déficit.

En un acto celebrado en la sede del departamento de 
Hacienda, presidido por el titular del miaño en compañía del 
ministro de Comercio y gobernador del Banco de Espana y a la 
que asistieron la totalidad de los altos cargos del Ministerio, el 
señor Villar Mir expuso ante los infonnadores las razones, 
antecedentes y efectos de la devaluación de la peseta llevada a 
■ ' lor la cual se ha procedido a fijar el cambio de

LUACION I
LIGANTE ,■ cabo ayer y por la cual se ha procedido a fijar el cambio de 

' intervención de la peseta respecto al dólar en sesenta y seis coma 
cincuenta y cuatro pesetas al comprador y sesenta y seis coma 

lüK •^«cntapesetas al vendedor lo que supone una caída de un diez 
por ciento respecto a la divisa norteamericana.

CANTE,
Según 1»’ 

i pulsadas en I* 
de Comercio df

!, dos sectores 
icos de tantfl 
dencia en IS 
como el turismt^ 

ortación se verár 
sados por I’

>n de la peseta.

signo negativo 
que supondrán

1 las importaciones 
carburantes-

iria, bienes 
ilectrónica, aceiH 
( carnes.

SE ESTUDIABA DESDE DICIEMBRE

El ministro de Hacienda explicó cómo nuestra moneda se 
encuentra en régimen de flotación desde enero de mil 
novecientos setenta y cuatro, y cuáles han sido las incidencias de 
uuestra moneda desde que en mil novecientos cincuenta y nueve 
* fijó la paridad de la peseta en sesenta pesetas/dólar.

Más adelante, expuso cómo el tema de la devaluación de la 
Peseta se llevaba estudiando desde mediados de diciembm del 
año pasado y cómo en el Consejo de Ministros del pasado día seis 

acordó las directrices básicas sobre mt^ificación de los 
cambios de intervención de nuestra moneda. El ministro pu.so de 
i*heve cómo de una forma indirecta desmentía los rumores que 
sobre la devaluación de la peseta existían no hace muchos días 
en la conferencia del API), aduciendo razones como la no 
necesidad de que se conociese tal medida con anterioridad.

Seguidamente señaló las razones que han motivado la 
devaluación: . . , ..

-Proteger a la peseta de los movimientos especulativos que 
han suigido en los mercados de divisas inta-nacionales en las 
últimas semanas. • . j . u i

-Corregir el fuerte deficit por cuenta comente de ia balanza 
de pagos debido fundamentalmente al alza de nuestros precios en 
los dos últimos años.

EFEíTrOS DE LA DEVALUACION

Enumeró de igual manera los efectos de la devaluación;
ÍReducir el déficit corriente en unas cifras de seiscientos a 

mil millones de dólares. .. . i j ।
-Un aumento del componente alimentación del índice del 

coste de la vida del orden del cero coma noventa por ciento, en 
un año y, por lo tanto, un aumento del cero coma cuarenta por 
ciento en un año en el índice medio nacional.

-Efecto estimulante sobre nuestra economía como 
consecuencia de una mayor actividad de la industria turística, 
incremento adicional de las exportaciones de mercancías; 
sustitución de importaciones y probable recuperación de la 
inversión industrial al mejorar significativamente las expectativas 
de ventas al exterior.

Dijo también el ministro que la medida era colierente con la 
política econímiica anunciada por el Gobierno y que se inserta 
dentro de una política realista y de austeridad.

.'sobre una inminente subida de los productos petrolíferos, el 
ministro dejó la respuesta en el aire sin contestarla de una forma 
clara y definitiva, limitándose a señalar que sería necesario 
esjierar al programa <le gobierno sobre materia económica.

Terminó apuntando que la evasión de divisas no ha tenido 
mayor relieve en la d<M isión de adofHar tal medida y que, po,r 
supuesto, no i abe hablar de medidas de estabilización.

Para el calzado.- **La 
devaluación de la peseta es 
una buena medida por lo 
que respecta a las 
exportaciones de calzados a 
Estados Unidos. Sin 
embargo repercutirá 
sensiblemente en las 
importaciones de materias 
primas”, afirma el 
presidente del Sindicato de 
la piel y de una de las más 
importantes empresas de 
calzado de Almansa, dqn 
Osvaldo Cuenca.

(En dicha localidad 
manchega la producción es 
de 1res millones de pares 
anuales, de los cuales el 70 
por ciento se exportan a 
Estados Unidos).

,“La medida favorece 
nuestra posición réspecto a 
los competidores 
inmediatos, como Italia o 
Brasil, pero si en lugar de ser 
desmentida por el ministro 
de Hacienda hace unos días, 
lo hubiésemos sabido con 
tiempo, los empresarios 
habrían marchado a la feria 
de Nueva York con más 
optimismo. Así lo han 
hecho con incertidumbre, y 
ahora, tras conocerse la 
medida, los clientes 
americanos exigirán mejores 
precios.

Finalmente, el señor' 
Cuenca afirma que sin 
embargo en el conjunto de 
la economía nacional va a 
^er perjudicial porque 
España importa tres veces 
mas que productos salen al 
exterior, con lo cual se 
encarecerá todo 
sensiblemente.

IÑIGO DE ORIOL: 
Depende de las medidas 
que la acompañen

Para don Iñigo de Oriol, 
todo depende de las 
medidas que acompañen a la 
devaluación y se muestra 
confiado en que serán las 
oportunas y necesarias para 
la economía española.

OPTIMISMO 
EN MURCIA

JESUS PARDO ARRARTE 
Inexorable

Jesús Pardos Arrate ha 
señalado que fue uno de los 
primeros economistas que 
afirmó la inexorabilidad de 
la devaluación. En su

MURCIA, 10 (Logos).— 
El ambiente en los sectores 
exportadores murcianos 
ante la devaluación de la 
peseta es de optimismo. La 
mayoría de los exportadores 
coinciden en que 
últimamente, tanto cítricos 
como conservas, estaban 
encontrando aran dificultad 
en los mercados mundiales, 
por la competencia de otros 
países productores. La 
devaluación —dicen— 
ayudará a dar una mayor 
agilidad a la exportación en 
los dos sectores básicos de la 
economía regional. La 
medida —argumentan 
también— va a beneficiar a 
los agricultores, en cuanto 
que los precios pagados 
podrán ser más altos de lo 
que ahora estaban siendo, al 
poder comprar con las 
mismas divisas más pesetas. 
En las conservas los precios 
podrán ser más altos para el 
agricultor, al absorber la 
devaluación los mayores 
costos de fabricación.
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El pescado congelado La bolsa hoy
sube 15 pesetas JORNADA NEGATIVA BOLSA de MADRID

MADRID, 10 (Logos).— 
Sin contar con las 
existencias que tienen los 
armadores, el "stock ' de 
merluza y pescadilla a 
disposición del consumo ha 
aumentado en menos de un 
mes en 3.512 toneladas, 

de 16,907pasando 
toneladas el 12 de enero 
pasado a 20.419 toneladas 
el tres de febrero, según ha 
sabido la agencia Logos en 
fuente bien informada.

La paralización de este 
sector, que repercute, 
directamente sobre la 
producción, ha forzado al 
Gobierno “a considerar los
precios.

De este producto dentro 
de los de vigilancia especial, 
lo que significa que para que 
aumente sus precios no es 
preciso la consulta de la 
Junta Superior de Precios, 
como sucedía hasta ahora, 
sino simplemente basta con 
pasar informe de que se va a 
producir una nueva subida.

En esta oportunidad, y 
acogiéndose a las ventajas 
del decreto aprobado por el 
pasado Consejo de 
Ministros, los pescados 
congelados aumentarán su 
precio en 15 pesetas. Con 
este aumento será posible, 
según refieren las citadas

fuentes conceder mas 
incentivos a los puntos de 
venta, estimulándose aponer 
más instalaciones 
frigoríficas y, consiguiente
mente, a aumentar su

.. .A pesar de esta subida de 
precio las diferencias entre 
el congelado y el fresco 
seguirán siendo notorias, 
con lo que no se producirán 
sensibles quebrantos para la 
venta de este tipo, mientras 
que será posible la 
incorporación de nuevos 
consumidores a las especies 
congeladas, lo que permitirá 
dar salida a los stocks no 
sólo en el consumo sino en 
la producción.

...Y EL ACEITE 
DE GIRASOL, 
EN DOS

MADRID, 10 (Logos).— 
El Consejo de Ministros del 
pasado viernes autorizó el 
aumento de dos pesetas en 
litro de aceite de girasol, 
situándolo en 62 ‘pesetas, 
según ^ha sabido la agencia 
Logos en fuente bien 
informada.

Parece ser que la medida 
responde a los escasos 
beneficios que percibían los, 
envasad ores, cuyos

BENIDORM

• CASI ENTUSIASMO TRAS LA 
DEVALUACION

BENIDORM, (Alicante), 10 (Logos).-En una ciudad 
turística como es Benidorm la noticia de que la peseta ha 
sido devaluada ha corrido como la pólvora. En una 
encuesta de urgencia hecha a los profesionales del 
turismo, la banca y agencias de viaje las opiniones han 
sido casi unánimes, todos coinciden en que esta 
devaluación traerá consigo un enorme abaratamiento de 
los precios, sobre todo en el sector turístico, por tanto se 
espera que este verano próximo el índice de ocupación 
sea muy superior al de los anos anteriores.

Por otra parte se piensa que los niveles ya consultados 
en un futuro muy próximo se experimentará una gran 
reactivación en la inversión de los capitales extranjeros 
por estas zonas. De algunos bancos, sobre todo en ios 
céntricos, en donde se dedican con especial interés al 
cambio de moneda, durante toda la mañana ha acudido 
un enorme número de turistas para realizar sus cambios, 
aunque la confirmación no es oficial, nos hemos 
enterado que en algunos de estos establecimientos ya se 
han hecho cambios teniendo en cuenta 
aproximadamente un 12 por 100 de devaluación.

En resumen se paede decir que esta medida ha sido 
bien acogida en la zona, ya que las previsiones para la 
temporada venidera no eran demasiado optimistas.

(Información bursátil I 
facilitada por el Banco de B 

porcentajes estaban I Vizcaya) I
congelados desde hace algún ■
tiempo. La presión que MADRID I
sobre los envasadores hacían -------------- B
los molturadores La disposición tomada por el ■ 
—envasadores, con mayor Gobierno, devaluando la peseta, fl 
márgen de beneficio dada ha sentado negativamente a la | 
doble condición, hacia bolsa y se abre la semana con fl
peligrar el equilibrio una sesión en la que hay I
comercial del mercado, predominio de papel y bajas en ■
centralizándose la oferta en fa mayoría de los sectores. Los I
las grandes empresas. bancos comerciales con algunas I

repeticiones y abundantes I 
Este aumento de precio descensos de alrededor de 5 ■

beneficiará el consumo de enteros con Santander, I
aceite de oliva, cuyo precio I poniendo papel sin oneraciones. I 
en origen no parece ¡Qg industriales el Fomento I 
probable —según dicen las pierde 15 e Indubán papel -5. I
citadas fuentes— que suba flojo el grupo eléctrico, I
más de 70 pesetas, como ^^yo índice cede 1,82 puntos I
venía sucediendo hasta con retrocesos de 5 en |
ahora, pese a los contactos Iberduero, 3,75 en Hidrola y 2,5 I
que sostienen los en Unión. En construcción e I
aceitetenientes con los inmobiliaria retrocesos de 5 en I
ministros de Agricultura, Dragados y 3 en Urbis y mejora I
Comercio y Hacienda, de 5 en Inmob. Metro. En I

inversión cesiones destacando I 
El aceite de oliva que en General -9 y Fibansa -4. I

estos momentos observa en irregular monopolios avanzando I
el mercado de Madrid una 4 Tabacalera, repitiendo I
tendencia a la baja! Telefónica y perdiendo por el I
situándose en 92 y 80 contrario la la Campsa. Bajas I
pesetas, ha aumentado de mayoritarias en Papeleras y j
consumo, lo que permite también en Químicas, con
mantener abastecido el perdidas de 10 en P. Reunidas,
niercado de las grasas que 5 5 gn Cepsa, 5 en Petroliber y
demanda. • 4,5 en Explosivos. Siderúrgicas

Las citadas fuentes gg constituyen en el sector
manifiestan que el consumo favorecido del día en avance de 1
de aceite de girasol se situa 0,79 puntos (105,32) con
en estos momentos en las avances de 5 en Hornos, 2,5 en J
14.000 toneladas, mientras Tubacex y 2 en Babcock. Al
que el de soja disminuye de ¿ierre seguía el nerviosismo con
23.000 toneladas al mes a I predominio de papel y algún |
16.000, lo qúe prueba la tanteo corhprador para el grupo
gran demanda que registra el I siderúrgico. Indice de la bolsa de
aceite de oliva en cuando Madrid 93,80 (-0,79) 
sus precios flexionan a la 
baja, aunque sea levemente. bilbAO

BIANCOS Preced. 1 HOY

Banco Zaragozano...........-............... 837 837
Banco Exterior.................................. 560 560
Banco Central................ !.......... :»•••• 875 869
Banco Español de Cfédito.............. 590 585
Banco Hispano Americano.......... . 532 520
Banco de Santander......................... 863
Banco Popular Español................... 664 664
Banco de Bilbao......... ................... 873 867
Banco de Vizcaya............................. 700 695
Banco Occidental................... ......... 423
Banco Atlántico............................... 500 500
Banco Industrial de Cataluña....... 400
Banco Ibérico....-................... ............ 638 635
Banco Urquijo............................... 596 596
Banco Industrial del Sur............

ELECTRICAS

740

Hioro.Española................................. 128,75 125
Sevillana............................................. 136 135
Cantábrico.............................. ........... 139 141
Eléctrica Viesgo................... ............ 134
Hidro Cataluña.................................. 108 109
Iberduero............................................ 174 169
E. Reunidas........................................ 106 106
Unión E. Madrileña......................... 127 12430
Fenosa................................................. 11630 116
Fees a 5.000................................. ....... 116
Fecsa 1.000........................................ 12130 12030

MINERAS

Ponf errada.....
Duro Felqúera

170
103 106

RELACION
DOLAR-PESETA
MADRID, 10 (Logos).— 

Cuadro con el movimiento 
comparativo del valor 
dólar-peseta desde 1931 :

En 193 1 un dólar 
costaba, 11 ¿80 pesetas; 
1932: 1231; 1933: 7,85; 
1934: 7,34; 1939 (fin de la 
guerra civil): 9,55; 1940; 
10,95; 1941: 11,17; 1948; 
3 2,00; 1957 (intento de 
unificación general): 42,00; 
1959 (se prescinde de 
cambios múltiples): 60,00;
1 96 7 (a consecuencia 
devaluación libra):
1971 (revaluación 
peseta): 66,84; 
(paridad oro con 
monedas): 58,02.

A mediados de 
— recuerda

70,00
de la 
1973 
otras

1973 
hoy

BOLSA DE DIVISAS
INFORMACION

FACILITADA POR

BANCO ZARAGOZANO
Cambios para el día 10 de Febrero de 1976

DIVISA

CAMBIOS

COMPRADOR VENDEDOR

1 Dólar USA . .,.............
1 Dólar Canadiense ....
1 Franco Francés..........
1 Libra Esterlina.............
1 Franco Suizo...............

100 Francos Belgas (com).
1 Marco Alemán.............

100 Liras Italianas...............
1 Florín Holandés..........
1 Corona Sueca...............
1 Corona Danesa.............
1 Corona Noruega..........
1 Marco Finlandés ....

100 Chelines Austríacos ..
100 Esepdos Portugueses .
100 Yens Japoneses..........
100 Francos Belgas (fin) . .

66,402 
66,694 
14,814 

134,450
25,745 

168,961
25.930

No disponible 
24,883 ' 
15,157 
10,783 
12,011 
17,309 

361.312
Sin cotización 

22,075 
.162,352

66,602 .
66,961 
24,875

135,122 
25,872

169,903 
26.059

No disponible
25.005 
15,238 
10,833 
12,069 
17,406

364.383 
bin cotización

22,178 
163,641

"Informaciones"—, la peseta 
empieza a desligarse del 
dólar y frente al cambio 
cincuenta y ocho coma cero 
dos-cincuenta y ocho coma 
treinta y dos se pasa al 
límite más bajo: cincuenta y 
seis coma setenta y 
uno-cincuenta y seis coma 
ochenta y ocho pesetas.

El veintidós de enero de 
mil novecientos setenta y 
cuatro el mercado de divisas 
de Madrid abre con una 
peseta "flotante”. El Banco 
de España ya no se veía 
obligado a mantener la 
cotización de la peseta en la 
estrecha banda de
fluctuación m a re ada
alrededor de la paridad
central con el dólar,
establecida en cincuenta y 
ocho coma cero dos pesetas 

En el último semestre de 
mil novecientos setenta y 
cinco la recuperación de! 
dólar se mantuve 
ininterrumpida, excepto un 
pequeño bache en octubre. 
Esta depreciación de la 
peseta frente al dólar 
americano tuvo un reflejo 
en los movimientos de 
apreciación frente al resto 
de las divisas comunitarias.

Por último, en enero 
pasado, la peseta retrocedía 
frente a las monedas que se 
cotizan en el mercado de 
divisas de Madrid, a 
excepción hecha de la lira y 
del franco francés.

Comienzo de semana en 
ambiente muy nervioso y bajo la 
influencia de la noticia de la 
devaluación de la peseta. Desde 
el comienzo con los sectores 
eléctricos la sesión se inclina 
hacia las realizaciones y hay 
bajas de 6 entecos en Iberouero, 
3 en Unión Eléctrica y 2,5 en 
Hidrola, cerrando en papel. Los 
siderúrgicos resultan con 
diferencias positivas de 8 
enteros en Aceros y Tubacex, 5 
en Babcock y 4 en Hornos. En 
los bancos los descensos no 
alcanzan los 10 enteros, 
destacando Central y Santander 
—9. De las químicas únicamente 
mejora Papelera Española 5 
enteros perdiendo 8 Petróleos y 
4 Explosivos. Ganancia de 2 
enteros en Telefónica contra 
unas pérdidas de 9,5 en Campsa.^ 
Cierre tristón en el que continúa 
existiendo papel. Indice de 
Bilbao 93,60 (-0,88>

Sldepametalúnglcas

Altos Hornos 
Auxiliar F.C.

ALIMENTACION

Azucarera
Ebro.........
Aguilas.....

QUIMICAS

Petróleos.. 
Explosivos 
Energías...

CONSTRUCCION

BARCELONA

Con comentarios negativos 
sobre la devaluación se inicia la 
semana pero dominando las 
bajas y con un cierre desganado 
que hace pensar en su 
prc^ongación para mañana. Hay 
descensos fuertes de 15 enteros 
en Papeleras Reunidas, 11 en 
Campsa y 9 en Dragados, con 
importes menores en muchos 
m¿ títulos, ganancias de 6 en 
Fomento y 5 en Carburos y un 
balance repartido para las 
siderúrgicas ya que Olarra cede 
5 y 2 Tubacex, mejorando 3 
Motor y 2 Hornos. En bancos 
industriales Fomento Papel —15 
y Bankinter -8 y mayoría de 
repeticiones en comerciales.

Tt^ ADUCCIONES
Inglés, francés, 
italiano. Teléfono 
216499, tardes.

377712

147
93

142
684
135

436
310
140

152
94

141

135

429,50 
305,50
142

Dragados............................................. 820 815
Urbis .................................................. 206 203
Inmnbilianas Metro.... ............... 225 230
Vallehermoso..................................... 206 206

VARIOS

TV>If orti Pa .................«......................... .. 176 176
1 “1 c 1 MI II va. ........................................ ..

01 0 r 1Qc PrPP 1 .  ........... 4021Jrilr? I Ia5 1 ICViav^WO...........  •

C* arrt ric a ............................................... 280 267
V/01111^0 a............................................... ..
T a Hap al Pr a ............................... .. 300 3101 oucivciid a ................... .. ................................

A c 1111 pr íTK .................................................. 70AAillllCI VJO ..................... .. ................ ................

Mptrn ............................................................. 1151V1C l • ... ........................................................

1 1 la 1 /YrT PpOIX ............................................. 610 620U11 1 Lll 1 1 ..   

AH or r/af onrin ........................................... 1.496,67 1.496,03
/"Al IL/li'J'L/IlVIV/

160 —

Cambios de la sesión de hoy

AJA DE AHORROS
Y MONTE DE PIEDAD DE

ZARAGOZA. ARAGON Y RIOJA
1876 * CIEN AÑOS A SU SERVICIO • 1976

45 AGENCIAS URBANAS 
Oficina Central: SAN JORGE, 8 
490 OFICINAS EN PROVINCIAS 

NUESTRO DEPARTAMENTO DE VALORES 
RESOLVERA TODAS SUS CONSULTAS
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LA RESISnNCIA
SE DESMORONA

I Ultima operación de 
limpieza en el Sahara

El MPLA parece haber 
tomado Huambo, en tanto 
que Luso y Lobito se 
encuentran en situación 
desesperada

LUSAKA (Zambia), 10 
(Crónica por Jamex MACM ANUS, 
de “The Guardian’’ en exclusiva 
para ARAGON/exprés, por télex).

La U'^ión Nacional para la total 
independencia de Angola (UNITA) ha 
sufrido una importante derrota, según 
las informaciones recibidas de su cuartel 
general en la región cen tral angoleña.

El Movimiento Popular para la 
liberación de Angola (MPLA) dijo ayer 
que había capturado la ciudad de 
Huambo, capital política del 
movimiento rival. El secretario de 

'Asuntos Exteriores de UNTTA, Jorge 
Sangumbo, admitió anoche en Lusaka 
que la posición militar de su partido era 
“muy grave”. Parece ser que el MPLA 
ha logrado el largamente esperado 
rompimiento del frente central 
guerra angoleña. La captura de Huambo, 
si es cierta, puede significar que UNIIA 
tenga que efectuar un cambio de 
estrategia y establecer su defensa desde 
un frente septentrional, al norte de la 
importante línea ferroviaria que pasa 

! por el centro de la nación.
Sangumbo señaló que su movimiento 

continuaba luchando contra el MPLA, a 
pesar de los reverses sufridos 
últimamente. Sin embargo, los 
observadores militares en la capital de 
Zambia consideran ahora que la 
posición de UNITA es insostenible, 
tanto desde el punto de vista militar 
como político. Los observadores 
estiman que la captura de la ciudad de 
Luso, importante centro ferroviario 
actualmente en manos de UNITA, es 
inminente. Continúan por otra parte las 
diferencias de -criterio en loimo al 
enclave ferroviario atlántico de Lobito, 
pero no se cree probable que las fuerzas 
de UNITA puedan seguir con el control 
por más de unos días.

La guerra civil angoleña, despues de 
i ocho meses de duras luchas, parece 

haber cambiado y 
fase de victoria táctica del MPLA. Fl

objetivo de este partido ha sido siempre 
el ganar el control de la populosa región 
de las altiplanicies centrales. Tras haber 
derrotado a Ins fue^z'^s de UN IT A en las 
regiones del norte, el avance sobre 
Huambo y Luso hace prever que tiene la 
victoria a la vista.

regresan
MERCENARIOS BRITANICOS

BRUSELAS, 10 (Efe).- Una 
expe dición de 48 mercenarios 
pr ob ablemente de nacionalidad 
británica, llego hoy por via aérea al 
aeropuerto de Bruselas procedente de 
Kinshasa y en trásito para Londres.

La mayoría de ellos tenían eí cráneo 
afeitado no llevaban maletas y muchos 
mostraban señales de heridas.

A preguntas de un periódico sobre la 
ejecución de mercenarios en Angola, 
uno de ellos respondió: '"Se trata 
simplemente de rumores. Nosotros no 
hicimos eso”.

El ministro británico de Asuntos 
Exteriores, James Callaghan, ha Bedido 
a su colega belga que se prohiba el 
tránsito de mercenarios británicos por el 
aeropuerto de Bruselas.

ATAQUE DE IDI AMIN

KAMPALA, 10 (Efe).- El presidente 
de Uganda, Idi Amin, ha hecho un 
llamamiento a los estados africanos a fin 
de que nieguen a los merceruirios 
destinados a Angola el derecho de 
tránsito por sus estados.

En un telegrama enviado anoche al 
secretario de la organización de Unidad 
Africana (OUAf William Eteki, el 
presidente Amin pidió a los jefes de 
estado que adopten “medidas 
preventivas” contra los mercenarios, 
cuyas actividades están encarninadas con
tra los miembros de la OUA”.

WALDHEIM: TIMOR

GAMBERRA, 10 (Efe Reuter).- El 
secretario general de las Naciones 
Unidas, Kurt Waldheim se ha 
entrevistado hoy con el primer ministro 
australiano, Malcolm Fraser.

En esferas oficiales se cree que la 
entrevista se habrá centrado 
especialmente en los fallidos intentos 
del enviado especial, de la ONU, 
Winspeare Guicciardi de visitar la zona 
timorejise dominada por el Fretilin.

EL CONSEJO DE LA REVOLUCION 
APOYA LAS MEDIDAS DE 
PINHEIRO DEAZEVEDO

GUATEMALA 
RECHAZO 
AYUDA 
BRITANICA

LISBOA, 10 (Efe).- El 
Consejo de la Revolución ha 
decidido apoyar "con firmeza" 
las medidas adoptadas por el 
Gobierno del almirante Pinheiro 
de Azevedo, a fin de asegurar un 
desarrollo correcto de la 
reforma agraria mforma esta 
mañana un informe publicado a 
raíz de la reunión del Consejo de 
la Revolución.

Tras recordar que los errores 
cometidos en la aplicación de la

Ley sobre la reforma agraria no 
pueden ser atribuidos al sexto 
Gobierno, el Consejo declara 
"que apoya concretamente las 
medidas adoptadas por el 
Consejo de Ministros sobre la 
expropiación de tierras ya 
ocupadas dentro del programa 
de la ley y en las zonas definidas 
por el Gobierno, asi como 
respecto a la restitución a sus 
legítimos propietarios las 
tierras ocupadas ilegalmente.

No permitió el aterrizaje 
de dos aviones

FELIPE GONZALEZ 
EN BRUSELAS

BRUSELAS. 10 (Efe).- 
El secretario general del 
**PSOE” Felipe González, 
llegó a primera hora de esta 
mañana por via aérea a ' 
Bruselas, proc edente de 
Madrid, con el fin de 
mantener diversas entrevistas । 
con personalidades políticas 
belgas y de la Comunidad^ 
Económica Europea, asi 
como con dirigentes de la_

Confederación Internacional 
de Sindicatos Libres (CIAL).

En el curso de su visita, 
de dos días de duración, 
Felipe González celebrará- 
una conferencia de prensa 
para explicar los puntos de 
insta del Partido Socialista 
Obrero Español sobre la 
actual situación política en 
España y en Europa.

elcon

ingenieros 
Reche; el 
Artillería,

esta 
que 
con 
Los 
son

REPRESENTACION 
MILITAR ESPAÑOLA 
EN EL SAHARA

fin de evitar roces 
Ejército marroquí.

PERMISOS DE CONDUCIR 
EXPEDIDOS EN EL 
SAHARA

REANUDACION DE LAS 
EXTRACCIONES EN 
BUCRAA

compuesta 
comandante de 
José Llamas 
comandante de

de las acciones de 
empresa a Marruecos y 
la empresa se quedaría
el 35 por ciento, 
yacimientos de Bucraá 
de los más ricos de Africa.Según la citada orden, la 

representación militar estará 
por el

José Diego Aguirre, y por el 
comandante de Intervención 
Militar, Rafael Alvarez 
Vicent.

de que el Ejército argelino 
se retire de aquella zona a

RYDBECK, EN EL AAIUN

LA MANIFESTACION

RABAT, 10 (Efe).- Las 
fuerzas marroquíes 
desplegaron ayer una 
extensión y última 
operación de limpieza, 
centrada sobre la meseta de 
Mahbes, informa hoy el 
periódico “L’Opinion”, 
órgano del Istiglal”, en base 
a '^fuentes competentes”.

El periódico, que califica 
de “extraña y contradic
toria” la información, señala 
la posibilidad ofrecida por 
informaciones de confianza.

Sequn dicha orden, tales 
cambios deberán ser 
solicitados en la 
correspondiente Jefatura 
Provincial de Tráfico, en un 
plazo de tres meses a partir 
del cambio de residencia o 
del expediente de 
importaci ón.

CAMBIOS DE
matriculas y

MADRID, 10 (Cifra).— 
Una orden de la Presidencia 
del Gobierno, por la que se 
nombran a los Jefes del 
Ejército de Tierra para la 
representación de España en 
la administración temporal 
del territorio del Sahara, 
aparece hoy en el "Boletín 
Oficial del Estado”.

EL AAIUN. 10 (Efe).- 
Los trabajos de 

extracción en las minas de 
fosfatos de Bucraa se 
reanudaron el lunes.

La extracción se había 
suspendido el pasado 13 de 
diciembre para permitir las 
negociaciones entre la 
oficina de fosfatos marroquí 
y el Instituto Nacional de 
Industria, informa la agencia 
"Frace Presse”.

La empresa Fos-brucraá 
anunció en un comunicado 
en el pasado mes de 
diciembre que se había 
iniciado negociaciones para 
la cesión de 65 por ciento

MADRID, 10 (Europa 
Press).— La Presidencia del 
Gobierno publica hoy en el 
Boletín Oficial del Estado 
una orden que regula el 
cambio de matrícula de los 
vehículos importados o que 
se importen del Sahara, así 
como el domicilio de los 
titulares de permisos de 
conducción allí expedidos.

Nada se opone 
actualmente a la 
explotación de las minas, 
según una opinión 
cualificada, dado que todos 
los obreros han reanudado 
su trabajo. Numerosos 
técnicos españoles se han 
reintegrado al trabajo.

EL AAIUN.- El enviado especial' de las Naciones Unidas, Olof Rydbed^, 
acompañado de una delegación de ocho miembros en el aeropuerto de p Aaium 
En la foto, el s^or R^beck, con personalidades marroquíes (Telefoto Cifra 

Gráfica.)

LONDRES, 10 (Efe).— 
Gran Bretaña negó hoy que 
Guatemala haya rechazado 
ayuda inglesa para los 
supervivientes del terrernoto 
que afectó a este país la 
semana pasada a causa del 
conflicto entre las dos 
naciones por la colonia 
británica de Belice.

Un portavoz del 
Ministerio de Defensa dijo 
en Londres que las noticias 
llegadas ayer de Guatemala 
afirmaban que dos aviones 
británicos con alimentos y 
medicinas no habían 
recibido permiso para 
aterrizar en la capital del 
país centroamericano.

Pero, si bien no ha 
ex istido u n rechazo 
premeditado de este tiP9> 
círculos diplomáticos 
británicos se señala que 
Guatemala no ha mostrado 
ningún interés en recibir 
ayuda de Londres para 
reparar los daños del 
terremoto.

EL AAIUN.- El representante e^ecial del Secretario General de la ONU, Olof 
Rydbeck se ha entrevistado con el representante del Cobi&no españolen el Sahara, 
Coronel Valdés y con representantes de Marruecos y Mauritania y el Presidente de 
la Yemaa. Luego recibió a una representación de trabajadores de El Aaiun, quienes 
le plantearon los tá-minos de la actual situación por que atraviesa el territoria 
Entre tanto, fuentes del Frente Polisario informaron que unos tres mil rnarr^uies 
se han trasladado a El Aaiun con banderas alauitas y fotos de Ha^an, haciei^ose 
pasar por saharauis pro-marroquíes. En la foto, una vista de los manifestantes (Foto 

Cifra Gráfica).
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Anaconda, un pueblo de diez mil habitantes en Montana

O

POR CULPA DE UN POSIBLE ESPIONAJE

AUMENTA LA
LOS
B®

muere de canecí
RADlAaON

ANACONDA, Montana (EE.UU.), 10. (Crónicapor Bill RICHARDS, 
de “The Washington Post”, en exclusiva para ARAGON/exprés.)

Como un borrón perpetuo navegando por el inmenso cielo de Montana, grandes 
nubarrones de humo denso se persiguen día y noche desde la boca de la chimenea 
más grande del mundo hasta unirse al espacio.

La chimenea de ladrillo rojo tiene casi doscientos metros de altura, alzándose so
bre los talleres de la gigantesca fundición de cobre de la compañúi Anconda, v 
puede ser divisada a más de treinta y cinco kilómetros de distancia, a modo de vig¿a 
sobre el valle Deer Lodge, como apuntalada por un telón de montañas cubiertas de 
nieve; son las Rocosas.

Para los diez mil habitantes 
de esta ciudad, que ha crecido 
en tomo a la fundid^ y por 
eso lleva su nombre los nuba
rrones de humo son un signo 
tranquilizador: sus empleos es
tán seguros.

Porque ésta es una ciudad 
que depende de la fundición 
pj^a su subsistencia, o, como 
explica del Shepart. el agen
te 'paritario del ramo local
del sindicato 
del acero, al 
más de mil

de trabajadores 
que pertenecen 
trabajadores de

la fundición, "sin ella en esta 
ciudad no subsistirían dos va
queros y un tabernero".

Esta es su manera, muy des

criptiva, de explicar el proble
ma con que se enfrentan los ha
bitantes de Anaconda: El posi
ble cierre de la fundición con 
la consiguiente pérdida de sus 
trabajos.

La cosa comenzó hace un 
año cuando se publicó un estu
dio efectuado en 3.021 conda
dos diferentes de los Estados 
Unidos por la cámara de epide
miología del Instituto Nacional 
del Cáncer y salió a la luz que el 
condado de Deer Lodge, inclu
yendo Anaconda y otros 10.000 
habitantes más que viven en el 
valle, alcanzaba el puesto nueve 
en la lista de los condados en 
que se registran más muertes de

cáncer de pulmón, con un 65,2 
muertes anuales por cada cien 
mil personas, casi el doble del 
promedio nacjonal y un porcen
taje tres veces más alto que el 
normal para una comunidad ru- 

* ral de este tipo.
Adem^ -otro estudio, este 

llevado â cabo por el departa
mento de sanidad y ciencias del 
medio ambiente del estado de 

"Montana y publicado el verano 
pasado, demuestra que el por
centaje de muertes por enfisema, 
asma y bronquitis en este valle 
está también muy por encima 
del promedio nacional.

Otro estudio publicado en 
julio en la revista médica in-

-U
la SEQUIA

amenaza los campos
norteamericanos

-KANSAS CITY, 10 (Crónica 
especial por Wendell COCHRAN 
de “The Washington Post” en 
exclusiva para ARAGON/exprés 
por télex.)

Una prolongada sequía en las vastas 
llanuras de Kansas, Oklahoma, Tejas y 
Colorado, ha preparado el terreno para lo que 
podría llegar a ser la peor-erosión causada por 
el viento en Norteamérica en varias decenas de 
años.

El empeoramiento de las condiciones 
dependerá en gran medida de las 
precipitaciones de lluvia y nieve que se 
puedan registrar en las próximas semanas y la 
fuerza de Tos últimos vendavales de invierno o 
primeros de primavera. La humedad, 
especialmente, si reviste la forma de grandes 
nevadas, ayudará a conservar las capas 
agrícolas superficial y reducirá la amenaza.

Una intensa erosión del terreno podría 
arruinar grandes porciones de cosechas de 
trigo duro de invierno en Norteamérica, que 
ya han sufrido duramente con la sequedad del 
dima. Las pérdidas de partes sutanciales de la 
cosecha podría provocar el alza de los precios 
alimenticios y colocar a muchos agricultores 
en situación financiera muy precaria.

No obstante, dada la abundancia de la 
cosecha del año pasado no se prevén escaseces 
en Estados Uníaos, incluso si la recolección 
triçiera resulta muy perjudicada.

La sequía resulta mucho más severa en los 
dos tercios de la parte occidental de Kansas 
algunos condados de Oklahoma y Tejas y la 
parte oriental de Colorado.

Oliver Brown, agente de propiedad 
inmoblíaria en Liberal, Kansas, que ha 
administrado granjas de unas 160.000 
hectáreas de extensión en Kansas, Colorado y 
Oklahoma ha comentado: "Esta es 
Eobablemente la temporada más seca que

y amos conocido nunca. Es similar a la de 
Ao* días de loe vendavales de polvo de la 
década del lÚ'lO *’

Y ha añadido que si se repiten las 
eóndñciones históricas jHidiera ser qiM-

registraran vientos de gran intensidad para 
finales de felx’ero o principios de marzo.

Brown recordó la intensa erosión caólica 
de los inviernos de 1954 y 1955, en que 
vientos de gran velocidad arrasaron las 
llanuras. “Arrasaron todo, eliminaron los 
caminos y destruyeron las vallas. Eso podría 
ocurrir de nuevo”.

El departamento norteamericano de 
Agricultura informó la semana pasada que 
medio millón de hectáreas de las llanuras altas 
pueden resultar perjudicadas por los 
vendavales a menos que llueva o nieve en las 
próximas semanas. El informe señala que hay 
otro medio millón de hectáreas damnificadas.

La amenaza más inmediata está orientada 
contra la cosecha de trigo rojo duro de 
invierno, principal fuente del pan de harina 
blanca en Estados Unidos. A consecuencia de 
la seouedad de las condiciones 
meteorológicas, gran parte dd grano fue 
sembrado tarde. Por tanto, las plantas de trigo 
no han tenido tiempo de desarrollarse 
sufícientemente y, con la llegada de los fríos, 
las raíces detuvieron su crecimiento y apenas 
han profundizado en el terreno.

Precisamente la gran longitud de sus raíces, 
que le permite briscar la humedad en las capas 
profundas del suelo, y su gran masa radicular, 
que suKta la parte más fértil del terreno, hace 
que el trijío rojo duro de invierno sea la 
variedad más apropiada para la zona.

De todos modos en el mercado no se 
observan apenas señales de alarma por el 
estado de las cosechas. El que ni les 
compradores extranjeros ni nacionales hayan 
mostrado interés especial en la acaparación de 
reservas de trigo parece indicar que no temen 
que se produzcan cscasetxs de trigo en la 
próxima cosecha.

No obstante, c.ada día de sequía hace 
aumentar el nerviosismo. En cierto modo -si 
no llueve— los agricultores, los clientes 
extranjeros, el consumidor norteamericano y 
los jtolíticos habrán de pensar en cómo 
remediar una cosecha triguera reducida.

Sin embargo, aunque se produjera un gran 
desastre cerealistico en las llanuras, los 
técnicos opinan que existen re.scrvas 
suficientes para el próximo año.

glesa "Lancet" llegaba a las 
mismas conclusiones. Y en to
dos los casos, los investigadores 
estaban de acuerdo en que el mi
neral utilizado en el proceso de 
fundición contenía arsénico, un 
elemento que la mayor parte de 
los investigadores creen firme
mente contribuye a causar el 
cáncer en los seres humanos.

Y aún peor, los investiga
dores descubrieron que de 
este alto porcentaje de muertos 
de cáncer no estaban excluidas 
las mujeres, que generalmente 
nunca se internan en la fundi
ción.

"La explicación más fácil 
‘para el aumento de la mortali
dad por cáncer de pulmón 
—concluyen los investigadores- 
es la proximidad del aire conta
minado de arsénico inorgánico 
de procedencia industrial".

Sin embargo, y por terrible 
que parezca, los habitantes del 
valle no están nada alarmados, 
lo que a ellos les preocupa son 
sus empleos, no el contaminar
se con una sustancia que tardará 
veinte años en causarles el cán
cer por estar en contacto con 
ella.

"Lo que a mí me preocupa 
—dice Natt Strizich, presidente 
de la rama local del sindicato- 
no es lo que me vaya a ocurrir 
dentro de veinte años, sino qué 
les voy a dar de comer a mis 
hijos mañana". "Pongamos por 
caso que estos estudios tienen 
razón, añade— ¿Qué alternativas 
tengo? Tengo cuarenta y dos 
años, seis hijos y una instrucción 
general primaria. Si la planta cie
rra, ¿Qué voy a hacer?".

En noviembre del año pasa
do, el sindicato unió sus fuerzas 
a las de los funcionarios locales 
y la empresa, en oposición a los 
esfuerzos del organismo de pro
tección del medio ambiente por 
hacer más duras las leyes de con
taminación ambiental con res
pecto a las emanaciones de bió
xido de carbono, otro de los fac
tores contaminantes que sale 
por la chimenea de ladrillo 
rojo.

La razón es muy sencilla: la 
compañía ha dejado caer alguna 
indirecta sobre el hecho de que 
antes cierra la planta que inten
tar cumplir todos los requisitos 
propuestos por el organismo fe
deral de control de la conta
minación. alegando que ya gas
tó cincuenta millones de dóla
res (3.000 millones de pesetas) 
en combatirlo dentro de lo 
que pueden.

Con el cierre de la compañía 
terminaría el trabajo para los 
habitantes de Anaconda y la
propia ciudad 
tir. Por ello 
muerte lenta

dejaría de exis- 
prefieren una 

a una segura.

En la embajada norte j 
americana en Moscú !
MOSCU, 10 (Crónica especial por Peter t 

tCEÑOS, de “The Washington Post-Efe”, en 
exclusiva para ARAGON/exprés.)

El reciente descubrimiento de un nivel anormalmente 
alto de radiación en el edificio de la Embajada 
norteamericana en Moscú y sus intentos por remediar el 
problema han provocado considerable confusión este fin 
de semana e incluso cierta alarma en la comunidad 
estadounidense de la capital soviética.

A pesar de las seguridades dadas por un médico de la 
Embajada a los visitantes, en el sentido de que no existen 
razones para preocuparse, circulan rumores respecto a ui^ 
informe secreto para diplomáticos destacados en el que 
se indica que existe un problema de radiación, aunque se 
éste rectificando la situación.

En ciertas fuentes se dice que los responsables de los 
servicios de seguridad atribuyen la radiación a los 
complejos equipos soviéticos de vigilancia^ tanto 
instalados en la embajada como dirigidos hacia ella. 
Dado que se supone que |odos los apartamentos y 
oficinas norteamericanas están bajo vigilancia intensiva 
de los soviéticos, la detección de nuevos tipos de equipo 
ordinariamente no causa apenas asombro.

Pero, en vez de adoptar simplemente las medidas 
necesarias para contrarrestar el espionaje, esta vez se 
adoptó una decisión —luego reconsiderada— de advertir 
sobre la situación a los empleados de la misión 
diplomática y a sus familiares.

El resultado de la falta de información responsable ha 
sido una oleada de rumores que cobraron fuerza al 
conocerse la celebración el viernes de una reunión de un 
reducido grupo de personal dirigente. Una versión de tal 
sesión llega hasta citar frases del embajador Walter J. 
Stoessei que, al parecer sugirió a los diplomáticos, que 
son libres para abandonar Moscú si desean evitar riesgos.

*‘A la mayoría de nosotros no se nos ha dicho lo que 
está sucediendo y claro esta'nos preocupa" ha comentado 
la esposa de un diplomático . Pero portavoces de la 
Embajada se negaron repetidamente a emitir durante el 
fin de semana ninguna declaración que pudiera aclarar la 
cuestión.

Tambie'n están preocupados otros norteamericanos 
que emplean la embajada —como periodistas, hombres 
de negocios y estudiantes. Además de las oficinas de la 
misión, en el complejo de la Embajada se incluyen 
escuelas prematernales, bar, comisaría, dispensario 
médicOySalas de espera y salones de reunión.

El físico de la Embajada, David Johnson, no trató 
directamente del asunto de la radiación, pero cuando 
algunos padres inquietos le abordaron dijo que no existía 
peligro sanitario especial para los norteamericanos que 
trabajan en el edificio, viven en él, o visitan regularmente 
la Embajada.

En otros medios se dice que se han instalado corazas 
y dispositivos contra —espionajes electrónicos para 
reblar el nivel de radiación—, pero tampoco se 'ha 
confirmado este rumor.

Lo extraño es el porqué la Embajada ha actuado de 
. forma tan misteriosa. Una de las razones que se dances 

que las autoridades habían pensado que una revelación
total de la importancia de la 
posibles podría ere 
norteamericano-soviético en 
distensión se encuentra ya 
políticas en Estados Unidos.

vigilancia y sus peligros 
ar un incidente 
momentos en que la 
bajo fuertes tensiones

Otra —quizá menos posible— es que la radiación 
producida rio se debe a dispositivos soviéticos sino al 
equipo propio norteamericano.

, En todo caso, al tratar de sofocar la cuestión, la 
embajada ha intensificado las preocupaciones por el 
temor a posibles radiaciones.
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II -MADRID, 10 (Logos).-,El 
Director def Instituto de Cultura 
Hispánica y el embajador de
España en

norte-1
Managua, que 
con destino apartieron

Guatemala el pasado domingo.

oscu
por Peter

>st-Efe”, en i

anormalmente ' 
la Embajada

)0r remediar el 
fusión este fin , 
la comunidad

han hecho entrega, en nombre 
del gobierno español, de los 
primeros auxilios que nuestro 
país envía a los damnificados 
por el terremoto.

El presidente del comité 
de emergerKia de Guatemala, 
ministro de Defensa Nacional, 
recibió la ayuda del gobierno 
español, consistente en quince 
toneladas de abrigos, ropas, 
medicinas, víveres y tiendas de 
campaña, - valorado en cuatro 
millones de pesetas.

Este envío —han subrayado 
las autoridades guatemaltecas- 
es el primero que llega desde 
Europa.

1 médico de la 
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BRUSELAS, 10 (Efe).- 
Los ministros de Asuntos 
Exteriores de "los nueve", se 
pronunciaron ayer 
favorablemente a la demanda 
de adhesión al Mercado 
Común presentada por 
Grecia, y han encargado a la 
comisión ejecutiva de la CEE 
elaborar un mandato de 
negociación.

Los ministros han 
^considerado innecesario 
sornèièr a Greciá a un 
periodo de "pre^dhesión", 
como recomendaba Ja 
c-omisión europea en el 
dictamen consultivo hecho 
público hace dos semanas.

ison, no trató 
, pero cuando 
que no existía 

mericanos que 
1 regularmente

?
ATENTADO-CONTRA
LANUSSE 

talado corazas 
trónicos para 
impoco se 'ha

ha actuado de 
que se dan-es 

una revelación 
y sus peligros 
incidente

s en que la 
rtes tensiones

4?

BUENOS AIRES, 10 
(Efe).- Una poderosa 
bomba estalló anoche frente 
a la finca donde vive el 
ex-presidente de la nación, 
teniente general Alejandro 
Lanusse. De resultas del 
estallido resultó muerta su 
nuera, casada con unthijo de 
Lanusse afectado por una 
parálisis desde hace mucho 
tiempo.

e la radiación 
déticos sino al

la cuestión, la 
iciones por el
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NUEVA YORK, 
(Efe).— En un sondeo 
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Nueva York el senador 
Edward Kennedy aparece' 
destacado entre los votantes 
demócratas e independientes 
para la elección de candidato 
demócrata presidencial.

Kennedy ha afirmado que 
no se presentará a pesar de 
las peticiones que se reciben 
en todo el pafs animártd ole a 
que se presente en la 
convención demócrata, que 
se celebrará en el mes de 
julio.

i FALLECIO PERCY 
FAITH

LOS ANGELES, 10 
íEfe).— Percy Faith, uno de 
los ni á s famosos 
compositores de música 
ligera falleció anoche a 
consecuerteia de cáncer.

Sus últimas obras son 
^^^’^^mpo' pera amar", "Love
s tory" 
ÜuoersTar''

’Jesucristo

ffliataali b cW
■P Los ouatemaltecos tienden

del iiiiedn
CIUDAD DE GUATEMALA, 20 (Crónica por 

Stanley MEISLER, de “The Angeles Times”, en 
exclusiva para ARAGON/exprés, por télex.)

Lo que más impresiona al visitante que llega a esta 
ciudad por primera vez despue's del terremoto del 4 de 
febrero no es precisamente el número de muertos, sino el 
miedo de los vivientes.

Porque los guatemaltecos temen que el terror de la 
desvastación, más aún, les aceche a la vuelta de la esquina. 
Después del primer temblor de tierra que asolo el pats y 
arrebató más de 10.000 vidas, hasta el momento hubo otros

Los guatemaltecos tienden
tiendas de campaña con 
sábanas, manteles... por tas 
calles: no quieren permanecer 
en sus casas

Rosenda Pérez, una india de 
algo más de veinte años que 
yacía en una camilla del patio de 
una clínica en Chimaltenango.

CHIMALTENANGO: 
EL ADOBE FUE EL 
MEJOR COMPLICE

50Chimaltenango, unos 
kilómetros al oeste de la capital, 
fue una de las ciudades más

Dos terremotos 
"hermanos"

temblores y sacudidas menores.

Muchos de los habitantes de । 
esta ciudad viven ahora en plena 
calle bajo tiendas levantadas con 
sábanas, manteles, e incluso 
trozoff de trapo cosidos. La 
mayor parte de la gente ha 
optado por refugiarse b^o un 
trozo de tela porque sus casas de 
adobe se han venido abajo, pero 
muchos otros lo hacen porque 
se niegan a dormir en hogares 
inhabitables por temor a que el 
terremoto se repita.

Estos temores son patentes 
en cuanto el visitante toma 
tierra en el aeropuerto 
internacional de Guatemala, 
particularmente si se hace en la 
oscuridad que precede al 
amanecer cuando el terremoto 
azotó el país.

PSICOSIS DE MIEDO

Claudio Urrutia, director del 
observatorio nacional de 
Guatemala, explica que estos 
días han procurado no hacer un 
anuncio público cada vez que las 
agujj^ de su sismógafo oscilan 
ligeramente. “La gente se pone 
nerviosa” —se excusa- -

L1 rruedo es comprensible 
sólo con mirar a la devastación y 
sufrimiento causados por el 
seísmo. Las historias que 
cuentan los supervivientes son 
suficientes para comprender que 
sólo el que lo vivió puede 
hacerse una idea de dio, sin 
necesidad de recurrir a un 
registro de muerto

“La casa se me cayó encima 
el miércoles a la mañana. Me 
rompió uiia pierna. Todos mis 
hijos murieron” —repetía 
agitando cuatro dedos María

devastadas de Guatemala. Está 
situada en el altiplano 
guatemalteco. En una región de 
horizontes claros y montañas de 
una gran bdleza, donde la 
mayor parte de la población 
india se concentra. Su belleza es 
una bdleza cruel, pues estas 
magníficas montañas surgen de 
la falla geológica que hace 
temblar la tierra.

Se calcula que unas 5.000 
personas murieron en 
Chimaltenango y los pueblos de 
su distrito, donde la mayor 
parte de las construcciones es de 
adobe. Cuando el terremoto se 
prodiyo, estas casas de adobe no 
le estremecieron. Simplemente, w 
vinieron ab^o como si fueran de 
papel. Era difícil de sobrevivir a 
esta lluvia de barro y maderos 
gruesos.

También en ciudad de 
Guatemala el adobe fue d mejor 
cómplice del terremoto, ya que 
los subuibios están plagados de 
estas construcciones. 
Paradíqicamente, las chozas de 
madera, que también hay

muchas, se las arreglaron para I 
seguir el ritmo de las sacudidas I 
y un gran número de ellas I 
todavía permanecen en pie. I 

Pero, la verdadera extensión I 
de la catástrofe es aún una I 
incógnita hasta que los I 
helicópteros comiencen a I 
sobrevolar las zonas más I 
aisladas, de las que hay pocas I 
noticias, v salgan a la luz I 
aspectos de la desgracia que no 
son de momento aparentes.
NUEVOS TEMBLORES 
SIN CONSECUENCIAS

GUATEMALA, 10 (EfeJ- 
Un total de siete temWores ] 
leves, de entre 2 y 4 grados en la 
escab de Mercalli sufrió ayer la 
capital guatemalteca a lo largo 
del día.

Informes de un centro 
sianológico de Méjico dijeron 
que sus aparatos habían 
detectado el fenómeno y lo 
situaron en Guatemala.

Los temblores de este día 
fueron leves en relación a los del 
4 y 6 de febrero pasado y b 
relativa “normalidad” que 
imperó el domingo, siguió ayer 
lunes.

“No hubo ninguna 
consecuencia grave de estos 
temblores, salvo en aqueUoe 
lugares de la capital y del 
interior del país, donde b gente 
no abandona sus casas 
semidestruidas por el sumo,' dijo 
un vocero gubernamental.

L detalle más maca
bro del terremoto de 

Guatemala es el que hace 
menos de dos años se hubie
ra registrado otro en Nicara
gua; son dos países herma
nos, casi gemelos, someti
dos a sendas dictaduras caci
quiles desde hace bastante 
tiempo. Uno de ellos, Nica
ragua, pasó ya por el duro 
trance del seísmo, coincidien
do con aquella catástrofe, su 
presidente, uno de los repre
sentantes del "clan Somoza" 
vio sanearse sensiblemente 
sus finanzas personales a 
raíz del drama de su pueblo. 
Al menos eso dicen por to
das partes.

Esa terrible y macabra 
sospecha que pesa aún sobre 
amplios sectores de lodo el 
mundo es la que está frenan 
do muchas sinceras ayudas 
que tendrían ahora a Guate 
mala como destino; los frau 
des y robus manifiestos acae 
cidos en Nicaragua con reía 
ción a los envíos de ayudas 
desde todos los puntos del 
globo no deben repetirse. 
Pero tampoco el drama in 
menso del pueblo guatemal
teco debe quedar sin la 
atención de los demás pue
blos del mundo. ¿Qué hacer, 
pues’ El dile
ma, en sí mis
mo, es casi tan 
espantoso co
mo la propia 
magnitud del 
sinieslio.

Cuando d funcionario de 
miinmigración comprobaba 

pasaporte, empujé la mesa 
accidentalmente. Su cueipo se 
estremeció mientras susurraba;
“temblor”. Entonces, 
comprendió lo^ que había 
ocurrido y esbozó una sonrisa, 
que estaba lejos de ser alegre;

Llevo cuatfo días aquí, caá sin 
descanso” excusó- “y he 
dormido poco’ .

Otro ejemplo que ilustra la 
psicosis de miedo del pueblo 
guatemalteco es que cuando me 
dirigía a la habitación de mi 
hotel, el botones salió corriendo 
del edificio tan pronto había 
dgoositado mis maletas en ella. 
“Ej idiota tiene miedo. Yo viví 
el terremoto de Los Angeles en 
1971 y sé que un edificio como 
éste sobrevive al terremoto 
-comentó uno de los empleados 
del hotel—.

Pero una sacudida azoto la 
ciudad en la madrugada que 
registró una intensidad de 3,4 en 
la escala Richter, y el hotel, 
cuyas paredes muestran grietas 
que revejan los ladrillos 
interiores, trepidó durante 30 
segundos.

LA CIUDAD ANTIGUA,
' devastada______ _

En la ciudad antigua, que fue 
b capital de Guatemab hasta 
que los españoles fueron 
persuadidos por el terremoto 
que la asoló en l?"^, ha 
cambiado de ubicación. Canos 
Humberto Quintanilla, un 
maestro local, mostraba la 
iglesia de Nuestra Señora de la 
Merced a los periodistas. Trozos 
de adobe deprendidos del techo 
y muros yacían por doquier. Su* 
restauración costaría un millón 
de dólares (unc^66 millones de 
pesetasX calculó (Juintanilb. 
Estuvimos "dentro apenas unos 

. segundos; ‘^o les recomiendo 
quedarse más, es peligroso’ 
—dyo mientras sacudía la mano 

• para indicar la nosibilidad de un 
nuevo temblor de tierra—.

Por miedo al desprendimien- 
to de trozos de su interior, la 
misa del domingo no fue 
celebrada en esta iglesia riel siglo 
XVIII sino fuera, en la plaza, 
delante de su fachada. Los 
celebrantes se arrodillaban bajo 
una tjenda que cubría las 
esculturas de madera,un Cristo 
crucificado y varios s^tos.

. Consciente de la ola de temw 
que esta aferrando el país, _

A través de television

EMBOSCADA CONTRA 
PATRULLA MILITAR 
ISRAELI

— Elección del jefe de 
Gobierno por el Parlamento.

—La presidencia pasaría a la 
comunioad maronita.

ARAFAT 
ACUSA

o “Hay una conspiración contra el pueblo 
libanés y el palestino, así como contra la 
nación árabe, planeada por la C.I.A
WASHINGTON, 10 (Crónica de Murrey MARDER del Washington 

Post, Efe, especial para ARAGON/exprés.)
El dirigente de la organización de liberación de Palestina (OLP), Yasser Arafat, acuso el 

domingo a la "Central Intelligence Agency", norteamericana, y a Israel de estar implicados en 
una cospiración" que había sumido al estado libanés en la guerra civil que padece actualmente

Arafat hizo estas acusaciones en una entrevista televisada, que fue grabada en la capital 
libanesa y difundida ayer

La acusación se produjo mientras el presidente de la OLP fue interrogado por unos 
periodistas estadounidenses respecto a si la guerra "entre musulmanes y cristianos en el 
Líbano, habia minado la creencia de la organización de liberación de que los judioS; musulmanes 
y cristianos podrían vivir todos pacíficamente en un nuevo estado palestino que reemplazase a

Arafat dijo que el reciente conflicto en Líbano "no es un enfrentamiento entre musulmanes 
y cristianos. Es una confrontación entre grupos nacionales y grupos aislacionistas". ' "

Cuando Arafat fue presionado para que hiciera distinciones, el dirigente de la OLK 
respondió en perte: "...hay una conspiración contra el pueblo libanes y el palestino, así como 
contra la nación árabe, y, según mis informes y análisis, la conspiración ha sido planeta con la 

' ayuda de potencias imperialistas y especialmente por su "CIA", la ayuda de poderes sionistas, y 
especialmente por el misiTX) Israel". .•z'i a»

Cuando se le preguntó si tenía "pruebas patentes de la participación de la CIA Aratat 
respondió, "tengo muchas .pruebas, pero creo^ que el momento no es oportuno para 
desenmascarar lo que ha venido ocurriendo en el Líbano". _ , , .

"Pero definitivamente" -prosiguió Arafat-, "después de algunos anos, uno de los jefes de la 
Cfescia" escribirá sus memorias sobre lo que ha hecho en Líbano. La misma cuestión, la misma 
cosa que ha hecho en Chile, Angola, y otros país«, y cuando lo crea oportuno^ dire todo^

Arafat finalizó la entrevista diciendo que iría a una conferencia de Ginebra, para tratar el 
conflicto árabe-israelí como representante de la "OLP" si fuera invitado por las partes 
interesadas" "Si tienen esta invitación", dijo Arafat, "le daré mi respuesta .

LIBANO: ACUERDO POLITICO
LOS ESCAÑOS PARLAMENTARIOS SE REPARTIRAN 
POR MITAD ENTRE CRISTIANOS Y MUSULMANES

nviuiÍT III ípfpl Jas minuto celebradas hoy entreBEIRUT, 10 (EteL- libaneses parecenconversaciones de ultimo poiuicos iioa i

indicar que las reformas 
nolíticas son esenciales para 
estabilizarla tre^íua de diez días 
con objeto de que se convierta 
en p az permanente.

EI nresidente Solimán

Franjicn, se entrevistó con sus 
consejeros políticos para tratar 
del proyecto de un anuncio 
presidencial que ratificará, las 
reformas acordadas entre las 
facciones derechistas (cristianas) 
o izquierdistas (musulmanas).

Los círculos políticos dicen 
que tales_ reformas incluirían 
la división a partes iguales de tos 
escaños parlamentarios entre* 
musulmanes y cristianos, en vez 
de la mayoría de 6-5 actual, a 
favor de los cristianos.

TEL AVIV. 10 (EfeK- Un 
grupo de guerrilleros árabes 
abrió fuego anoche con armas 
automáticas contra una patruDa 
militar israelí en la franja de 
Ca7a informa esta mañana un 
portavoz militar.

El anuncio anade que no se 
produjeron bajas durante el 
ataque.
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Entonces "I

hacer del "kiorán" su libro sagrado.

Del éxito de la campaña iniciada en 
seguida para la captación de nuevos 
miembros con que fortalecer el segundo 
Klan, tal vez pueda considerarse el

Pero aún así, aún con todos estos a cuotas v ó 
resultados, la cosa no marcha muy bien, aduzcan, así ce 
porque Simmons se arruina literalmente 3$ fondos.

Entonces, hacií 
aparición en

Ku-Klü
POR DENTRO

UNA de las primeras Comisiones senatoriales nombradas para 
averiguar algo de lo que pretendían aquellos jinetes 
encapuchados cabalgando por el Sur^ entre linchamientos y 
cruces ardiendo, determinó, por ejemplo, que en el breve periodo de 

seis meses, y sólo en Carolina del Sur, miembros del Ku Klux Klan, 
aclemás de protagonizar innumerables fechorías, mutilaciones y 
estupros, habían asesinado a 35 hombres de raza negra. Y “durante ese 
tiempo, los negros dieron muerte a 4 hombres, apalearon a otro y 
cometieron dieciséis desafueros más. No' se supo de ninguna mujer 
blgnca que fuera violada'’ (David Annan en Sociedades Secretas).

aterrador aumento de casos de violencia y 
linchamiento que se registra en los años 
siguientes. Setenta negros son lirx^hados 
sólo en 1919, la mayor parte de ellos en 
cuatro estados5 del'^profundo Sur": 

Georgia, Alabama, Mississippi y Lousiana 
(F. Blázquez en "Ya", 15-11-75). Entre 
1920 y 1921 se producen, y solamente en 
el Estado de Georgia, 135 casos de( 
linchamiento.

"Allí —escribe Wilbur Cash—, en 
aquellas cabalgadas fantasmales a través 
de la anochecida perfumada e iluminada

Secretos de una sociedad secreta

Sin embargo, cuando a comienzos de 
siglo, millones de norteamericanos 
pudieron ver en- el cine, en una de las 
primeras obras maestras de su historia, el 
nacimiento de una nación, que era la 
suya, se encontraron con que los 
Klansmen eran "un grupo de caballeros 
heroicos en persecución de un negro 

i asesino y estuprador", Así fue cwo al 
j racista, por sudista, David W. Griffith, al. 

que el cine debe hallazgos técnicos aún 
1 hoy vigentes, debe también la historia
1 moderna el impulso dado con su obra al 

Ku Klux Klan, que iba a renacer de sus 
cenizas para convertirse en una fuerza 

temible.

CONTRA EL NEGRO, EL 
JUDIO, EL CATOLICO...

Un visionario ex-masón, ex-clérigo y 
ex-soldado, "viajante de ligas para 
señoras" hacia 1915, año del estreno de la 
película de Griffith, llamado William 
Joseph Simmons, intuye un buen día 
todo el potencial de reacción y 
afirmación nacionalista y puritana que 
puede haber en aquella sociedad en 
formación, a la que pesan como sombras 
del pasado los esclavos, los negros, cada 
vez más cerca de convertirse en 
ciudadanos con derechos, lo mismo que 
esa otra ' difusa amenaza del presente, la 
inmigración, en la que muchos ven un 
disolvente de las esencias sociales, 
religiosas, raciales, una amenaza para las 
buenas costumbres, aparte de una fuerte 
competencia laboral.

"Nuestros enemigos son el vi oladorde la 
ley, la prostituta, el negro, el judío, el 
católico, el extranjero y el protestante 
descarriado»",afirmaría por aquellos años 
un fanático clérigo miembro del Klan.

Lo mismo que justo cincuenta años 
antes, en 1865, seis jóvenes sudistas 
habían salido cabalgando de Pulaski, en 
Tannessee, para extender la purificación 
por ei fuego, la violerKia y la muerte 
sobre los negros, bajo la pronta dirección 
del general Forrest, ahora en 1915, son 
quince los camaradas que,al marxio de 
Simmons, suben hasta la cumbre de 
lía montaña Stone e n 1 Alabama, para 
resucitar el espíritu del odio.

Simmons "hizo arder allí de noche una 
cruz, junto a un ara de piedra sin labrar, 
sobre la nue había una bandera de 
EE.UU.,una biblia abierta, una espada y 
una cantimplora de agua de no 
"bendita". Allí se declaró Gran Brujo del 
resucitado Ku Klux Klan y tomó 
juramento a sus arrodillados discípulos, 
que se alzaron del suelo metamonoseaoos 

¡ en Caballeros del Nuevo Imperio 
Invisible^' (David Anna, ob. cit.)

por la luna para ir a azotar a un negro, a 
una prostituta o a un blanco pobre, por 
haber quebrantado eT sexto mandamiento 
o beberse su mísero jornal en vez de vestir 
a\/sus hijos, o simplemente por no 
frecuentar la iglesia; para untar de pez y 
emplumar a un organizador obrero jn
maestro de escuela demasiado a
exponer ideas nuevas; en procesiones

William Joseph Simmons, la gran ca 
un visionario ex-masón, MERCADER!
ex-clérigo y ex-soldado, 
''viajante de ligas para 
señoras" se convirtió en  . lan los amantes 
iefe suuremo del resucitadoi¡zabeth Tyu 

'-------------------------------------- aun them PubI 
Klan lencia de publii 

ipuestos a saca 

calmosas y serpeantes, al mediodía. <k 
través del ardiente silencio de las callejJ^ 
del pueblo, de las que habían huido todojJ^J’
los negros, y los judíos, católicos contrato q 
extranjeros habían cerrado las maderas d«^ Simmons, i 
sus hogares y protegido los escaparates de primée 
sus comercios, allí se le bnndaba^^^^ 
Klansman alivio para la frustraaón^^^^ adeptos 
personal . cuitad de recaí

en el furor de sus campañas de captación

“PROCESIONES CALMOSAS 
Y SERPEANTES”

de afiliados, una obsesión no inferior aiiintenares de r 
que la produce la mágica letra "k", junte» que dieron 
con la "ele", hasta el punto de que en si-reí ata Annan 
época es cuando se empieza a hablar dtgentBS por Esi 
" k I ó nkl aves", " kl one i I i os" uevos prosi 
"kionvenciones", etc., dentro de Itispuestos a 
sociedad, infantilismo parecido al (hgreso. Aunqi 

iez, de los c 
.liciación, iban 
itlanta, y 1,50 
^lan del lug 
¿llares se ques 
e la mano del 
'kleagles" a q 
insiguieran la 
Hsonajes de 
*go, aprovec 
'gar para atre 
inte. Cualq 

36^

earnLa escena-recoge una refriega entre policías y manifestantes negros en pro de fos dere
chos civiles, en Atlanta. El racismo de los modernos "klansmen se dirige contra Ios 
combatientes de ia integración racial (Foto Efe-Fiel).

KL/ 
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criminales

Próximo capítulo:

EL TERCER KLAN SURGE
CONCLUIR LA II

MUNDI AÉGUERRA

criminal podía ingresar en el Klan con tal 
de que tuviera diez dólares".

La organización alcanzó el número de 
cien mii miembros en 1921, que en 1924 
llegaba ya a ios cuatro millones.

m todos estos a cuotas v demás ingresos que se 
rcha muy bien, pduzcan, así como la administraciÍMi de 
na literalmente 3s fondos.

. CUANDO LOS COMBA
TI E N T E S NEGROS 
REGRESAN DISPUESTOS A 
LUCHAR POR SUS 
DERECHOS

y altos políticos y

I 'la,(«EI

expulsar de su
unun negro, a

con

AL

cada vez que lograban 
ciudad o de su tierra a

su amigo Clarke, a los que logran 
sorprender "en mutua compañía, 
poca ropa encima y borrachos . A 
Simmons se le elimina ascendiéndolo a la

nacimiento de.
Simmons, । a GRAN campaña de “DOS 

mercaderes de ODIO”K-masón, 
■soldado, 
¡as para 
ivirtió en

Entonces, hacia 1920, es cuando hacen 
aparición en la escena del Ku Klux 

lan los amantes Edward Young Clarke y 
el resucitadolizabeth Tyler, propietarios de |a 

Bunthern Publicity Association, una 
lencia de publicidad con la que están 
■puestos a sacar dinero allí donde se 

.1 medindía .cuentre, y del modo que sea, "Dos de 
il mediodí^ a ^^g^çg^jeres de odio más hábiles de los 

? ir fi^empos modernos", les llama el 
'’ l^>±¡Xado Annan.
>s, católicos Y QQptrato que firman con el Gran 
> las maderas Simmons, al que dejan disfrutar de

u ««oral PO"®
. °"'*’®®® “ -nos la realización de planes para captar 
la frustraaon^^^^ adeptos, y, especialmente, la

cuitad de recaudación general de todas

DE LA VENTA DE 
CAPUCHONESzAL BOICOT

La venta de capuchones y túnicas 
blancas del Klan a escala nacional tuvo 
mucho éxito, y produjo grandes 
beneficios. Todo fanático frustrado o 
violento tenía ese uniforme dispuesto en 
su casa y lo tenían también auténticos 

funcionarios. Las ganancias no sólo 
enriquecieron a los administradores y 
expertos en publicidad, sino a otros 
muchos jefes de filas en los distintos 
estados. Y había otra fuente de ingresos 
en el lucro que los klanünén obtenían 

añas de ciptaeióii Entonces "lanzaron por el país a 
►n no inferior alítntenares de reclutadores a comisión, a 
a letra "k", junte» que dieron el nombre de "kleaglesV 
into de que en ft-relata Annan—. Se esparcieron estos 
pieza a hablar tltgentes por Estados Unidos en busca de 
’ kl one i I i os" uevos prosélitos que estuvieran 
., dentro de Itispuestos a firmar la solicitud de 

parecido ai dngreso. Aunque 4,50 dólares de cada 
tro sagrado. iez, de los cobrados como cuota de 
■^^^^^^■^.^liciación, iban a parar a la tesorería de

Atlanta, y 1,50 mái quedaban en poder del 
^ian del lugar, los restantes cuatro 
ólares se quedaban pegados a la palma 
e la mano del "k^gle". Se alentaba a los 
'kleagles" a q u e, i, primeramente, 
insiguieran la firma de los principales 
Hsonajes de cualquier pueblo, y que, 
'ago, aprovecharan los prejuicios del 
'gar para atraer al Klan a más y más 
inte. Cualquier fanático, sádico o

judío, a un católico, quedándose con sus 
negocios o propiedades por muy bajo 
precio, o sencillamente arrebatándoselos, 
sin más.

Los publicitarios crearon también una 
señal identificadora de las tiendas de 
miembros del Klan. Trade with Klan 
("Comercie con el Klan") o TWT, 
rezaban los millares de carteles exhibidos 
sobre puertas y escaparates de los 
comercios de los hermanos. Los klansmen 
no entraban a comprar en los lugares 
donde no veían estos anuncios y de este 
modo vieron también aumentar sus 
ejércitos, puesto que fueron muchos los 
tenderos y negociantes que se inscribieron 
en la secta y pagaron sus cuotas para no 
ser víctimas del boicot.

‘^CUALQUIER FANATICO, SADICO 
0 CRIMINAL PODIA ENTRAR EN EL 
KLAN CON TAL DE QUE TUVIERA 
LOS DIEZ DOLARES DE LA CUOTA 
DE INGRESO”
Un aterrador aumento de violencias y lincha
mientos sigue en los estados del "profundo Sur 
a la segunda aparición de la organización racista
Los ''klansmerC’ ocuparon puestos en 
el Senado, fueron gobernadores de 
algunos estados y presentaron su propio 
candidato a las elecciones de ¡924

No sólo en ios autobuses, en las escuelas y Un/verstdades se producen tensiones y lu
chas contra la integración de los negros. En esta playa de San Agustin, Florida, donde 
está prohibido el ba/o con/unto de blancos y negros, la policía carga dentro del agua, 
contra un grupo de infractores. (Foto Efe-Fiel/.

LOS GOBIERNOS DE VARIOS 
ESTADOS, EN MANOS DEL KKK

Con la aparición en las altas esferas del 
Klan de un nuevo elemento, un dentista 
de Tejas llamado iHiran Wesley y Evans, 
tan ambicioso como los otros, pero 
todavía aún más astuto, hay un cambio 
de rumbo en la dirección de la nave. Por 
de pronto, se procede a la expulsión, por 
"conducta desordenada", de Mrs. Tyler y

recién inventada categoría de Emperador 
del Klan, con lo que se acerca más a la 
gloria inefable, pero se aleja 
definitivamente de la posibilidad de 
tomar decisiones y tener poder ejecutivo.

Dueño de la situación, Evans concibe el 
paso del Klan a la esfera política, como 
"grupo de presión" dentro del partido 
demcKrata. Miembros del Klan llegan a 
ocupar puestos en el Senado 
norteamericano, así como muchos otros 
acceden a los cargos de gobernadores eni 
diversos estados.

Es curiosa, al respecto, la historia de 
uno de estos políticos procedentes de las 
filas del KKK, David C. Stephenson, que 
se hizo millonario a la vez que dominaban 
prácticamente al Estado de Indiana. 
Stephenson "se apoderó verdaderamente 
de la totalidad del gobierno local -afirma 
Annan— nombrando a sus adtáteres para 
toda clase de puestos estatales". Medio 
millón de ciudadanos de Indiana 
pertenecían al Klan, como demostraban 
en los "klonklaves" masivos de 
encapuchados, en los que el Gran Dragón 
Stephenson hacía sus apariciones "en un 
aeroplano dorado" y vistiendo'/ropajes 
de púrpura".

Como organización política, el Klan 
llegó a constituir el "embrión de un grupo 
fascista norteamericano" Consiguió 
torpedear, dentro del propio partido 
demócrata, la candidatura para la 
presidencia en las elecciones de 1924, del 
popular Alfred E. Smith, católico.

oponiéndole su propio candidato, William 
Gibbs McAdoo, protestante y miembro 
del Klan pugna de la que no saldría sino un 
tercer candidato, que a la postre sería 
derrotado por el republicano Calvin 
Coolidge.

EL FEO DELITO DEL 
GRAN DRAGON

Los peores golpes a la moralidad y al 
prestigio que tuviera el Klan cosa dudosa 
se los dieron sus propias cabezas. Después 
del escándalo Oarke-Tyler, he aquí que el 
gran Stephenson es condenado a cadena 
perpetua por el feo delito de "mutilar y 
violar a una muchacha en un tren 
expreso" (que luego se suicidaría)

Las bajas de la sociedad se cuentan por 
millares, por millones en cuestión de 
meses. Y luego, cuando el propio 
Stephenson, despechado por la escasa 
ayuda que obtiene de sus antiguos 
camaradas para salir de la cárcel, decide 
convertirse en delator de los crímenes del 
Ku Klux Klan, la organizadón se 
derrumba. "Sus declaraciones supusieron 
el encarcelamiento de un diputado del 
Congreso federal, del alcalde de 
Indianápolis, del sheriff del distrito 
condal de Marion y de varios funcionarios 
más" (Annau)

En 1927, las huestes del Klan no pasan 
de 350.000 miembros en todo el país. Era 
su segunda muerte, pero ñola 
última. "Los hombres dé negocios se 
apartaron del Klan; los C|ue continuaron 
en sus filas fueron los fanáticos 
empedernidos, los furibundos y 
atrabiliarios y los retrasados mentales".
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reloj de 
la ciudad

2? numerosos donativos para los 
Z? damnificados de GUATEMALA

LOS zaragozanos y en general todos los 
volcado de una manera total para ayudar a los damnificat^ 
oor el terremoto gue ha asolado ese país her^no. Las 
ayudas en dinero gue se han ingresado hasta ahora ^^s 
cuentas corrientes de los distintos bancos son importantes.

Asimismo son muchos los gue hacen el envio 
conteniendo ropas, medicinas y alimentos, dirxtamente a om^nismos de ^uda en Guatemala. Cabe recordar gue estos 
Jguetes, cuando no tienen un peso superior a cinco se 
pueden enviara través de Correos. En estos momentos de 
dolor los zaragozanos de nuevo han demostrado su 
identificación con esos niños y mujeres gue sufren en sus 
cuerpos el horror de la tragedia. Sin embargo, toda la ayuda 
aue podamos prestar es poca y por ello instamos a gue todos 
sigamos dando lo gue podamos, tanto en dinero como en 
mantas, medicinas, etc.

LAS ASOCIACIONES DE CABEZAS 
DE FAMILIA DE DELICIAS SOLI 
CITAN LA AYUDA DEL BARRIO

EL S.LP.A. PROMOCIONA EL 
“TREN BLANCO*’ MADRID-CAN FRANC

El Sindicato de Iniciativas y Turismo de Aragón siempre se

literas saldrá de la capital de España el viernes
diez de la noche, con una pegueña parada en ^'^^^oza y 
lleaará a Canfranc a primera hora de la manana. Con ello se 
attende el revitalizar el ¿errocarril de Can ranc, el cual 

a Hi^^oarecer v gue los aficionados a la nieve de esa 
efudad se acostumbren por este medio a desplazarse hasta los 
Pirfneós. El precio es de tres mil pesetas y si este proyecto es^ 
un éxito se pensaría en hacer otros "Trenes Blancos desde 
Vaíncia y Barcelona. El señor Parra Más esta muy ilusionado 
con este proyecto porgue puede ser muy importante para el 
futuro del ferrocarril de Canfranc.

ARTE FARAONICO EN EL 
PALACIO DE LA LONJA

lí
A tal fin y consecuentemente con las decisiones adoptadas 

en su asamblea del 18 de enero, solicitan la firma de todos los 
vecinos del barrio en apoyo a las gestiones gue estas 
Asociaciones llevan a cabo en torno a los graves provenías 
urbanísticos de Delicias, polígonos 19, 20, 21, 2Z Las 
aestiones comprenden, la presentación, ya efectuada, del 
Recurso de Reposición contra el acuerdo del Ayuntamiento 
gue permite la edificación en los terrenos de la antigua 
fábrica de Criado y Lorenzo, sin preveer los más elementales 
servicios. Este recurso es previo a la interposición del juicio 
contencioso-administrativo ante la Sala correspondiente de la 
Audiencia de Zaragoza, contra el Ayuntamiento. Asimismo 
urgir a la Comisión Provincial de Urbanismo para la 
revocación del mencionado acuerdo del Ayuntamiento. Las 
asociaciones pretenden con estas gestiones y el apoyo del 
barrio, conseguir gue los escasos terrenos libres gue guedan 
en las Delicias se dediguen a centros de enseñanza, zonas 
verdes, deportivas, centros sanitarios, etc. Con estos fines se 
están d^ositando pliegos para firmas en los centros públicos, 

- bares etc. situados en el barrio.

CON LARRA,EN EL PRINCIPAL

A nuestras manos, como anuncio de la función "Sombra y 
guimera de Larra", ha llegado un ejemplar de "El Español", 
diario de las doctrinas y los intereses sociales, con fecha 18 de 
enero de 1836. Tiene el pardo color gue en las hemerotecas 
se les pone a los periódicos de entonces y vuelve a la luz para 
ilustrar el homenaje gue, sobre el escenario, va a hacerse a un 
hombre de teatro como fue Mariano José de Larra.. Va a 
representarse con carácter de estreno de ayer y siempre el 
alucinado texto "No mas mostrador". De la estructura 
dramática es responsable, nada menos, gue Francisco Nieva. 
En el reparto tenemos a Margarita García Otega, a Antonio 
Medina, uno de los mejores actores humorísticos del 
momentito; a Guillermo Marín, el de siempre, a la inolvidable 
Ana María Morales, una de las "malas" más felices del teatro 
egjañol; completando el elenco de compañía unos interpretes 
gue avalan el exito, por ser guienes son. La Exposición, "La 
España de Larra" fue concebida y elaborada por Juan 
Antonio Hormigón de Zaragoza, corriendo la dirección a 
cargo de José María Morera, i Ah! y la Compañía es la titular 
del Teatro Nacional de Valencia. Merecerá la pena estar allí.

FARMACIAS DE SERVICIO, 
DIA Y NOCHE

Avenida Madrid, 257. Gracia Puchol - 330693
Avenida San José, 61 Francés - 41 2770
Batalla Bailén (Química), 1 Torneo - 238625
Dr Cerrada (Prolg. Laguna Rins), 24 Coriseo - 

210373
Don Jaime I, 37 Feliu - 293783
Franco y López, 31 Loste • 253892
León XIII, 10 Alfonso - 220290
Santa Teresa, 49 España - 252257

BREVES

Con toda brilfantaz $e inauguró el pasado domingo la gran 
exposición de "Arte Faraónico" en el Palacio de la Lonja. Al 
acto asistierofi nuestras primeras autoridades locales y 
provinciales. Asimismo se encontraban presentes, por parte 
egipcia, el embajador de dicho país en Madrid, el director del 
Instituto de Estudios Islámicos,y el director nacional de la 
Oficina de Turismo. Tras unáis palabras de don Antonio 
Beltrán, guien destacó el porgué de esta .exposición, el 
embajador de Egipto en España agradeció la presencia de 
todos los invitados y la.acogida gue había tenido por parte de 
las autoridades. Finalmente, el director general del 
Patrimonio Artístico y el alcalde de la ciudad hablaron en dos 
breves intervenciones. El Alcalde subrayó la importancia gue 
tiene para nuestra ciudad el poder contemplar este arte 
egipcio de hace tantos años y gue Zaragoza sea una de las 
ciudades elegidas con ocasión de su Bimilenario.

VI PREMIO NACIONAL DE CUENTO Y POESIA.— 
El pasado sábado, durante un acto cultural en el C.M.U. 
“Virgen del Carmen” se hizo público el fallo del certamen 
de cuento y poesía organizado por dicho colegio, en el 
que resultó premiado don Adolfo Ayuso, por su obra 
poética “El proceso del grito”, siendo fallado desierto el 
premio de cuento.

SELECCION DE ARTE EN LA PLAZA DE SANTA 
CRUZ. - Siguiendo la costumbre tradicional, de las obras 
expuestas el pasado domingo, en la plaza de Santa Cruz se 
han seleccionado las obras denominadas, “Formas 
Fósiles” de Rebullida ; Casa Azul, de Esparcía; Desnudo, de 
Bellod y Niña con muñeca, de Bellid.

DELEGACION PROVINCIAL DE M. de EDUCACION 
Y CIENCIA.— Se pone en conocimiento de las personas 
que pueden estar interesadas, que pueden retirar de esta 
Delegación, plantas primera y cuarta, ejemplares de “El 
último mensaje de Francisco Franco y "El primer mensaje 
del Rey”, editados por el Servicio de Publicaciones de este 
Ministerio.

CONFERENCIA DEL DOCTOR GARCIA 
ALVAREZ.— Esta tarde a las siete y cuarto, en el salón de 
actos del C.M.U. “Virgen del Carmen” tendrá lugar una 
conferencia sobre “Las cefalas”, a cargo del doctor Garda 
Alvarez, neurólogo, profesor de patología médica de 
nuestra Facultad.

AULA DE MUSICA DE LA UNIVERSIDAD,- 
Mañana por la tarde tendrá lugar en el Aula de Música de 
nuestra Universidad la segunda de las charlas sobre La 
Musica Negra a través del blues”. Estara ilustrada con 
diapositivas, audiciones e interpretación instrumental en 
directo que versará sobre “Elementos formales del blues 
LOS comentarios y ejecuciones correrán a cargo de 
Fernando Marco y José María Peralta.

dijo

.mZGAIIO 
de 

GÜAKIIIA
Le aburre la 

honradez de su mu/er 
Vivir contigo es insoportable, Ramón. Debieras 

quererme más.
—Desde que me case contigo me aburro como un 

mono en una conferencia sobre cosmética capilar, 
Josefina.

— Eras un bala desenfrenan, recuérdalo. Solo y 
soltero en la vida.

-Y tu una geba llena de compañía. No lo olvides.
-Recuerda que ibas para carne de cárcel.
-Recuerda que te saqué de un bar de camareras.
—Donde conocí hombres más cariñosos que tú.
—Pero yo fui el único imbécil que te saqué de allí.
—Porque me creía que eras de otra manera.
—Claro, la cabra tira al monte.
—Que te equivocas, amor. Yo tiro a mi casa, yo 

tiro a tí. Porque yo antes sería lo que fuera, pero a 
honrada, después de casada, no me gana ni la que más 
lo sea. En cambio tú, que de soltero no te comías otra 
rosca que la que yo te daba, ahora de casado eres un
golfo. _

-Si no hablaras con tus antiguas compañeras no lo 
sabrías. ,

—Si no fueras a verlas no me lo tendrías que que 
decir. Por eso, desde que soy honrada no te gusto y 
vienes a dormir a las tantas de la mañana. Me 
equivoqué contigo. Cásate con un feo y serás feliz, me

la encargada del Club. iQué refrán más 
embustero! Vale más casarse a raticos con guapos 
que para toda la vida con un feo. Y sin embargo te 
quiero, porque tu fealdad me la hace preciosa el 
cariño que te tenga

— ¡Mira qué bien! Encima me llamas feo. A otras 
no se les debo parecer.

-Lo que te pasa es que te casate conmigo para 
tener en casa una golfa y como te he salido decente te 

aburres. . j -r
-Mira por donde acabas de decir una verdad. Te 

desprecio porque eres algo peor que una cualquiera. 
Eres una pesada, eres una aburrida, eso.

-¡Soy decente! ¡Dílo de una vez! No te de 
vergüenza. Eso es lo que te molesta, que te soy fiel y 
no te engaño, que soy como cualquier otra casada que 
respeta a su marido.

—No digas majaderías.
-Digo verdades. Te gustaría que yo oliera a carne 

de billete y que te tratara como una fulana.
-No has sabido crear ilusión dentro del 

matrimonio.
—Claro, no me parezco nada a una mujer de, 

cabaret ni a una chiquita de barra. Tienes la casa 
limpia, la comida a tus horas y te cambias de camisa 
todos los días.

—Si, pero me aburro mucho contigo. Antes eras 
más alégre, Pepita. Antes siempre te reías por nada y 
ahora te veo muy seria.

—Te gusta el golferío y lo echas en falta.
—Oye, no congeniamos y nada más.
-No le des vueltas, No me quieres porque no me 

acuerdo para nada de aquella vida. Por eso vas a 
buscar a las que ahora son como antes era yo. Porque 
^los hombres no os gustan las mujeres; Osj^stan las 
pendones, las que os chupan la sangre del bolsillo 
detrás de un mostrador, las que os sacan los cuartos y 
luego se van a descansar con sus novios a la pensión. 
Porque los hombres habéis nacido para que se os 
engañe y, si no se os engaña, no sois felices.

— ¿Pero que estás diciendo?
—No te preocupes, Ramón. Tu cariño me importM 

mucho. Yo no quiero que te aburras conmiga Y 
porque te quiero tanto y porque se donde Mta el 
error de nuestro matrimonio y me importa mucho ser 
feliz contigo y verte contento, haré lo que tengo que 
hacer. Rectificar mi buena conducta. No se hable 

más.
— ¿Qué estás pensando, Pepi?
—Buscar la única solución que tiene nuestra 

■felicidad. La cabra que yo pueda llevar dentro no tira 
al monte, que tira al hogar, pero como tu me la 
sueltas del corras, que sea lo que Dios quiera.

Josefina, casada, de 31 años, fue sacada de un club 
de señoritas por Ramón, peón, de 28 años, para 
casarse con ella. Pues bien, el matrimonio tiene un 
insólito problema: Según Pepita su marido se aburre 
porque ella ha perdido su aire de cabaretera al 
convertirse en fiel y honrada. Y como -siempre según 
ella— la única solución de felicidad es que vuelva a ser 
como era antes, para que su inarido no se vaya con 
sus antiguas compañeras, decidió engañarlo, teniendo 
algo que ver con un señor que antes fue amigo 
suyo, procurando ella que del asunto se enterase su 
marido. Y es por esto por lo que Ramón ha ha 
solicitado la separación de su mujer, aduciendo que lo 
engaña. EXPRES/003
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EL MUSEO 
ETNOLOGICO E/y TOTAL

ABAñ/DOfífO para su sostenimiento

ZARAGOZA es"*ciudad de museos 
aunque los zaragozanos no ios 

conozcan ni ios visiten. Uno de ellos* el más 
olvidado, es el Museo Etnológico. Se 
encuentra en el Parque de Primo de Riverá, 
olvidado por todos quienes obligatoriamente 
|e4endrían que ocupar de él. El edificio es 
fie estilo altoaragonés y varios de sus 
balcones se encuentran en una situación 
deplorable. Para llegar a él no existe un 
camino acondicionado, pues es simplemente 
de tierra, pero dejemos estos detalles para 
entrar a fondo en la cuestión. El Museo, que 
se fundó con muchas promesas por parte de 
las aut-oridades locales, provinciales y 
nacionales, duerme el sueño de los justos, 
esperando que vengan mejores épocas y que 
le lleguen las subvenciones necesarias para 
poder estar en unas condiciones mínimas de 
limpieza y mantenimienta

EL PROBLEMA EXISTE POR 
LA FALTA OE DlWERO
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Estimado Sr. Director^:
Soy un asiduo lector del periódico que 

usted dirige, a pesar de no estar de 
acuerdo muchas veces con su linea; en la 
mayoría, su sentido socialista y 
regionalista es merecedor del más grande 
aplauso, pero en otras se alternan 
articulos que dejan mucho que desear, 
teniendo dos grandes defectos: no dejar 
nada concreto y dejar en el lector un 
resabio amargo a la hora de acudir al 
criticado.

En el ejemplar del dia 4-2-76, en la 
sección sin firma ‘*Reloj de la Ciudad** se 
escribe sobre los bares, subidas de precios, 
especificación de diversos precios en 
algunos articulos, asi como con las 
propinas, tema este último ya tocado en 
su periódico, y que conociendo la 
juventud e inexperiencia del firmante, lo 
tomé como una chiquillada.

Tanto en la hosteleria, como en la 
prensa, como en todos aquellos gremios 
en los que se trabaja a horas dispares, es 
difícil, en el seno social de la empresa. 
remunerar esas diferencias con los demás.' 
Nuestros productores oyen y leen las 
informaciones sobre las peticiones 

¡hiúfidas en otros sectores, con fiestas los 
Abados y domingos, con puentes, con 
^caciones en el verano, con horarios los 
demás días más acomodado, ¿cómo se 
P^ede satisfacer las lógicas pretensiones 

estas gentes?, yo particularmente he 
resuelto por los tantos por cientos, y 
necesariamente hemos de subir los precios 
^da verios meses. Dirán algunos que al 
obrero llegan las migajas de estas subidas, 

í no me sirvu lo que escribo de excusa, pero 
[ poco más de un mes han subido las 
f lorifas eléctricas un 18 por ciento, cuyo

profesor don Antonio Beltrán nalizó una 
gran labor reuniendo todo aquello que 
podía ser expuesto en e^ museo. El poco 
dineró que obtuvo se agotó rápidamenta 
Sin embargo, no se desanimó y como pudo 
consiguió todo lo que en estos momentos 
hay en él. Sus proyectos más amplios se 
quedaron parados por la cuestión pecuniaria 
El tiempo y los años han pasado y 
desgraciadamente no hubo manera de salir 
adelante. En ia actualidad las subvenciones 
son tan pequeñas, yo diría que simbólicas, 
que sólo llega para hacer la limpieza de.vez 
en cuanto y mantenerlo lo más 
decentemente posible. Sin embargo todo 
tiene un límite y las pequeñas cosas que no 
se reparan se convierten en problemas más 
importantes.

LOS TRAJES SE ESTAN 
ESTROPEANDO

La colección de trajes ansotanos es muy 
importante y hay que subrayar que aigunot

consumo en nuestros negocios es vital, si 
ahora pretendemos cotizar al LN.P. por 
unos salarios más reales, si la hacienda 
pública nos pide un 25 por ciento más 
que el año anterior, si las materias primas 
es de clarividencia su alza, si 
constantemente hemos de remozar Lis 
decoraciones, si el público exige ur.i S 
acondicionamientos mejores cada año, 
cómo no hemos de subir los precios, cosa 
de la que la prensa no se ocupó los tres 
años que por conseguir más turismo 
tuvimos congelados los precios, siendo los 
años en que más subió el índice de la 
vida, quedándonos las empresas frente a 
los productores trasnochados. La salida 
rápida de este ostracismo nos ha llevado a 
una elevación sustancial de los precios, 
pero no por capricho sino por unos 
imperativos de orden social, 
beneficiándose sobre todo los patronos 
productores sin operarios. Antaño se 
decía que los trabajadores de la hostelerú 
eran la aristocracia de los obreros frente 
al pensar presente, en que diariamente 
una cantidad notable de camareros y 
cocineros cambian de oficio, no sólo por 
mejorar en dineros sino también en 
descanso físico y mentaL

Al decir bares, ¿qué se quiere decir?, 
cafeterías y céntricas o bares. Mucho 
dudo que en ningún bar de tercera o 
cuarta categoría, de los que hay más de 
mil en Zaragoza, le cobren veinticinco 
pesetas dé un Martini o un coñac normal, 
en muchos, menos de diecisiete pesetas y. 
en bastantes, la mayoría, menos de 
quince pesetas, con la stguridad que no es 
de relleno.

En lo relacionado con la propina, es y 
será mientras no seamos autómatas. En la 
mayoría de los casos el camarero da algo 
que no se vende, algo que no es materia. 
Si la propina hubiera de no ser, por sí sola 
desaparecería, si el cliente guardara

de los que quedan en el Museo Etnológico 
son únicos^ porque actualmente no se hacen 
y han desaparecido en los pueblos del 
Pirineo Aragonés. Su actual estado de 
conservación deja mucho que desear, porque 
estos objetos^ como otras muchas piezas, 
requieren cuidados que actualmente no 
tienen. La humedad es bastante acentuada y 
sin duda alguna influye poderosamente en la 
conservación de los mismos. Habría que 
instalar aire acondicionado y si esto fuera 
muy caro, por lo menos algún sistema de 
calefacción, porque en esta época del año 
hace mas frío dentro del museo que fuera.

EL NUMERO DE VISITANTES 
ES CASI NULO

Si el Museo Etnológico tuviera muchos 
visitantes, lo que se obtuviese podría servir 
gomo un fondo para dedicarlo ai misma En 
la actualidad éstos son tan escasos que se 
pueden contar con los dedos de una mana 
Tjiste situación de algo que podría ser como 
un centro donde todo lo de Aragón de ayer, 
podría servir para que las generaciones 
futuras pudieran contemplar. Cuando llega 
el verano el número de visitantes es un poco 
mayór, mínimo, porque la señalización eí 
bastante deficiente. Así, de esta manera, 
pasan ios días y los años. Cuando menos se 
espere tendremos que comunicarles que el 
Museo Etnológico ha desaparecida Triste 
final para algo a lo que el día en que fue 
inaugurado, todos los oradores prometieron 
su ayuda Los trámites administrativos, los 
cambios de los responsables de esos puestos 
en los organismos provinciales y nacionales 
y también los zaragozanos habrán tenido ia 
culpa.

Andy LOPE 
(Foto García Luna)

puesto como en cualquier otro comercio 
para ser servido y el barman o el camarero 
no corriera (interpretado literalmente) no 
tendria el porqué de existir este 
emolumento, porque ningún patrono 
puede obligar a un operario a correr, a 
doblarse. Diariamente en los bares y 
restaurantes se hacen los más variados 
servicios; de información, de carreteras, 
de avisos, sanitarios, higiénicos, guardado^ 
de secretos personales, policiales etc. Para 
ser camarero no basta saber servir, tiene 
que ser elegante; tiene que guardar las 
composturas siempre; debe tener fuego si 
se lo piden; debe llevar papel de fumar, ha 
de tener dos optalidones para ese cliente 
que se los pide; debe saber la quiniela del 
domingo, si el cliente es del Madrid hay 
que seguirle la corriente, y todo esto a 
qué viene, la respuesta es la propina.

El humorista critico Pitigrilli dice que 
cuando veamos un letrero que anuncia 
que no se admiten propinas, no hagamos 
caso, recordemos que nos ¡o han puesto 
ahi para que no olvidemos dejarla, su, 
merecedor ya la tomará.

Esta carta la considero una 
contestación personal al escrito 
anteriormente referido, creyéndome en el 
deber de explicar ttn poco algo mal 
entendido, nunca la tome como una 
justificación o como una rabieta.

Para criticar es necesario entender 
primero y luego ser justo y no querer para 
los demás lo que no se quiere para s¿ 
Nunca ha pasado por mi cabeza poner en 
mis establecimientos a modo de critica un 
cartel resaltando por ejemplo que los 
periódicos han subido dos pesetas, ni si 
por esas dos peseta^ '¡e va a quedar el 
repartidor sin popina.

Siempre a sv d'sóosición, le saluda 
afee tuosam ente:

Antonio BERCES MURO

P(Xl LA

Por JOSE LUIS EROLLA

IDS PESCADORES

La fotografía nos muestra un 
hermoso ejemplar de lucio, junto a 
su pescador don Dionisio Jaca. Ló 

“hazaña" la protagonizó el domingo, 
en el pantano de Tormos y según, 
afirmación del señor Jaca, a quien le 
acompañaba un hermano suyo, es el 
mayor lucio que se ha capturado en 
dicho embalse. “Me lo han pesado en 
casa de unos amigos y la báscula ha 
marcado catorce kilos'í Y la verdad es 
que no es necesario que hagamos un 
gran esfuerzo para que todos nos lo 
creamos, puesto que a la vista está, de 
que es un templar gigante.

Su pescador nos decía también:
—Mire, mi mano y mi muñeca. 

Estas señales me las he hecho al sacarlo 
del agua debido a la resistencia que 
oponía y a ios tirones que daba. 
Todavía me duele.

Pero el dolor, pensamos nosotros, 
lo tiene sobradamente compensado 
don Dionisio, con la satisfacción, y ia 
alegría de saberse el autor de ia pesca 
de este hermoso ejemplar. Ya se sabe 
que ios pescadores —igual que los 
cazadores— lo pasan muy bien 
presumiendo ante ios amigos de sus 
piezas capturadas. A veces sus 
historietas están llenas de fantasía, 
pero otras son una realidad como esta 
que ofrecemos en la foto de García 
Luna. Allí está el pescado —un lucio 
de catorce kilos— y su pescador.

A mí siempre me ha admirado la 
paciencia y la ilusión con que los 
aficionados a la pesca, se sientan o 
permanecen de pie horas y horas, 
junto al río, el pantano o el mar, con 
su caña y sus aparejos, esperando gue 
pique algún bicho. Y para ello pierden 
horas de sueño y de descanso, se 
sacrifican, ert fin, con el pensamiento 
puesto en realizar una buena pesca. 
Estos hombres son admirables y aun 
cuando habituaimente no participen 
en una competición —que también las 
hay— demuestran ser unos deportistas 
íntegros y cabales. Me estoy 
refiriendo, claro está, a los que hacen 
dé la pesca una afición y no a esos 
otros pescadores, también admirables, 
que ia tienen como una profesión, 
llena de riesgos, y tienen que hacerse a 
la mar para ganarse ei pan nuestro de 
cada día.

Hoy, personificados en don 
Dionisio Jaca, queremos rendir nuestro 
humilde homenaje de admiración y 
simpatía hacia esos aficionados que 
sienten y viven ei noble deporte de la 
pesca y lo practican con inusitada 
ilusión. Un deporte que tiene grandes 
virtudes y que incluso, mientras se 
queman-horas de paciencia con la 
mirada puesta ai corcho del sedal, nos 
da pie para muchas y variadas 
meditaciones. Desde la famosa y 
archisabida frase del Baron de 
Couvertin que "lo importante es 
participar", hasta esa otra sentencia de 
que “el pez grande se come al chico". 
Porque desgraciadamente esta ley que 
impera bajo el fondo de las aguas, 
también se cumple en ocasiones, sobre 
algunas aguas turbulentas de ia vida.

Pero no vamos a ponernos 
melancólicos, ni meditabundos. Que 
con nuestro comentario, sólo hemos 
pretendido rendir nuestro tributo de 
admiración a todos los pescadores que 
en ei mundo son y han sido. Como 
este zaragozano que revienta de 
satisfacción al retratarse al lado de ia 
gigantesca pieza capturada por Ü. 
¡Enhorabuena don Dionisio!
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uieibuenas maneras a Juan
batalla del turrón.
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supo

calidad y 
Carlos....

Por otra parte...

NTRE la 
librado el pasado domingo

Enrique PEYRONA R

i?;/

frente al Hércules de Alicante, y 
el partido a disjautar al Betis en 
el estadio "Benito Villamarin , 
tenemos en Ibiza un suave 
entrenamiento", teniendo como 
sparring a un Tercera División, 
colista casi.

Recordar ios detalles de 
'la guerra del turrón me 
parece harto desagradable, 
aunque para los sádicos-pe- 

Iotoñaros puede que sea un 
manjar muy sabrosito. 
Considero, sin embargo, que se 
divertirían bastante más en el 
boxeo o en la lucha libre a la 
española.

Arsenio, presentado por 
casi todos como entrenador 
modélico, también tiene "sus 
rarezas" a la hora de programar, 

los partidos que disputan sus 
pupilos, para convertirlos en 
conjunto revelación de cada 
temporada. Así cualquiera... Me 
explicaré.

En Alicante, por ejemplo. 
Rivera salió con la consigna 
"de cargarse" a Diarte, bien por 

medio de la provocación, que de 
seguro encendería la sangre 
caliente del ariete sud americano 
(como así ocurrió) o bien de la 
agresión (que no tuvo tiempo 
material de llevar a efecto).! 
Luego Rivera se hizo la víctima^ 
y ahora se finge enfermo.

CONSEGUIDA por aquel 
entonces esta expulsión de 
Diarte, comenzó ferozmente la

caja de "Niño" Arrúa 
quién partió la consigna? 1 
el número diez zaragocista 
evadirse a base de habilidad, 
mientras su cazador teledirigido 
se veía burlado una y otra vez.

POR otra parte, cuantos 
ocupaban en Alicante el 
banquillo técnico zaragocista, 

aparte otros escuchas de 
excepción, pudieron advertir 
con claridad las voces de 
Arsenio, que estimulaban a sus 
iuqadores de un modo y manera 
"muy especiales". Algún 
suplente del Hércules, al ser 
interrogado, sonrió y nada dijo. 
El que calla, otorga.

Y como el agua pasada ya no 
mueve molino, nada 

hubiésemos dicho sobre el 
particular a estas alturas, 
siempre y cuando el Presidente 
y Entrenador blanquiazules no 
culpasen a los medios 
informativos zaragozanos de 
prefabricar un ambiente 
"altamente perjudicial" para el 
conjunto alicantino. Se 
publicaron realidades, no 
invenciones.

Y ahora mismo, el domingo 
'pasado en concreto, 
¿podría usted expiai car, 

mister Arsenio, cuáles eran las 
consignas de Betzuén, Saccardi 
y Juan Carlos, aparte de 
"marcar" a "Niño" Arrúa, Pepe 
González y García Castany? Y 
por estos pagos que poníamos 
siempre como ejemplo de

GENEROSIDAD DE LOS JUGADORES SALMANTINOS

CEDIERON 
SUS PRIMAS

NO todo está 
\Verdad es

reiteración se 
actitudes poco

perdido en el fútbol. 
que con demasiada 
adoptan posturas y 

edificantes. Es cierto 
egoísmo del jugador,también que el 

hablando en términos generales, está 
casi siempre por encima de la 
deontologia profesional de todo el que 
se precie de serlo. En una palabra y 
hablando claro y preciso, que las primas
priman en todo momento y se nos 
perdónela redundancia.

La incorporación al fútbol español de 
los “primates” extranjeros ha inoculado 
en nuestros jugadores ese cáncer 
económico que lo amenaza tan 
seriamente. Son varios los clubs que en 
la medida de sus fuerzas económicas han 
pescado piezas fuera de nuestras 
fronteras. Unos con suerte y otros con 
menos. Pero todos ellos han tejido la 
tela de araña en que a la larga se 
encuentran prisioneros. El Barcelona, 
con su superfenómeno Cruyff, ha sido 

I con mucho, dado su contrato 
I astronómico, el ejemplo n^s detonante 

del fútbol español. Y ya ven ustedes 
I para lo que le está sirviendo por ahora. 
I Sin embargo, conforta y fortalece el 
I ánimo, que de vez en cuando se 
I jxoduzca un hecho con la fuerza moral 
I suficiente para barrer los pesimismos 
I anteriores. La invasión cancerosa pues

no es todavía total. Aún hay células I 
resistentes que se oponen valientemente 
a la propagación metastásica.

Coincidiendo con su empate en 
Granada, los jugadores del equipo I 
salmantino, con su entrenador a la 
cabeza, acaban de dar un ejemplo 
práctico y evidente de que no es todo 
materia en el fútbol, que aún queda 
alma y espíritu suficiente emuladores en 
algunos profesionales..

Nos estamos refiriendo, el lector, ya 
lo habrá adivinado, al acuerdo que 
tomaron los protagonistas salmantinos 
de dejar en beneficio de su club las 
primas que les correspondían por su 
empate en Granada.

Ellos saben que su equipo no anda 
muy boyante económicamente y han 
querido así, por lo menos evidenciar, 
que existe una completa 
compenetración entre dirigentes y 
dirigidos.

Desde luego es un buen ejemplo a 
imitar aunque no creemos que se 
reproduzca fácilmente.

Nos satisface doblemente el hecho, 
porque hay que suponer que la idea 
habrá partido de nuestro paisano José 
Luis.

ALMENARA

ÜADA cual se rasca cuando le 
pica, como es natural. En 
Alicante nos picó a nosotros una 

barbaridad, en Zaragoza, por lo 
visto, el tábano cambió de idea 
y la tomó con los alicantinos. 
Lo triste es, mister Arsenio, que 
trate usted de camuflar con 
frases huecas lo que todos 
pudimos ver en el "Rico Pérez" 
y en "La Rohnareda". Una 
pena...

Y entre Hércules y Betis, 
equipo que el próximo f 

domingo nos espera en el | 
"Benito Villamarín" tenemos r 
esa visita turística a Ibiza o por I 
lo menos que nos parece debe I 
ser turística. En Ibiza han l 
cambiado de entrenador hace f 
algunas semanas, marchan | 
clasificados en su grupo con tres 
negativos y en décimo séptima : 
posición, y el domingo > 
empataron a dos en Calella 
(colista permanente). Han é 
sembrado su campito municipal p 
durante el verano, aunque la » 
hierba no crece como debiera; 
tiene este terreno deportivo un 
aforo aproximado para 5.000 K 
espectadores (casi iodos de pie) 
y esta es su última formación; g 
Luis; Herrera, Pepillo, ’Angel; * 
Sevillano, Ramirez; Alonso, g 
Oliver, Ricardo, Esparza y K 
Aravi. Algunos veteranos en las » 
filas del Ibiza y también | 
juveniles, todo hay que decirlo. S

JORN 
aragor 
El Huesc 

resultad! 
meritorio 
paso al fr 
sumar ocl 
clasificacii 
muy fueri 
y en su t 
avala el é) 
“muy mei 

El otro 
por Franc 
en San S 
indudable 
por tres g 
mejores e 
y arañand 
los turóle 
incluso 
aficionad) 
a la jornal

Pierde 
(uno a c 
sábado vi 
estadio v< 
proclaqia 
ascenso 
Geroria, 
perdió CG 
el Malloi 
clasificad 
en su feu 
al deseen: 

Vemo: 
(con ocl 
menor gr 
Ibiza y C 
dos negai 
con muc 
rojo vivo 
respecto 
Huesca < 
Andorra 
estas pre 
Lumbieri 
"La Ron 
segunda i

u

Pepe González, esa 
estrella «sin» luz

Pepe González He aquí un jugador, con un sentido de la profesión a prueba de criticas

y la sobriedad futbolística y corredosa de los jugadores norteños. El

ni al extremo Manolito, que juega en el equipo filial de un conjunto de

Con Pepe González, un hombre que además es educado fuera del campo tanto como dentro 
no se ha brecho justicia en Zaragoza. Quede, por lo menos, esta imagen para demostrar que.
rivales, si le conceden la importancia que tiene.

M.A.B.
(Foto García Luna).

O 
ac 

la ce 
Premio 
el año 
fue mi 
lo qu( 
celebra 
este 
permar 
que ho 
desarr 
veh fcu 
escenai 
rodea 
med ic 
requisi 
cumplí
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El HUESCA
Viento en popa

magnifico triunfo del andorra

hay que decirlo, fi

rique PE Y ROÑA R

ij n

di!rodeado 
medidas

X « ►

obstante, 
excelente 
demuestra

desarrolla 
papel, asi 
a cantidadde unas excelentes 

de seguridad; este

nto como dentro, 
lemostrar que, los

SOBRE TERCERA DIVISION
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maneras a Juan

rasca cuando le » 
es natural. En | 
a nosotros una | 

aragoza, por lo I 
cambió de idea I 
los alicantinos. ( 
:er Arsenio, que ' 
camuflar con ’ 
lo que todos í-

íl "Rico Pérez” l 
(hnareda". Una i

cules y Betis, f 
le el próximo [ 

espera en el ¡ 
larín" tenemos I 
ca a Ibiza o por j 
IOS parece debe ) 

En Ibiza han i 
ntrenador hace ; 
ñas, marchan j 
u grupo con tres ¡ 
décimo séptima 

el domingo 
dos en Calella 
lanente). Han 
mpito municipal 
ano, aunque la 
3 como debiera; 
no deportivo un 
3do para 5.000 
asi iodos de pie) 
tima formación;
Pepillo, Angel; 

amirez; Alonso, 
rdo. Esparza y 
veteranos en las 
za y también

JORNADA “blanca” parp la representación 
aragonesa, considerada a escala de Tercera División. 
El Huesca, en “El Cervol” devolvió al Vinaroz el 

resultado de la primera vuelta, consiguiendo un 
meritorio y significativo empate a cero goles. Importante 
□aso al frente del conjunto azul-grana, que además de 
sumar ocho puntos positivos continúa encabezando la 
clasificación general. Conste que el Vinaroz también pisa 
muy fuerte en el torneo, ya que sigue con tres positivos, 
V en su terreno es muy difícil de batir; un detalle que 
avala el éxiio del Huesca y lo encuadra en el capitulo de 
“muy meritorio”. _ . u

El otro conjunto aragonés, el Andorra, dirigido ahora 
Dor Francisco Paesa, ya que Enrique Yarza se encuentra 
en San Sebastián, también consiguió una victoria de 
indudable importancia, derrotando al potente Manresa 
por tres goles a cero. Pero este camino, derrotando ajos 
mejores en las magníficas instalaciones del “Luis Arias 
y arañando fuera de casa alguno de los puntos en litigio, 
los turolenses pueden evitar el descenso de categoría, e 
incluso la promoción, si la suerte acompaña. El 
aficionado aragonés está de enhorabuena, con referencia 
a la jornada del domingo. .... * ।

Pierde terreno el Levante, al salir derrotado de Lérida 
(uno a cero), pero lo gana el potente Gerona, que e 
sábadp venció al Mestalla por dos goles a uno, en el 
estadio valenciano del "Luis Casanova”. Asi las cosas, se 
proclaman poco a poco como serios candidatos al 
ascenso y a la promoción , por este orden, el Huesca, 
Gerona, Levante, Lérida y Olímpico de Játiva, que 
perdió comba (léase un punto positivo) al empatar con 
el Mallorca en casa. Y ahora vamos a examinar la 
clasificación por el sótano, donde el Calella, que empató 
en su feudo con el Ibiza (dos a dos), es firme candidato 
al descenso de categoría por la via directa. .

Vemos muy comprometidos al Mestalla y Masnou 
(con ocho y siete negativos, respectivamente) y en 
menor Orado a conjunto como el Onteniente, Andorra, 
Ibiza y Constancia (que se encuentran entre los tres y los 
dos negativos). Todo muy complicado por el momento y 
con mucha Liga por disputar, el III Grupo se pone a 
rojo vivo para el aficionado aragonés. Dos preguntas a 
respecto flotan en el ambiente: ¿De verdad la interesa a 
Huesca ascender a Segunda División? ¿Conseguirá el 
Andorra mantenerse en la categoría? A la-primera de 
estas preguntas correspondió directamente don Angel 
Lumbierres, Presidente azul-grana en los vestuarios de 
"La Romareda”: “Sí Que nos interesa, desde luego . La 
segunda incógnita, de momento, continúa en el aire.

Gloria ARIAS

nos

(Foto García Luna).

LAS CRONICAS DE WATERPOLO

a la 
qué

por las tierras 
Esperamos, 

abran los ojos

el ambiente 
h e r m a n as. 
también que

critican a los auxiliares 
aragoneses cuando, no hace 
mucho, el presidente de 
Helios se quejaba de los 
arbitrajes catalanes?

dice:
"¿Puede faltar más 

verdad aún? ¿Por

El aragonés que firma 
con las iniciales L.L.S.

Caldeado! ombiente
Helios está pisando 

fuerte por Barcelona. Su 
equipo de waterpolo triunfa 
en todos los terrenos, pero 
allí llegan voces, ¿de 
quién?, que acusan 
fuertemente a los heliófilos 
de no ser responsables en su 
piscina.

—Un aragonés residente 
en Sabadell nos envía una 
carta y con ella un recorte 
del periódico "4-2-4” Por la 
extensión de dicha crónica 
resaltamos algunas frases de 
ella que el citado aragonés 
subraya.

-"Helios cuenta con un 
público que a veces se pasa 
de rosca”.

—“Algo extraño que 
amedranta a los árbitros está 
sucediendo en la piscina de 
Helios”.

—“Los auxiliares de 
árbitro eran aragoneses y al 
parecer no andaban muy 
duchos en la materia.

Además de estas se 
pueden leer otras indirectas 
que dicen muy poco en 
honor de los firmantes de la 
citada crónica que la 
redactaron sin estar 
presentes, de oidas; asi lo 
deducimos de una frase que 
dice: “Cuentan las 
crónicas...”

ueba de criticas 
leal Zaragoza, la 
ipletos, siendo el 
. Su juego, ¿hará 
el juego sevillano 
arruga. Tiene luz 
ios. Vean en esta 
antinos el último 
aun dicen que su 
o se puede fichar 
ra División...

M.A.B. 
larda Luna).

TODAVIA se recuerda el 
accidente ocurrido durante 
la celebración del Gran 

Premio de España en Barcelona, 
el año pasado. A raiz del suceso 
fue mucho lo que se escribió y 
lo que se dijo acerca de la 
celebración de competiciones en 
este tipo de circuitos "no 
permanentes". No cabe duda de 
que hoy en día, y debido al gran 
desarrollo técnico de los 
vehículos, se requiere que el 
escenario de •estas carreras esté

requisito es casi imposible lo 
cumpla un circuito urbano.

Ha pasado mucho tiempo

desde que se oyó hablar de la 
construcción en Barcelona de un 
circuito permanente, pero 
todavía no ha llegado. Sin 
embargo, ha habido una 
realización: Calafat, en 
Tarragona. Pasemos a enjuiciar 
las construcciones y los 
proyectos.

JARAMA.— .El problema 
principal de este circuito es lo 
corto de su recorrido. Durante 
varios años ha sido esta la única 
pista perntanentí! de la nación, y 
se puede afirmar que ha 
cumplido con creces su 
cometido. Todavía satisface las

Con esto no hacen más 
que sembrar cizaña entre 
dos pueblos siempre unidos 
como son Aragón y 
Cataluña".

No hace muchos dfas, 
ARAGON/exprés, publicó 
un artículo titulado "Las 
victorias de Helios no 
gustan”, en el cual se 
destacaban estos 
comentarios de la prensa 
catalana. Hemos de añadir 
que en el artículo de

"4-2-4” se dice también que 
dos autocares del 
Barceloneta, primer 
clasificado, se preparan para 
venir a primeros de marzo a 
presenciar en partido contra 
Helios, pero ya que el aforo 
está vendido a los maños, 
dice, igual se quedan 
contemplando el puente de 
Santiago.

Traemos a estas páginas 
esta carta del aragonés 
residente en Sabadell para 
que observen cómo caldean

y vean, los catalanes que 
Helios es algo més y que la 
afición cuenta... pero 
deportivamente, ¡cuidado! 
Nadie ha salido mal parado 
de Helios y el ambiente allí 
creado lo querrían muchas 
entidades deportivas de 
Barcelona.

Circuitos españoles
competencias. Su nombre es 
"circuito Guadalope”.

CALAFAT.- Una de las más 
importantes promesas para 
nuestro automovilismo se hizo 
realidad. Sus obras comenzaron 
en Junio de 1973 _y fue 
financiado por la Urbanización 
que da nombre al circuito. Las 
protecciones son de tela 
metálica y solamente existe 
"guard-rail" en las zonas mas 
peligrosas, medida muy acertada 
para comepeticiones motoristas.

ORENSE,- También en 
Galicia, gracias al entusiasmo de

la Escudería Orense, existe el 
proyecto de construcción de un 
circuito. Se pretende que la 
pista esté rodeada de unos 
arcenes de tierra blanca para 
que., en caso de despiste, no 
tenga luchar el clásico choque 
con la protección. Se calcula 
que tendrá una longitud de tres 
kilómetros.

SEVILLA Y CANARIAS.- 
Quizás’sea Andalucía una de las 
regiones mas atrasadas en 
cuanto al desarrollo del deporte 
automovilístico. De todos 
modos el R.A.C.A. (Real 
Automóvil Club de Andalucía) 
se ha impuesto el deber de

contar cons un circdftcx 
permanente en la región.

También la afición canaria 
desea una pista permanente y se 
ha dado a conocer un proyecto 
de construcción.

Por último la Federación 
Aragonesa de Automovilismo 
pidió al delegado nacional de 
Educación Física y Deportes, D. 
Tomás Pelayo Ros, una 
subvención para construir un 
circuito permanente. Se apoya 
esta petición en la rentabilidad 
de la inversión y que dentro de 
diez o quince años podría ser 
amortizada.

JJVl.L.

actuales del 
nacional, tales 

como los campeonatos de 
Fórmula 1.430 y 1 -800 la copa

neces idades 
automovilismo

TS y TS iniciación, asi como 
algunas pruebas valederas para el 
campeonato europeo.

ALCAÑIZ.- Es éste un 
circuito urbano, y, como tal, 
falto de las necesarias medidas 
de seguridad, para la celetjr<ición 
en él de grandes carreras no

público que se reúne en osla 
ciudad turolense cada ano 
cuando

SGCB2021



PAG. 18/ 10-2.76 /AE

Los coches españoles en el extranjero

Gasi 150.000 automóviles se vendieron al exterior

UNA EXPORTACION MAS CARA

varios aspectos, que, en

en

Las estadísticas debef*

los

de!

6 — Utilización racional
las

un

fabril

line
segu
y al

de 
su 
en 
la

los 
la 

de

las 
el

¿ORIENTACIONES O 
CONCL,USIONES?

,0 es frecu 
Dirección

Si añadimos los derivados de turismos, la cifra se eleva por 
encima de los setecientos mil vehículos exportados a unos 50 
países, pero con preferencia a los mercados más difíciles, en 
Europa.

se 
de

sí 
Se 
de 
la

El objeti' 
un coche má 
no es noveda 

o n s t a.R

K exceso y qui 
" niantenimien 

El coche

Se podría creer que nuestras exportaciones son (as clásicas 
de años atrás a base de coche barato. El 600 fue un coche muy 
apreciado en su día. Pero las cosas han cambiado, porque 
también han potenciado nuestros fabricantes sus modelos. Hoy,

datos a nivel comunitaí'^ 
aún internacional nur 
será la elocuencia 
ilustración que report»* 
las estadísticas.

E Constructo 
r hienoi ruidoso 
I aspiración;
I contaminanti

Con esta participación 
casi perfecta, los trabajos se 
repartieron en seis sesiones, 
cuyos temas eran:

parte, se oponen. La lucha 
a n ticonidiiiiiiduion por 
ejemplo, es necesariamente

3. La protección de 
ocupantes del vehículo

4. - Prevención de 
accidentes, mediante 
construcción apropiada 
vehículos

5.- Contaminación 
ambiente.

presentarse en un sisW 
único y uniformado a fj”' 
poder extraer conclusio* 
válidas. Dado aue *

Seminario especializado 
examinaba las estadísticas 
de ios accidentes a nivel 
nacional e internacional.

y® se trab 
oecesariame 
elevado el 
coche que n

de la energía y de 
materias primas.

Simultáneamente,

sistema será de dif'^ 
realización, por ahora, 
aconseja que, ai menos,!* 
traducibles exactamente.J

2. - Los ruidos molestos.

cara, y aumenta 
consumo.

He aquí algunas de 
orientaciones, por 
momento, sólo eso:

-Sobre el cinturón 
seguridad interesa que 
utilización sea obligatoria 
todos los países de

realizar esfuerzos *»"1*?*^ trabajarán 
en cxras m a terUp constructore 
urbanismo, arquitect»^: entre ellos c 
sociología. . su lado.

LOS VIAJERO. 
■ CORPUI-^^^O
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EXPORTACIONES 75,UN BUEN AÑO

EXPORTACION DE COCHES ESPAÑOLES

buen año

aspectos fundamen^ 
categorías de las 
clasificación de 
vehículos implicad^ 
tipologi'ade los accide^^ 
Cuanto mayor 
corresDondencia de *

Lógicamente, no 
alcanzó un catálogo 
conclusiones, aunque 
figuraran en la clasura. 
trataba .más bien 
sugerencias en torno a

puede fot< 
puede que,e 
s® encuentre 
Porqués el 
'’bricación 
®specialment 
y* en estos rr

variedad de temas 
planteados. Los 
constructores, que en 1968, 
con ocasión del Salón de 
Ginebra, habían solicitado 
un catálogo de normas 
unificadas, no han 
conseguido que se diera 
satisfacción a sus deseos.

exportación
para la

gesoluciones, } 
[de los denunc 
ocurre a veces 

[considera que l 
\ o esta sufi 
[probada, o exist 
\ defecto. Buena 
Jos altos gestore 

fino.
dispuestos a nc 
sea a favor o e 
automovilista.

Hoy present 
casos de Re 
fcvocadas, t 
relacionadas coi 
'16 del Cód 
Circulación. Tal 

'len vigor, como 
Cn octubre de T.

tL año que se ua cerrado era una incógnita para los 
fabricantes de automóviles. Tras la crisis que comenzó en el 
otoño de 1973 y la grave depresión de 1974, se esperaba la 

recuperación del sector, amenazacfo no sólo por los problemas 
del petróleo, sino también por la recesión económica mundial y 
el encarecimiento de las materias primas. El mal era general, y se’ 
acusaba, aunque no por igual, en todos los países.

Con la apertura del nuevo año, han comenzado a aparecer 
datos y cifras en un intento de aproximación a la realidad, a la 
herencia que dejó 1975. Dentro de la industria automovilística, 
un sector importante son las exportaciones, que no siempre 
reciben el tratamiento informativo que mereceg. El que se hayan 
exportado 150.000 turismos en un año, tras la larga crisis 
sufrida, no es un dato insignificante, sino digno de comentario. 
Cuando tantas veces se nos ha dicho que el automóvil, con la 
obligada importanción de crudos, desnivela la balanza de pagos, 
¿por qué no revelar también lo que el automóvil en otro aspecto, 
ha beneficiado a la economía?

no sólo aumentaron en número las exportaciones, sino también 
en calidad. En cabeza de salidas figura destacado el Seat 1-27, al 
que siguen el Citroën AZL, el R-5, el Seat 133 y el Seat 124, éste 
último en fuerte competencia con la versión rusa, el "Lada 
1200"

Seat está batiendo todos los records de exportación, no sólo 
en su conjunto, sino especialmente con el Seat 127, muy 
apreciado en sus cuatro versiones. Vender en los mercados 
europeos 37.000 unidades de un modelo en un momento de gran 
detracción de la demanda es algo sobresaliente. Y lo que es mejor 
todavía: las peticiones aumentan regularmente cada mes.

? Cierto cond 
iSeat 1500 fue 
por circular 

‘.mente, 11 e i 
¡personas en 
delantero, i 
conductor, res i 
movilidad en e 
los mandos de c

El conduc 
por esta denur 

tfosterior de do 
I diciendo que si 
ïtin asiento cc 
^arte delánterc 
podta ejecutar 
los movimienti 
la conducción 
actuante infor 

' que los dos a 
^^n el asiento d 
[físicamente coi 
^^dili g encía 
^expediente co^ 
Ívehículo este 
^para cuatro-seis

1 ■=

Dadas las circunstancias en que se ha movido últimamente la 
industria del automóvil, hay queconcluírcon quese cerró un 
buen año, si no el mejor. Y lo que es más importante, anuncia 
que se ha tocado ya fondo, y que comienza con fuerza la 
recuperación. Buen índice pueden ser las exportaciones, en un 
momento en que la competencia es fuerte, y todos los 
constructores mundiales luchan por los mercados exteriores, 
como consecuencia de la debilidad de las demandas interiore^

Los cinco fabricantes españoles han cumplido bien en 1975. 
He aquí el cuadro de su actividad exportadora.

EXPORTACION DE TURISMOS ESPAÑOLES 1974-75

1975 
Enero-Nov.

(Eitlmacl) 
Diciembre

TOTAL 1974 Diferencia 
1975-1974

SEAT.. . 
Renault. 
Citroen .. 
AUTHI. . 
Chrysler.

56.434
32.*115
31.004
10.376
5.954

4.600
3.300
4.000

600
500

61.034 
35.415 
35.004 
10.976
6.454

57.112 
23B00 
23270 
10.195 
20.043

-1- 3.922 
+ 11.615 
+11.734 
+ 781
-13589

135.883 13.000 • 148.883 134.420 + 14.463

LA EXPORTACION, ¿UNA UTOPIA?

Hace algunos años -incluso ayer mismo- parecía una utopía 
el que España pudiera exportar vehículos. En realidad no se 
esperaba mucho, tampoco de nuestros fabricantes en el interior. 
Pero con un esfuerzo meritorio, han conseguido motorizar un 
país que en número absolutos, ocupa el noveno lugar por parque 
automovilístico. Su densidad (relación habitantes-coches) no es 
todavía brillante, pero avanza posiciones cada año.

Pero no era esto lo más difícil. Lo increíble es que, en sólo 
seis años, se haya conseguido competir con otros fabricantes 
europeos, en su propio medio. Por tratarse de coches con licencia 
extranjera, se aseguraba que las casas matrices frenarían la salida 
de nuestros vehículos, para evitar la competencia. Pero el hecho 
es innegable: España exporta cada vez más, con el solo bache, 
lógico, del año de la crisis, 1974.

1970.................
1971^...........  
197V................ 
1973..............  
1974.................  
1975 (estimación)

T 0 T A u

39.869
77.644

104.383
158.261
134.420
149.983

664.560 turismos

InfillwVstii del FUTURO
A

 finales de 1975, se reunieron en Bruselas funcionarios de la Comunidad 

Económica Europea para estudiar la evolución futura de los reglamentos sobre 
construcción de automóviles. A este Simposio fueron invitados también 
representantes de los diversos poderes públicos de los "Nueve” países miembros, 

representantes de algunos constructores de automóviles y expertos particulares.

1.— Comportamiento de 
ios vehículos en caso de 
choque, compatibilidad 
entre vehículos de 
diferentes marcas y 
modelos; su agresividad en 
relación con otros medios 
de transporte y con los 
peatones

No hay duda de que 
resulta algo difícil —en 
ocasiones imposible— dar 
respuesta, en un Código 
único, a una problemática 
tan amplia. Es deseable un 
vehículo perfectamente 
seguro, silencioso, no 
contaminante, y que 
consuma poco. Es deseable, 
pero, en la práctica, 
imposible de concebir, al 
menos hoy por hoy. Son

Comunidad Ecqnómica 
Europea. Se acuerda, 
asimismo, que no se 
escatimen esfuerzos para 
hacerlo obligatorio 
universalmente. No se puede 
estar diseñando coches 
diferentes, adoptando 
medidas de seguridad 
distintas para el caso de que 
haya cinturón o no lo haya. 
El cintyrón debe ser 
incuestionable y no dejado a 
la libre aceptación del 
usuario. Por lo demás, habrá 
de ser confortable, de fácil 
manejo y utilización.

— En relación con la 
seguridad, se insiste en la

TODAVIA h 
conveniencia de pe COCHE FUI 
también -en los ot ---------------------  
pasajeros del coche, en |_3 verdi 
demás automovilistas y modelo de
los peatones. Como pri improvisa. Ni 
medida en favor de esperar que c
peatones, se propone saliera la gr
los parachoques; esto es > futuro Por 
primero a conseguir, ap^ profano, f 
la educación de IJ menguadas I 
viandantes, tantas los técnic
responsables de su pro« Bruselas Pe 
desgracia. Pero el Simpow bases v <
fue más allí y habló »
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MQo frecuente que la 
Dirección General de 

revoque 
Resoluciones, por recurso 

,de denunciados. Pero 
ocurre a veces, cuando se 
considera que la infracción 
jio está suficientemente 
probada, o existe algún otro 
defecto. Buena cosa es que 
los altos gestores del tráfico 
hile^ fino, y estén 
dispuestos a hacer justicta, 
sea a favor o en contra del 

[automovilista.
Hoy presentamos cuatro 

casos de Resoluciones 
revocadas, todas ellas 

I relacionadas con el artículo 
16 del Código de la 
Circulación. Tal texto entró 

vigor, como se recordará 
octubre de 1974

LOS VIAJEROS 
CORPULENTOS

f Cierto conductor de un
•Seat 1500 fue denunciado 
por circular negligente-
mente, llevando tres 

en el asientopersonas 
delantero, incluido el 
conductor, restando a éste

snor
no también 
Seat 1-27, al 
at 124, éste 
I, el "Lada

ón, no sólo 
127, muy

s mercados 
nto de gran 
ue es mejor 
íes.

rnovilidad en el manejo de' 
los mandos de dirección.

El conductor recurrió 
por esta denuncia y multa 

'^posterior de dos mil pesetas, 
'diciendo que su coche tiene 

asiento corrido en la 
'^arte delantera, por lo que 
^podía ejecutar con libertad 
los molimientos que exige 
la conducción. La fuerza 
actuante informó entonces 

■ que los dos acompañantes 
^Ifn el asiento delantero eran 
[físicamente corpulentos. En 
i^dili g encía unida al 
^expediente consta que tal 
ivehículo está autorizado 
^para cuatro-seis plazas.

Los

Corrección y 
libertad de

movimientos
al volante

La Dirección General de 
Tráfico acepta que, 
efectivamente, gran número 
de automóviles Seat 1500 
disponen de asiento corrido, 
lo que la Fuerza actuante no 
niega; que dicho coche se 
halla autorizado para 
cuatro-seis plazas, por lo
que no hubo infracción en 
cuanto al número de 
viajeros;'que, finalmente, el 
hecho de que dos de éstos 
sean corpulentos es una
circunstancia irrelevante, 
que el articulo citado 
refiere al número 
acompañantes y no a 
volumen.

Por ello, se revocó 
Resolución impugnada

EL CONDUCTOR 
_ DISTRAIDO -

í fabricantes,

ovil en la
línea de

aportada por el recurrente
de vehículo, que el
adhesivo colocado en éste... 
no restaba msibilidad al 
conductor”. Sobre si era o 
no en el mismo adhesivo, 
advierte que no se ha 
probado que no lo fuera. En 
consecuencia, no considera 
que se haya vulnerado el 
articulo 16 11. Unicamente 
se envia al Organismo 
competente del Ministerio 
de Información y Turismo 
un testimonio documental, 
por si se hubiere incurrido 
en responsabilidad por el 
mensaje publicitario, que no 
debe colocarse en las 
superficies delanteras de los 
medios móviles.

EL CONDUCTOR 
INCORRECTO

ATENCION A LOS 
ADHESIVOS

Este caso recoge un 
hecho no muy frecuente, 
pero que puede dar un 
disgusto al automovilista. Se 
trata del conductor de un 
automóvil, que llevaba en la 
parte alta del parabrisas, y o 
lo largo, un adhesivo no

El conductor fue 
denunciado y sancionado, 
por haber replicado al 
agente de forma 
descompuesta e incorrecta. 
Lo de menos es el hecho 
que irritó a nuestro hombre; 
los agentes dijeron que 
había rebasado unos 80 
centímetros la línea 
longitudinal continua. El 
denunciado comentó que 
mal podían precisar con tal 
exactitud desde una

ya 
se 
de 
su

la

Otro conductor fue 
denunciado por Fuerzas de 
la Agrupación de Tráfico de 
la Guardia Civil por circular 
prestando más atención a su 
acompañante que a la 
conducción del vehículo. La 
acompañante (no se piense 
mal) era su señora, y ambos 
iban conversando 
tranquilamente y circulaban 
a una velocidad moderada 
por la parte derecha de la 
calzada, y atentos a las 
obl iga don es del tráfico, 
según manifestó el 
recurrente.

RESOLUCIONES REVOCADAS POR LA 
DIRECCION GENERAL DE TRAFICO. 
EN TORNO AL ARTICULO 16

transparente, 
dificultaba la- 
sensiblemente.

El recurrente,

que 
visión

en su
informe de descargo, 
comenta que tal adhesivo no 
le dificultaba en absoluto la 
visibilidad y que lo había 
instalado para evitar el 
deslumbramiento por luz 
solar. Acompaña una

distancia de 200 metros. En 
este momento, según la 
denuncia, vinieron las burlas 
y las incorrecciones, por 
parte del automovilista.

Articulo 16, I: “Todos 
los usuarios de las vías 
públicas deben comportarse 
correctamente”. La 
sentencia de la D.G. de 
Tráfico recuerda lo que

TEATRO PRINCIPAL
TEATRO NACIONAL DE ZARAGOZA

COMPAÑIA 
TEATRO NACIONAL DE VALENCIA

Tarde, 7,15 ■ Noche, 10,45 
Presenta el ESTRENO 

"Sombra y quimera de Larra" 
(REPRESENTACION ALUCINADA 
DE «NO MAS MOSTRADOR») 

de
FRANCISCO nieva

CUILLERMO MARIN [ |MARGAR1TA G.‘ ORTEGA 

con
ANA MARIA BARBANY - ANTONIO MEDINA 

JOSE ANTONIO FERRER y FERNANDO MARIN 
Dirección

JOSE MARIA MORERA

TEATROS NACIONALES - DIRECCION GENE
RAL DE TEATRO - MINISTERIO DE INFOR

MACION Y TURISMO __________

GALERIAS de ARTE
LEONA R D O
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Frank Carmelitano
DEL 3 AL 16 DE FEBRERO

Horario: de6 a 9
Perpetuo Socorro, 2 
Teléfono 378600
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DEL 9 AL 19 DE FEBRERO

DATO, 13-15 TEL 217234

IRO seguridad
y ahorro

La Fuerza actuante 
insiste en que hubo 
infracción, e informa que en 
el lugar donde ocurrió la 
infracción, existe un carril 
lento, y que por ir 
conversando el denunciado
no apercibió de su

«nal TODAVIA NO HAY 
futuro

. ... en !• La verdad es que un
tomovihstas / • modelo de coche no se 
íes. Como improvisa. No había porqué 
en favor deesperar que de este simposio 
se propone My saliera la gran vedette del 

loques; futuro. Por eso, para el
conseguir, ap^ prof a no, pueden parecer 

wmS menguadas las aspiraciones 
líe .4- e.. nr^ *** técnicos reunidos en 

ïimoSi Pero, sobre esas
I1ÎI® J SííS ® y otras que allí 
«rIilr^nct>mbO ?“®daron anotadas, 
sfuerzos ta trabajarán sin duda los 

constructores, de acuerdo 
arquitecto: entre ellos o cada cual por 

lado.

¡ncia de 
I 'en los 
del coche.

m o, 
a. .

existencia, y frenaba el paso 
a otros vehículos de marcha 
más rápida

La Dirección General de 
Trafico estima que, 
efectivamente el articulo 16, 
II exige que nada deba 
disminuir una permanente 
atención al desarrollo del 
tráfico, pero añade que, en 
la redacción de lors hechos 
denunciados “no existe base 
suficiente para estimar que 
la atención del conductor 
del automóvil resultara 
sensiblemente disminuida.

importa, 
trafico, 
social.

m a teria de 
la convivencia 
y que deben

YA SE SABE 
los mejores 

MARISCOS
SIEMPRE

COST
VASCA

itadísticas debef^ 
se en un sisttv 
uniformado a fi"j 
itraer conciusi<5 

Dado oue

El objetivo está fijado: 
un coche más seguro, lo que 
no es novedad, sino empeño 
Constan l'e de los

el hecho de 
ersando con s u

será de diP' 
n, por ahora, 
que, ai menos,P 
BS exactamen^ 
! fundamen^ 
! de las vícti>*

instructores; y coche 
menos ruidoso también vieja 
espiración; un coche no 
contaminante sobre lo que 
ye se trabaja, pero que 
necesariamente hará más 
elevado el consumo;

que

: a c i ó n d e ''7 
los implicad^ 
de los accidefl*^ 

mayor sea.
jndencia de * 
livel comunitan® 
ternacional mar
I elocuencia 
n que report»* 
sticas.

■ elevado el consumo; un 
I coche que no consuma con 
I exceso y que sea barato de
■ mantenimiento.
" El coche futuro no se 

Puede fotografiar. Pero 
puede que, en gran parte, ya 
* encuentre entre nosotros, 
Porqués el futuro (en la 
lebncación de coches, 
^pecialmente) se construye 
ye en estos momentos.

a c o mpañaníe ”. En la 
sentencia se añade que el 
conductor pudo cometer, 
según el posterior informe 
de la Fuerza actuante, una 
infracción prevista y 
sancionada en el artículo 30 
(“obligación de permitir que 
adelante por el lado 
izquierdo cualquier otro 
vehículo de marcha más 
rápida y que pida paso”), 
pero en esta fase 
procedimental, no cabe 
tenerlo ya en cuenta, 
porque es otra cuestión, que 
no fue denunciada en su dia, 
y eS una nueva imputación 
desconocida por el 
interesado.

fotografía, en la que puede 
verse el adhesivo, de 
carácter publicitario. El 
conductor hace constar, 
asimismo, que en el boletín 
de denuncia no se anotó ni 
el lugar ni la hora de la 
denuncia, lo que le dejaba
en una st 
indefensión.

La Fuerza 
ratifica, y 
denunciado

actuante 
dice que 
levantó

se 
el 
el

adhesivo con el mismo lugar 
de los hechos y que, por lo 
tanto, el adhesivo que se ve 

' en la fotografía pudo ser
colocado posteriormente 

En la sentencia no se
acepta la alegación de 
indefensión, porque fue 
parado en ruta y se le 
formuló personalmente la 
denuncia. Sin embargo, el
al t í/ orga n is ni o
través la

‘observa, a 
ío l agrafía

proscribirse de su ámbito 
c omportamientos inciviles 
anteriormente impunes y 
por desgracia, usuales. 
Añade que, si bien no 
afectan a la seguridad de 
tráfico directamente, crean 
un clima de tensión en el 
uso de las vías públicas y 
constituyen una intolerable 
falta de consideración 
debida a todas las personas. 
Pero..

El pero que revocó la 
Resolución impugnada, es 
que, “no existen elementos 
de juicio suficientes para 
apreciar cometida la 
infracción sancionada", por 
cuantcf ni en la denuncia ni 
en el informe reglamentario 
se Orecisan los gestos o

ARAGON/exprés se agota muchos días en vanos 
sectores de la ciudad. Suscríbase y lo recibirá 
puntualmente cada tarde en su domicilio.

BOLETIN DE 
SUSCRIPCION
.. .........................................................................

con domicilio en............................................  
calle........................................... PÚm .............
se suscribe a .AR.AGO.N/exprés, por un tri
mestre (600 pesetas) prorrogable mientras 
no avise su baja.

Recorte y envíe este Boletín 3 Marcial, 2 • Zaragoza
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EMPRESA

Tin momento de ta firma del crédito concetBda (Fóto García Luna)

importancia del mismo. Sólo quiero

(

ZARAGOZA DE NUEVO sede de los
'AMOR AN

CUDSOS DALE CARNEGIE

*

REM.

ACTUAR CON MAS ENTUSIASMO. Aplicarlo como fuerza que nos ayude a resolver problemas, 
conseguir objetivos y superar situaciones.

HABLAR CON MAS EFICACIA. Pensar en forma rápida y comunicar las ideas con claridad y soltura, 
estando de pie y ante grupos.

DESARROLLAR LA HABILIDAD DE DIRIGIR- Motivar a los demás, inspirándoles a hacer aquello 
que han de hacer para su propio beneficio-

AUMENTAR LA PROPIA CONFIANZA. Desarrollar la seguridad de uno mismo, descubriendo y 
aplicando aptitudes y habilidades potenciales.

FIJARSE NUEVOS OBJETIVOS. Ampliar y enriquecer nuestra propia vida con nuevos puntos de 
vista y lograr mayores satisfacciones gracias a resoluciones personales.

i 
% 
t-

MEJORAR NUESTRAS RELACIONES HUMANAS. Conseguir la aceptación de los demas en los 
contactos propios del ambiente familiar, profesional y social.

CONTROLAR LAS PREOCUPACIONES. Reducir la angustia interior, adoptando una actitud 
constructiva que nos ayude a enfocar con visión positiva nuestros problemas.

He aquí algunos de los principales beneficios 
que usted podrá obtener partícipando en el Curso 
Sale Carnegie de Oratoria Efectiva y Relaciones 
Humanas:

Esta Sesión es pública y pueden asistir a ella 
todas las personas que deseen conocer este 
práctico y moderno sistema pedagógico. 
Información y reserva de plazas, en la misma 
Sesión Demostrativa.

añadir oue siempre estaremos aí lado 
de aquéllos que nos necesiten y que 
quieran revitalizar nuestra región. 
Agradezco la presencia de todos

UTILIZAR PROVECHOSAMENTE LA MEMORIA. Recordar con más facilidad nombres y 
conceptos. Conseguir mayor agilidad mental y aumentar la capacidad de concentración.

Credito de la Caja de Ahorros 
dë Zaragoza, Aragon y Rioja 175 MILLONES para la .£/10-2-76

COOPERATIVA de la PEQUEÑA y MEDIANA

Ayer tuvo lugar el acto de firma 
del crédito de ciento setenta y 
cinco millones concedido por la Caja 

de Ahorros y Monte de Piedad de 
Zaragoza, Aragón y Rioja a la 
Cooperativa Industrial de la Pequeña y 
Mediana Empresa.

A la misma asistieron don Femando 
Almarza y Laguna de Rins, presidente 
del Consejo de Administración de la 
Caja de Ahorros, don José Joaquín 
Sancho Dronda, director general de la 
misma, subdirectores generales, señor 
Etayo y Gracia Cerrión y don Joaquín 
Abos, subdirector de promoción. Por 
parte de la Cooperativa Industrial de la 
Pequeña y Medina Empresa, asistió 
don Eduardo G. Aguilar, presidente de 
la misma, don Ricardo Villarino, 
Gerente, así cohio la Junta de dicha 

asociación. El notario que dio fe del 
acto fue don Ledhardo Camón Aznar.

Tras la firma del crédito el presidente 
de la Cooperativa, destacó la 
importancia que ese día tenía para la 
Pequeña y Mediana Empresa. Después 
de seis años hemos sacado adelante un 
proyecto muy importante para 
Aragón. Nostros con esto tenemos un 
futuro esperanzador. Nuestras 
plantillas suman más de tres mil 
personas y ahora vamos a aumentar 
nuestra capacidad a dos mil puestos de 
trabajo más. Nuestros objetivos son 
totalmente sociales mirando en primer 
lugar por todo aquello que pueda 
beneficiar al trabajador. Respecto a ios 
empresarios, les ofrecemos una serie de 
ventajas que se derivan de la unión de

Los socios de la 
Cooperativa 

van a poder crear así 
dos mil nuevos puestos 
de trabajo en Zaragoza

Ayer tuvo lugar 
el acto de firma de la 
concesión del crédito

las empresas. Las necesidades de 
terreno'son de medio millón de metros 
cuadrados, poniendo en servicio 
parcialmente el Polígono “Pignatelir’ 
con una inversión de más de cien 
millones. Asimismo está a punto de 
finalizar el de “San Valero” en su 
primera fase, cuyo crédito es el que 
acabamos de firmar. El conjunto será 
un polígono indusitrial con más de 
ciento cintuenta mil metros 
cuadrados y una inversión de mil 
doscientos millones de pesetas. Todo 
esto se ha podido hacer por ia unión 
de unos hombres de nuestra tierra. 
Hay que destacar a la Caja de Ahorros 
y Monte de Piedad de Zaragoza, 
Aragón y Rioja que con tanto cariño 
acogieron el proyecto y han hecho que 
fuera posible. Una gran salva de 
aplausos cerró sus palabras 
Seguidamente, don José Joaquín 
Sancho Oronda, director general de la 
Caja subrayó el afán de todos por 
conseguir que la Pequeña y Mediana 
Empresa, que se ha unido en esta

Cooperativa pueda hacer frente a un 
futuro esperanzador. Estamos 
haciendo lo posible por crear puestos 
de trabajo en aquellos lugares no 
existen. Con este crédito la Caja ayuda 
a estas pequeñas pero magnificas 
empresasde nuestra tierra. Esta Entidad 
la cual presido ño puede, quiere, ni 
debe olvidar a la empresa de Aragón. 
Buscamos el potenciar las cabeceras de 
comarca y todos aquellos lugares, 
donde pueda haber industrias. Este 
acto es muy importante, porque desde 
el primer momento comprendí la

ustedes, porque este acto sencillo, pero 
importante para la Cooperativa 
Inaustrial de la Pequeña y Mediana 
Empresa, es un paso más para 
adelante. Los aplausos de todos los 
presentes cerraron las palabras de don 
José Joaquín Sancho Dronda. 
Finalmente se sirvió un vino español.

A.L.

HOY, MARTES, DIA 10, A LAS 8 H. DE LA TARDE, 
EN LOS SALONES DEL HOTEL CORONA DE 
ARAGON, VIA IMPERIAL S/N tendrá lugar una Sesión 
Demostrativa del internacional Curso Da|e Carnegie de 
Oratoria Efectiva y Relaciones Humanas, que con tanto 
éxito se ha celebrado anteriormente en nuestra ciudad.

Esta Sesión será dirigida personalmente por don 
Arturo Cabás, Instructor Dficial de los Cursos, quien 
expondrá las características y beneficias derivados del 
Curso y, asimismo, el contenido de las 14 Sesiones de 
que consta.

ROMA 
ARAGON

también de 
una de ia 
algunos-, i 
SI misma, l 
tiene peios 
cuatro viei 
privada; ci 
poderosa, j 
en el cine 
so/icitada , 
ofrecido t 
respondido 
conmigo, i 
menos por 
oferta.

Basta nac 
belleza, para 
persona se Ie 
mayoría de । 
precisamenti 
sienten la e 
piel, o d 
ardientemen 
lugar'de la 
en este cas 
hermosa y 
Bolkan.

Ella cuen 
tiempo, c 
importantes 
se exhibe 
último trabe 
y se titular, 
Mucho se 
romance c( 
acompaña 
Massimo Ra 
entre Massi 
amistad ma 
qué todos t 
cosas bellas 
la amistad?

Cuando 
su trabajo < 
mejores p 
"Amor anói

-¿Por 
Massimo Ra

-Bueno, 
razones, p( 
que Massin 
seres que y 
mundo?

-Usted 
de todos lo 
de temas fu 
¿por qué ni 
de actuación

Porqu 
humano, r 
recta, ni ye
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[ ftORIHDA BOLKAN - MMW RANIERI

¿Proxima
BODA?

ROMA, (Por Roberto CAZORLA, especial para 
ARAGON/exprés.)

LOñ//\/DA Bo/kan: "Estoy realizada como 
actriz".

La Bolkan, que así es como se le llama en 
____ Italia, tiene fama de eso, de buena actriz,^ pero 
también de ser una mujer algo insoportable y engreída. Y 
una de las cosas que más le ha perjudicado -según 
algunos-, es esa forma tan dura que tiene de expresarse de 
SI misma. Ella es de las que, como dice el viejo refrán, "no 
tiene pelos en la lengua". Todo lo dice, todo lo grita a los 
cuatro vientos, aunque esto esté relacionado con su vida 
privada; con su vida sexual. Pero hay .una razón muy 
poderosa, y es que la Bolkan ha sabido situarse muy bien 
en el cine internacional. Actualmente, es la estrella más 
solicitada por los productores de Hollywood. Se le ha 
ofrecido todo tipo de contrato, pero ella siempre ha 
respondido con un "Ho" rotundo. "Si quieren filmar 
conmigo, vengan a Europa. Yo de aquí no me muevo. Al 
menos por ahora", dice siempre que recibe una tentadora 
oferta.

QUE DIOS HA

'AMOR ANONIMA

t 
?

1

Basta nacer cor) ese dop de la 
belleza, para que al crecer, a esta 
persona se le critique tanto. Y la 
mayoría de estas críticas vienen, 
precisamente, de aquellos que 
sienten la envidia por sobre su 
piel, o de los que desean 
ardientemente encontrarse en el 
lugar 'de la persona criticada, y 
en este caso, me refiero a la 
hermosa y sensual,. J^lorinda 
Bolkan.

Ella cuenta, desde hace algún 
tiempo, con películas muy 
importantes. Pero últimamente 
se exhibe por el mundo su 
último trabajo, ante las cámaras, 
y se titular, "Amor Anónimo". 
Mucho se ba hablado de su 
romance con el actor que la 
acompaña en dicho filme, 
Massimo Ranieri. "No es cierto, 
entre Massimo y yo existe una 
amistad maravillosa. Pero, ¿por 
qué todos tratan de ensuciar las 
cosas bellas que surgen, como es 
la amistad? "

Cuando hace un recuento de 
su trabajo afirma: "Una de mis 
mejores películas, sin duda, 
"Amor anónimo".

-¿Por la compañía de 
Massimo Ranieri...?

-Bueno, ésa es una de las 
razones, porque, ¿quien duda 
que Massimo es uno de esos 
seres que ya no abundan por el 
mundo?

-Usted ha filmado películas 
de todos los tipos, incluso hasta 
de temas fuertes; homosexuales, 
¿por qué no mantiene una linea 
de actuación, de películas?

Porque yo, como ser 
humano, no tengo una línea

asegure no. es más que un 
mentiroso consigo mismo. La 
vida misma está torcida, 
¿comprende?

Sin duda que es una mujer de 
una personalidad fuerte y muy 
difícil de igualar.

"UN HOMBRE COMO 
MASSIMO RANIERI"

Florinda Bolkan, todos lo 
unsaben, es brasileña. Llegó 

buen día a Roma, se quedó
prendida del encanto que 
reinaba en dicha ciudad, y se 
quedó. "Aquí soy muy feliz. 
Cuento con muchas cosas a mi 
favor: amigos, trabajo, y fama. 
¿Qué mas se puede pedir en un 
país que no es el de una? "

-¿Se ha convertido en 
ciudadana italiana?

No, yo espero no tener que 
renunciar jamás a mi ciudadanía 
brasileña de la cual me siento 
muy orgulloso.

-¿Cómo es posible que una 
mujer tan bella como usted no 
esté casada?

Cuando me case 
un hombre como

será con 
Massimo

Ranieri. Y con ello no quiero 
decir que estoy enamorada de 
él, pero sT tiene condiciones 
fuera de serie.

Tiene una casa en las afueras 
de Roma. Allí, rodeada de libros 
importantes, de gatos y pájaros, 
vive una gran estrella llamada 
Florinda Bolkan.

—¿Se considera diva?
-Nada de eso, yo 

considero una mujer... un 
humano que está lleno

me 
ser 
de

recta, ni yo ni nadie, y el que lo_ |a vida?

defectos, como todo el mundo.
—¿Qué es lo que más ama de

-Al hombre; es lo más 
hermoso que Dios ha creado. Y 
precisamente sus defectos y sus 
anormalidades, lo hacen 
aparecer mucho más interesante. 
"Amor anónimo", la cual ella 
considera una de sus mejores 
películas, ha sido dirigida por 
Piero Schivazappa, uno de los 
hombres más entendidos en el 
cine italiano.

-¿A quien le debe lo que es 
hoy?

—A mí misma. Si me han 
dado oportunidades, ha sido 
porque he sabido corresponder 
y porque valgo mucho, de lo 
contrario ya me hubiera 
desapareciero del mundillo 
artístico.

-¿A qué le teme?
-Al fracaso de los demás.
-¿No teme por el suyo 

propio?
-No, porque estoy muy 

segura de mí.

Y como siempre queda algo 
que recordar de la última 
filmación que se hace, Florinda 
recuerda: "Fue una escena que 
teníamos Massimo y yo. Era tan 
emocionante y con tanta 
ternura, que pasamos mucho 
trabajo lograrla. Y todo porque 
nos habíamos identificado 
demasiado con los personajes. Y 
eso no es conveniente. Siempre 
hay que echarle mano a la 
técnica que se aprendió. El cine 
por esc resulta a veces un poco 
traicionero".

Por su trabajo en "Amor 
anónimo", está nominada para 
el trofeo que ofrecen los críticos 
latinoamericanos de Nueva 
York,

—¿Qué representa para usted 
un premio, una buena crítica?

-El que hayan reconocido 
mi labor. Cuando se trabaja y se 
entrega todo lo que en realidad 
se siente, lo mas normal es 
reconocerlo.

—Pero usted sabe que no 
siempre reconocen a los que de 
verdad valen.

—Entonces yo he sido una 
mujer con mucha suerte.

ES LO MAS
HERMOSO

CREADO

TL HOMBRE

"tí?'

SU ULTIMA PELICULA

Durante una fiesta, Claudi y 
Sandro se conocen: él, 20 años, 
ha venido de su pueblo de 
provincia para escapar de aquel 
ambiente; ella 30 años, es el 
prototipo de la mujer moderna, 

• elegante, segura de sf, siempre a 
sus anchas en cualquier

situación y en cualquier 
ambiente; está casada. Al final 
de la recepción, los dos salen 
juntos y acaban siendo amigos. 
Para Claudia es solamente una 
aventura. Decidida a no volver a 
ver al chico, lo saluda y se 
marcha. Pero Sandro no es de la 
misma opinión. Consigue 
encontrar a la mujer. Los dos

desean interiormente la
cosa: amarse. La mujer, 
en cuando, si 
remordimientos; no

misma 
de vez 
ente 
quiere

destruir su vida conyugal... 
¿Cuál es el final de esta bella 
historia de amor?

La propia Florinda no es 
partidaria de que se publique 
aquí. Y yo le respeté su opinión.

UIE Bm
pÉM EL WtIDO OfcLA CANCIOW-MHAY TQO^

CUANDO por boca de 
muchas personas aún 
están saliento las notas de los 

ritmos y veraniegos de “El 
Bimbó”.y “La Balanga”, que 
Luc Barreto popularizó con 
su voz, nos llega ahora

CUANDO 
muchas

cargado de muchas y nuevas 
canciones con un sabor muy 
especial. Pero para que nM 
demos perfecta cuenta de 
este cambio, nos trae sólo 
una pequeña muestra de lo 
que va a ser un gran L.P. 12 
canciones que, según 
rotunda afirmación de Luc 
Barreto, nos va a traer todo 
el sabor y color de su tierra 
natal' Cuba.

-Hacía ya mucho tiempo 
que esta idea rondaba por mi

cabeza. Ya se sabe que, si se 
quieren obtener buenos 
resultados,. las ideas tardtfi 
mucho en cristalizar, y ahora 
puedo decir que me siento 
orgulloso de poder presentar 
mis nuevos temas. Han sido 
necesarias muchas horas en 
los estudios para lograr una 
total perfección de esas 
canciones a ritmo antillano 
pura

-Tratándose de este 
estdo y concretándolo al 
“single , ¿puede haber cara 
A y cara B bien 
diferenciadas?

-Jiealmente en este caso 
tanto “Síguela” como 
“Quisiera yo tener” tienen 
todos los honores de ser cara

X, pero al tratarse de un 
anticipo de mi próximo LP, 
de común acuerdo con mi 
casa discográflca, hemos 
creído conveniente sacar a 
“Síguela” como cara A por 
ser más comercial y, al 
mismo tiempo, la que da una 
visión más exacta de lo que 
va a ser d L.P.

- ¿Tenéis los cubanos una 
especial predisposición hacia 
estos ritmos?

-Al igual que a los 
andaluces les van los 
Fandangos, Seguiriyas o 
“Soleás”, a los cubanos nos 
gusta hacer esta clase de 
música. Es un calor que se 
Oeva dentro.

-De todos es sabido que, 
antes de dedicarse al mundo 
de la canción, Luc Barreto 
era un experto campeón de 
Lucha Libre, sus triunfos en 
el cuadrilátero los ganaba a 
base de tensión, 
entrenamientos y algún que 
otro tortazoí. En lo que se 
refiere a la canción, ¿lo has 
ganado todo a pulso?

-Naturalmente. Por 
mucho que se haya dicho, y 
sin razones de pex>, d 
mundo de la canción no es 
como estos combates que se 
han venido en llamar "del 
siglo”. En la canción no hay 
“Tongo”. El artista graba sus 
discos y actúa porque lucha 
para dio y su público se lo 
pide. Aquí no hay nada 
simulada
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CARTELERA

PRE-2,30

5-7-9-10’45AKGENSOLA. 6,302,31

6,35

3,00

CERVANTES.

VIAJAR.8,00330
8,30de Sobrino.Antonio

NOVELA (cap. II) ♦♦4,00
del mar», deLa hija

9,00

9,30

5-7-9-10’45 (Ma-PARIS.

1135
de nn ladrón deRomance

caballos. Yul Brynner, Ely 11,30Technicolor.Wallach.

11,35IN-4,30
VIERNO.

? ‘El TEAT
4’45-7-9 ySALAMANCA. 9,307,30

8,00
10,00

8,01

11,30

madru gada.
19. TeléfonoIndeixndeneia,

SOBREMESA
TARDE

COLOR

COLOR

COLOR

COLOR

NOCHE
COLOR

COLOR

FOTOGRAFIA-CINE

COLOR

COLOR

ENSEÑANZAS

POLINESIAN - BARPAGOPAGOC \l) \ T ARDE PACIFICO

CADA lAOCHE

PARSIFAL IGUANA

"EL PAPAGAYO"

SENECA GALLERY 2

CANCELA

STORK-CLUB
1800ASTORG'S

GRAWER CLUB

PRIMER PROGRAMA

APERTURA 
SENTACION.

UN GLOBO, DOS GLO
BOS, TRES GLOBOS.

Duran); 
nando 
tensia 
Rubio):

Fausto (Fer- 
Tejada); Hor- 
(Maria Luisa 
Dionisio (Jo-

10’45 (Todos públicos). Kar- 
tnm. Charlton Heston, Lau
rence Olivier.

CULTURAL INFORMA
TIVO.

Miguel Zanetti» (II).
Solido de Egip‘o.

PRESENTACION Y 
AVANCES.

Sala de Fiestas, Royo, 5. Teléfono 
211259. Siempre las mejores 
atracciones internacionales. Y LA 
CANCELA DE ORO MUSICAL.

sé Enrique Camacho); 
Ricarder (Manuel An
drade); Candora (Ali
cia Altabella): Andrés

CARTA DE AJUSTE.
«Flamenco; Agujetas».

Emi-
Luisa

Buscando si 
Teatro, Arturo

La nueva discoleea, abierta <le .5 
tard<‘ a 3 madrugada, vuelve a .su 
iunbiente.

DESPUES DE SU BODA, BAILE 
EN CHARLESTON. Dirección y 
Teléfono 396952.

TELEDIARIO.
Segunda edición.

OLIMPIADA DE

TELEDIARIO.
Primera edición.

MAESTROS 
LOS.
«Christian

DESPEDIDA Y CIE
RRE.

REVISTERO.
Director: Padre José

REFLEXION.
Espacio religioso.

Centro ciudad.
CtJÍnodoj^ personal y diferente. C/ 
Moncay<\, CASETAS

Juventud, ritmos, diversión. 
Precios jóvenes C/ Madre 
Vedruna, 11. Teléfono 217052

AVANCE INFORMA
TIVO.

1.a música más original y el am
biente más agradable. Sevilla, 6. 
Teléfono, 379200.

ULTIMAS NOTICIAS

Tarde: especial parejas. Noche: 
discol<*ea-€lub lia.sta la.s 3 de la

NOTICIAS EN EL SE
GUNDO PROGRAMA. 
Información nacional 
e internacional.

Noche de sábado: Fiesta de noche 
para matrimonios jóvenes. 
Consumición incluida. Sábados y 
festivos, tarde, fiesta joven. Tel. 
25.5184

«Para los pequeños», 
«¡Abrete, Sésamo!», 
«Mundo de la músi
ca», «La comparsa».

Carlos Marcet); 
lio (María 
Arias).

Exclusivo para novios, con nuevo 
«jnidó y música de actualidad. 
'Sesión 6 a 10. Telefono 211137.1

SE OFRECE estudiante con 
experiencia, dar clases, repa
sos EGB, especialmente ma
temáticas. Telf. 250270.

AQUI, AHORA.
Un programa de los 
Servicios Informati
vos de RTVE.

Si busca tranquilidad y reservado 
ambiente, tenemos lo que Vd. 
desea. Liñán 8 (defrás telefónica, 
S. Vicente Paúl). Teléfono 
291166

Elegante. Selecto. .Distinto. “La 
diferencia es su anbiente”. San 
Ignacio de Loyola, 3. Teléfono 
214856.

POLIDEPORTIVO.
Dirección; J. M. Puyal. 
Re.3lización: M. Rate 
Presentación: J. F 
Póns.

5,00 OLIMPIADA DE IN
VIERNO.

La discoteca que prefiere la 
juventud para las tardes de los 
sábados y festivos. ¡ALEGRE, 
CON VIDA! Camino de las 
Torres, 96.

Recuerde los éxitos de ayer, viva 
los actuales y conozca los futuros 
viajando a través de la música. 
Gavia, lOj

yores 18). 3.* semana: La 
casa grande. Maribel Mar
tín, Antonio Ferrandis.
---------------- 5-7-9-10’45

PRINCIPAL. — (Teatro Na
cional de Zaragoaa). — 7’15 
y 10*35. Estreno: «Sombra y 
Quimera da Larra», de Fran
cisco Nieva. Dirección, José 
Muía Morera (May,, 18).

CINES DE ENTRENO 
ACTUALIDADES. — 5-7-9 y 

10*45 (May. 18 y 14 acompa
ñados). 2.* «emana: Los pe- 
eadeo de una chica casi 
decente. Lina Morgan, Al
fredo Landa.

(May. 18 y 14 acompañados).
2.* semana: Jesucristo Sn- 
perstar. Ted Neley, Cari An
derson. En un film de Nor
man Jewison.

avenida. — 5-7-9-10’45 (Ma-

(May. 18). 3.* semana: In
vestigación sobra nn cinda
dano libra de toda sospecha. 
Technicolor. Gian María 
Volonté, Florinda Bolkan.

COLISEO. — 5-7-9-10’45 (Ma
yores 18). Cisc<Y Plke «La 
droga y su imperio». Gene 
Hackman, Karen Black.

COSO. — 5-7-9-10’45 (Mayo
res de 18 años y de 14 acom
pañados). El maravilloso 
Fred. Technicolor. Danny 
La Rue, Alfred Marks.

DON QUIJOTE. — 5-7’15 ,V 
' 10’30 (May. de 18 años y de 

14 acompañados). 3.* se
mana: Los tres días del 
cóndor. Technicolor. Robert 
Redford, Faye Dunaway.

DORADO. — 5-7-9-10’45 (Ma
yores 18 y 14 acompañados). 
Los justicieros del Oeste. 
Kirk Douglas, Bruce Dem.

fleta.—4’45-7’15-10’30 (Ma
yores 14 y menores acompa
ñados). 9.* semana: Tlbn- 
rón. Panavislón - Technico
lor. Robert Shaw, Richard 
Dreyfuss.

GOYA. — 5-7-9-10'45 (Todos 
públicos). 3.* setoana: El 
regreso de la Pantera Rosa. 
Peter Sellers, Catherine 
Schell.

MOLA. — 4’45-7’15-10’15 (To
dos públicos). Candilejas. 
3.* semana. Charles Chaplin, 
Sydney Chaplin.

PALACIO. — 5-7-9-10’45 (Ma
yores 18). 3.* semana: La 
adúltera. Amparo Soler Leal, 
Rufuss, José Luis Con.

PALAFOX.—5-7-9-10’45 (Ma
yores 18). 4.* semana; Ma- 
iizia. Cinerpascopç - Tech
nicolor. • Laura Antonelli. 
Massimo Momo.

REX. — 5-7-9-10’45 (May. de 
18 años y de 14 acompa
ñados). 2.* semana: Cómo 
destruir al más famoso 
agente seoreto del mundo. 
Eastmancolor. Jean Paul 
Belmondo, Jacqueline Bis
set. »

VICTORIA. — 5-7-9 y 10’45 
(May. 18). Dos chicas de 
revtata. Eastmancolor. Lina 
Morgan, Dlanik Zurakowska, 
J. L. López Vázquez.

CINES DE ARTE Y ENSAYO 
ELISEOS.—^’45-6’45-9 y 10’45 

(May 18). 2.“ semana: Pao
lo 11 Caldo (Los amores de 
Paolo). Eastmancolor. Gian
carlo Giannini, Omella Mut
ti, Rossana PodestA.

CINES DE REESTRENO
ARLEQUIN. — 5-7-9 y 10’43 

(May. 18). Sol rojo. East- 
mancolor. Charles Bronson, 
Ursula Andrews, Alain De
lon.

DUX. — 5 y 9 (May. 18 años). 
Lo que el viento se llevó. 
Clark Gable, Vivian Leigh. 
Technicolor.

GRAN VIA. — 5-7-9 y 10 45. 
(May. 18). Zorrita Martmez. 
Eastmancolor. Nadiuska, Jo
se L. López Vázquez.

LATINO. — 5-7-9-10’45 (Ma
yores 14 y menores acom
pañados). EI último proceso 
en París. Hermanos Cala
trava, Rafaela Aparicio, Vi- 
ky Lusson.

MADRID. — SALA 1: 5-7-9 y 
10’45 (May. 18). 99’44 % 
mnerto. Cinemascope-Tech
nicolor. Richard Harris, Ed
mond O’Brien.
SALA 2: 5-7-9-10’45 (Mayo
res 18). El poder del deseo. 
Eastmancolor. Marisol, Mu
rray Head.

NORTE. — 5-7-9-10*45 (Mayo
res 18). El cindadano se 
rebela. Franco Ñero, Bár
bara Bach.

OLIVER. — 5-7-9-10’45 (Ma
yores 18). Doble juego. Bi
lly Dee Williams, Frankie 
Avalon.

yores 18). 3.* semana: Las 
adolescentes. Eastmancolor. 
Anthony Andrews, Koo 
Stark.

PAX. — 5-7-9-10*45 (May. 18 
años y 14 acompañados).

RIALTO. — 5-7-9-10’45 (Ma
yores 18 y de 14 acompa
ñados). Pupa, Charlie y su 
gorila. Sofía Loren, Marce
llo Mastroianni.

ROXY. — 5-7-9-10*45 (Mayo
res 18). ¡Eva! ¿Qué hace 
ese hombre en tu cama? 
Eastmancolor. Manolo Esco
bar, Mary Francis.

VENECIA. — 5-7-9-10’45 (Ma
yores 18 y de 14 acomp&ña- 
do6). El valle de las rin
das. Judy Stephen, Agata 
Lys.
PALACIO DEL HIELO

EL IBON. — Sesiones de pa
tinaje: Matinal de 11 a 1*30. 
Tarde continua desde las 4 
hasta las 12’15. Cafetería 
Formlgal Hielo.

SAN JORGE 
SALA DE JUVENTUD

PARIS
el

Las

HOTEL

de
ZARAGOZA

ESTANDEX

COLOR

Teléfonos: 
234172 y 336766

ZARAGOZA

0 BANQUETES 
®* REUNIONES 

® CONVENCIONES

Pedro María Ric, 14 
ZARAGOZA

ESTANTERIAS 
METALICAS

Fotografía - Cine - 
Cámaras Fotográficas - 
Ampliadoras, materiales 
blanco negro, color, 
accesorios - Nuevo - Ocasión 
compra cámaras viejas (no 
importa estado), empalme, 
reparación películas 
aficionado Calatayud,3.

LIVERPOOL 
DISCOTHEQUE

CHARLESTON 
AÑOS 20

^j^*>v**********************-:i

TELE/VISION
PROGRAMAS

Rosalía de Castro.
Intérpretes: Teresa
(Amparo Pamplona): 
Alberto (Rafael Ar
cos); Esperanza (Sil
via Tortosa): Lola 
(May Delgado); Ricar
do (Gabriel Llopart); 
Angela (Blanca Sendi- 
no): Marica (‘laría Pi
nar); Lorenzo (Ramórr

HORAS ROBADAS 
(Stolen Hours), 1963. 
Guiór.; Jassamyn 
West.
Dirección: Daniel M 
Petrie.
Intérpretes: Susan 
Hayward, Michael 
Craig, Dianne Baker.

.U VltKNU. I

SEGUNDO PROGRAMA |

I g|fn5/o, Que 
' que demasiadi 

frecuencia y st 
' sin venir a cut 

fuaynría de la. 
carencia'de gre 
cabeza horrori 

• una actriz se r 
l allíescondido 
; de risa y el err. 

nuestro tema c

k/TNBARC 
5 PERO too 
i HACIA U

; -¿Qué le pa
k Todo Y ni 
p Barcelona (Jel 
. en Nacional. Fi 
5 Moratín volvió 

muchísimo al 1 
buscando mi n

I hablo sobre pre 
O capital que fue 
Bha perdido su 
k los escenarios, 
^vodeviles de er 

T í yo llamo teatre
I marchándonos 
I ascensión de Ai

ULTIMA IMAGEN.

Ferras y

ESTI-

SALA de MUSICA en VIVO
TARDE Y NOCHE 

Doctor Cerrada, 30 - ZARAGOZA

NUEVA - DISTINTA - ACTUAL. 
El mejor sonido con la musica del 
momento. Ya se dice: “Esto es 
Sém-ca y su ambiente”. LA RIPA,

Reunión y juventud, en un 
ambiente distintu. Recientemente 
inaugurado, en .San Juan de la
Cniz., 28

-¿Y usted G
-Nos pongi 

:>teatro siempre 
¡empresa, tanto 
^mucho dinero 
^uy digna a j 
entendió perfet 

^ podría haber ei 
l^no fue así. N 

puede ocurrir, 
espectáculos ai 
ha ocurrido nai 
hacemos nos 

¿ público que e 
envanecernos u 
puede estar en 

¿ no. Hay que i 
^para salvar bad 
■ éxito personal ' 
peatro, como e 

está bien cuand

"COMOe
nadie es
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:ion.

)aniel M

Susan
Michael 

le Baker.

BOBADAS 
rs). 1963. 
5 s a m y n

PERO too LA AFICION

OUE /e pasa a/ teatro? Unos dicen que sí, otros que no, que es bueno, que es 
malo, que hay afluencia de público, que no va nadie, que poco autor español, 
aue demasiadas adaptaciones. En Madrid abundan los locales, se estrena con 

frecuencia y se mantienen espectáculos absurdos años y años; otros se van a pique 
dn venir a cuento y, repasando la cartelera, el teatro nacional o importado en la 
mayoría de las ocasiones, se nota la falta total de ingenio por parte del autor, la 
carencia'de gracia y base. Ahí están ciertos títulos como para llevarse las manos a la 
cabeza horrorizados de lo que se dice y hace sobre un escenario. Sin venir a cuento 
una actriz se mete en la cama, por e/amplo, ya ocupada por qtro señor que estaba 
allí escondido, a los que se agrega otro con un paraguas. El público se parte el alma 
de risa y el empresario se enriquece. El teatro ínfimo siempre tuvo sus adeptos pero 
nuestro tema de hoy parte hacia otros derroteros, los sinceros del teatro.

cues

MFORMA-

qué le pe/a
Eduardo 
Àlarcôn

......................

■ CONTESTAN JAIME SALOM, GEMMA CUERVO 
ARTURO FERNANDEZ,MANUEL COLLADO, 
PEDRO MEYER Y ZORI Y SANTOS

IFORMA-

MOTICIAS

lioso.

■¿Qué le pasa al teatro, Jaime Salom?
Todo y nada. Yo he sido empresario en 

l Barcelona del teatro Moratín que se convirtió 
Î en Nacional. Fueron tantas las pérdidas que el 

5 Moratín volvió a ser lo que era; cine. Lo sentí 
muchísimo al tomar esta decisión, pero estaba 
buscando mi ruina económica. Claro está que 

L hablo sobre problema local, como es Barcelona, 
9 capital que fue eminentemente teatral pero que 
Sha perdido su afición hacia las cosas serias en 
kios escenarios. Yo no llamo teatro a los 

V Svodeviles de enredo fácil y risa chabacana, no; 
T í yo llamo teatro a "Los buenos días perdidos" o 

* marchándonos a adaptaciones a "La resistible 
ascensión de Arturo Ui"

ESTI-

4 EL SE- 
)GRAMA. 

nacional 
lal.

Y CIE-

-erras y 
;tti. (II). 
íiP‘o-

' EL TEATRO «S TRAICIONERO

arte Y NEGOCIO'

-BAR

<GEN.

nvo

d ivenión. 
2/ Madre 
217052

y reservado 
o que Vd. 
B telefónica, 

Teléfono

-¿Y usted Gemma Cuervo?
-Nos pongamos como nos pongamos, el 

:>teatro siempre ha atravesado crisis. Como 
¡empresa, tanto mi marido como yo ganamos 
^mucho dinero con "Todo en el jardín", obra 
^uy digna a pesar del morbo que el público 
entendió perfectamente, aparte de que el estilo 

^ podría haber entrado en el de minoritario, pero 
fue así. Nunca se sabe lo qúe en teatro 

puede ocurrir. Por otro lado y con otros 
espectáculos ai aire aparente más comercial no 
ha ocurrido nada económicamente. El teatro lo 
hacemos nosotros para la aceptación del 

¿ público que es quien paga, y jamás puede 
envanecernos una buena crítica porque la ruina 
puede estar en la esquina al decir el público que 

¿ no. Hay que dar con el toque de la cuestión 
^para salvar baches y si el actor-empresario busca 

éxito personal y taquillero ha de recordar que el 
feauo, como el amor, es traicionero. El teatro 

. está bien cuando el espectador asiste.

e ayer, viva 
los futuros 
la música.

“COMO EN LA POLITICA, 
nadie esta OE ACUERDO'

Buscando soluciones lógicas al porvenir del 
leatro, Arturo Fernández así se defiende.

que mi manera de hacer es muy-Dicen
personal, que atravieso las candilejas, que llego 
al público; pero que mis cpfhedias no son gran 
cosa. No sé quiénes llevarán razón porque 
cuando los grupos empiezan a ser más de dos es 
como en la política, que ninguno está de 
acuerdo. Yo hago teatro ligero, alegre, 
desenfadado, simpático, lo sé, pero... también 
es teatro ¿o no? Pienso siempre en el público o 
al menos, en mi público y si consigo 
complacerles me doy por bien satisfecho. El 
teatro como expresión de hechos se desarrolla 
en muy distintos aspectos y yo he encontrado 
el mío donde me siento comodísimo.

También los empresarios se convierten en 
"estrellas", como es el caso de Manuel Collado 
que se habla tanto de él, como de los primeros 
actores o la obra que produce. Ultimamente, a 
él se deben "Goodspell" y "Eqqus".

-Vamos a diferenciar el teatro como arte y 
como negocio. Hasta ahora como empresario, y 
como todos, me he podido pillar alguna vez los 
dedos, pero sigo adelante porque el teatro no 
está tan mal como los "negados" intentan 
decir. Si hablo como productor tengo la 
satisfacción de que mi "mercancía" siempre ha 
tenido calidad. Si "Goodspell", tras su revuelo 
de prohibiciones, fue el éxito que todos hemos 
sabido, no habrá que negar su triunfo que se 
debió no tan sólo a la ola prohibitiva y sí a que 
era una belleza para la vista y el oido. Si 
"Eqqus" también ha formado lo suyo por lo del 
destape, tampoco hay que dejar a un lado la 
importancia de la obra. Lo del eácándalo 
"Eqqus" ha sido una circunstancia e interesa 
más lo que se dice y hace que ver a una señora y 
a un señor en "slip". Creo c^e tengo leen el 
teatro de hoy y mañana.

EL TEATRO INFANTIL

Toquemos el sector infantil que también 
tiene su importancia. Hay que educar al niño

para que se acostumbre a ir al teatro de mayor 
ya que es medio de expresión artística de las 
más culturizantes. Pedro Meyer lucha mucho en 
este sentido y forma cooperativa con el nombre 
de "Los Trabalenguas".

—Cuando se representa para el niño hay que 
pensar en el acompañante ya que el niño nunca 
acude solo al local y no podemos andar a estas 
alturas con cuentecitos bobos y sorteo de 
globitos al final. Textos infantiles, sí, pero que 
no aburran al mayor. Hay que esforzarse en 
atraer a las dos mentalidades: decir sin aburrir 
al mayor, y decir todo lo que aparentemente 
parece simple en el teatro infantil peró con un 
fondo de diversión y fantasía para que el 
pequeño ría y piense mientras el mayor no 
bosteza.

tARBVISTA

Y sobre el maltratado, desacreditado y a 
menudo ordinario género de revista, 
Zori-Santos, empresarios durante veinticinco 
años de su compañía; opinan así:

-Nuestras revistas cuentan con el parabién 
de la opinión popular porque cuentan con el

CRUCIGRAMA
I 23456789

V. 1. Tarso. Lar.-2. Er. 
Estera.-3. Río. Araré.-4. 
Notará. Or.-5. E. Es. Bol.-6. 
Rareza. La.-7. Oro. Ojear.-8. 
Na. Acorde.-9. Aneto. EOA

SOLUCION: H. 1. 
Ternerona.-2. Ario. Arán.-3. 
R. Otero. E.-4. Se. Ase. At.-5. 
Osar. Z0C0.-6. Trabajo.-?. 
Lea. O. Ore.8. Arrollado.-9. 
Raer. Area.

ingrediente de costoso montaje. La revista se ve 
mas que se oye. La revista entra por ios ojos y 
no podemos retroceder a telones mal pintados 
ni a señoritas pasados de años y kilos 
demostrando hacer como que bailan. En 
nuestros espectáculos intentamos divertir a 
través de escenas rápidas donde el enredo, el 
chiste, el equívoco oportuno provocan la 
carcajada. Pero hay que mirar al fondo, al 
decorado, al mobiliario, al vestuario. Así nunca 
podrá morir la revista por muchas intentonas 
que se hayan hecho contra ella. Y a las pruebas 
nos remitimos que son las críticas coincidiendo 

en trase parecida: "Zori-Santos dan dignidad a 
la revista española".

Sí, es cierto que el teatro está en auge 

pero siempre que la obra caiga en gracia. Esto 
ocurrió ayer, pasa hoy y mañana será lo mismo. 
Las crisis se provocan por sí solas, y sólo la 
mayorCa de opiniones puede salvarlas del caos.

por 
Juan 
Poch

HORIZONTALES: 1.
Perteneciente 
verbenas.-2. 
R e z a s .- 3 . 

a las 
Verbal.
Cierta

enfermedad.-4. 
Símbolo del actinio. 
Exista. Símbolo de 
cromo.-5. Obtuso y sin 
punta. Corta árboles 
por su base.-6. 
Maniota.- 7. Seno. 

Aitar.-8. Ocupados en 
un trabajo.-9. De precio 
elevado. Sepulcro.

VERTICALESÎ 1. Ir 
por el aire. En francés, 
saco.-2. Terminación 
verbal. Cuerpo 
ceieste.-3. Igualdad de 
nivel. Brotar, nacer.-4. 
Arte de explicar los 
escudos de armas. Voz 
que se usa repetida para 
arrular a los niños.-5. 
Nota musical. 
Demostrativo.-6. Dícese 
de lo que está en 
proyecto. Contracción 
gramat¡cal.-7. Espacio 
de tierra para cultivar 
hortalizas. Unido, 
cosido.-8. Símbolo del 
radio. Limpios, 
serenos.-9. Se atreverá. 
Mango para asir una 
cosa.
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VICTOR SALAZAR/ EN MADRID
• SE HA HECHO CARGO DE LA 

DIRECCION DEL PSOE ' ’
MADRID, 10 (Logos).- Victor Salazar, secretario general del 

P.S.D.E. ha ílegado a Madrid, procedente de México, para residir 
en España. •

Desde el pasado sábado, día 7, el Sr. Salazar se hizo cargo de 
sus funciones y el día 8 estuvo presente en las deliberaciones del 
comité nacional del Partido, según ha informado a Logos el 
secretario del Interior de dicho partido, señor Turrión.

• GUATEMALA: PREVIENEN UNA 
NUEVA EMERGENCIA

//No aceptaré a Dos pruebas 
para un pleno

O /•

O) los maliciosos

de 
de 
se

GUATEMALA, 10 (Efe).- La cadena "«cional 
emergencia, radial y televisada, inició una ser^e 
recornendaciones a la población para el caso de que 
’’'‘íof^^bSlStfnerálrComité Nacional de E.mergencia 
aclaré la posibilidad de nuevos temblores violentos, pero

muros y despejar las calles.

no

"Hemos de enseñar a los españoles a convivir 
pacíficainente en una España democrática y plural"
MADRID, 10 (Logos).— ”La evaluación general, que por primera vez 

emprendemos, se orienta a los resultados, no a las personás. Quienes sirven a la obra 
educativa merecen todo el aprecio y el afecto de este departamento, del ministro 
que os habla y de la comisión que hoy nos ocupa. Todos ellos, por lo demás, 
quedan ampliamente invitados a someter a la comisión sus ideas y opiniones, en una 
amplia consulta a instituciones y personas que está abierta desde ahora, y ninguna de 
cuyas respuestas quedará sin leer y analizar”, ha dicho el ministro de Educación y 
Ciencia, señor Robles Piquer, en el acto de toma de posesión de sus cargos como 
presidente y coordinador general de la Comisión de Evaluación de la Ley General de 
Educación, de los señores Suárez González y González y Páramo, respectivamente.

LA PELEA SCHON-URTAIN 
SUSPENDIDA

MEJICO 10 (Alfil).- Como era de esperar se canceló la pelea 
«til el ex'campeón europeo de los pesos completos el español 
? - M n i Xr Urtain y el mastodonte mexicano Enrique 
José Manuel toar u t y _ pete mes enSchon que estaba anunciada para el día 28 de este mes e 

^’’æn fue derrotado ayer por el mejicano Fernando Montes 
en Nuevo Laredo por decisión unánime en diez raunds. .

Un portavoz de la empresa ''Pronesa comentó un 
desconocido como Montes dio una lección de boxeo a ^hon 
sobra decir que Urtain resultaría peligroso para 
mexicano".

Nota de la redacción de Aitil ; iw-r "i irtain"

S que puedo decir, es que le pelea se ha 
splLado^or un mes. Porque el contrato soue en vigor .

• TOMO POSESION EL DIRECTOR 
GENERAL DE TEATRO

MADRID, 10 (Europa Press).- En el curso de un acto íntimo 
celebrado en el despacho del ministro de Información y Turismo 
se ha celebrado en la mañana de hoy el acto de toma de posesión 
del nuevo director general de Teatro / Espectáculos, don

PARA LO¿ MALICIOSOS

El señor Robles Piquer señaló en su discurso 
que algún malicioso pudiefa quizá ver en esta 
nueva comisión un intento de alterar 
profundamente las bases de nuestro actual 
sistema educativo. "Por si las claras palabras del , 
presidente del Gobierno —dijo— no le disuadieran 
suficientemente de tal sospecha, me perrriitiré 
citar otras que escribió y publiqué, hace casi dos 
años, en un modesto trabajo, acerca de la política 

¡cultural española durante la presente década. Dije 
así: "No milito entre quienes piensan que una 
reforma educativa ha de ser inadecuada para un 
país porque algunos de sus principales 
promotores saben mucho de cómo- va la 

I educación en otros países", pensamiento e'ste que 
hnunca dejó de parecerme "una trampa 
I pueblerina". Y por si mi opinión no quedaba 
¡bastante clara, añadí entonces: "Quiero decir 
¡expresamente que la vigente reforma educativa 
¡española me parece muy buena, sean cuales sean 
Isus defectos parciales" y que "cuando esa I reforma haya logrado sus objetivos, y si se I cumple con tenacidad poco frecuente entre 
Inosotros, habrá ayudado a formar unas I generaciones mejor dispuestas a crear y secundar I cualquier política cultural .

I POSICION INMOVILISTA

enseñanzas modestas tradicional y técnica, el 
lugar que debe corresponderles en el sistema 
educativo, y, en particular, se ha configurado con 
suficiente consistencia el importante ámbito de 
la formación profesional?

"La respuesta a estas otras preguntas cruciales 
no debe apartarnos —añadió el ministro— de una 
consideración finalista: la de que la acción 
educadora ha de orientarse hacia un objetivo 
primordial, de naturaleza claramente política. Yo 
lo sintetizaría, en pocas palabras, de este modo: 
"Hemos de procurar a todos los españoles una 
educación de alta calidad, que les enseñe a 
convivir pacíficamente en una España mejor 
democrática y plural. La triste experiencia 
histórica determina que ésta no será una empresa 
fácil y que contra ella se alzarán los fantasmas y 
los intereses de toda clase de sectarismos de las 
más varias incitaciones a la violencia mutua y de 
los muchos totalitarismos que producen el sueñe 
de la razón como nuevos monstruos goyescos".

A continuación, don Hernando buárez 
González contestó, en nombre propio y en el del 
señor González Páramo a las palabras del

Francisco José Mayans Ofre. *.1«
Con el ministro .de Información y Turismo, don Adolfo 

Martín Gamero, han asistido al mismo el subsecretario, don 
Gabriel Cañadas Nouvillas, el subsecretario del Turismo, don 

generales delIgnacio Aguirre Borrell y los directores 
Departamenta

También se refirió a que tampoco aceptaría al 
malicioso de signo contrario que atribuya a ^s 
intenciones del Ministerio una posición 
inmovilista y estática en la materia. El señor 
Rebles Piquer señaló que las preguntas a las que 
Pos grupos de trabajo de la comisión de 
evaluación deben contestar son las siguientes^ 
¿Estamos avanzando con ’a .suficiente rapidez 
hacia la gratuidad y la obligatoriedad de 
Sánza General Básica y de la formación 
prSXal de primer grado?, ¿ocupan las

ministro, manifestando, entre otras cosas-, que 
"8on independencia de los resultados que 
alcancemos y de las conclusiones que podamos 
llegar, su verdadera validez estará en función de 
que tales resultados y conclusiones serán 
ampliamente compartidos por la sociedad, y de 
modo especial por Kis diversos grupos docentes 

responsabilidad deque tienen ante ella la 
preparar a las nuevas 
responsabilidad exige, por 
ilusión-

Añadió el señor Su'árez

generaciones —esa 
encima de todó.

que fue el único
procurador que votó en contra de la Ley General 
de Educación durante el pleno de las Cortes en 
que fue aprobada: "la independencia de juicio es 
uno de los valores que más apreciamos y que con 
mayor entusiasmo defendemos los profesores 
universitarios.

L A y u n t a in i en to, * 
ahora que ha cambiado 

aunque no hayan cambiado 
sus componentes, podría 
decir aquello de "donde dije 
digo, digo Diego". El pleno 
de mañana podría ser un 
test, en ese sentido, ante dos 
temas que han sido llevados 
al candelero por las 
asociaciones de barrio y el 
Colegio de Arquitectos: el 
ístudio de- detalle del 
polígono 22 y la 
remodelación de la Plaza de 
José Antonio. Sería 
magnífico que el 
Ayuntamiento no tuviera 
ningún empacho en desandar 
un camino que para buena 
parte de la ciudad fue 
equivocado.

0 sea que mañana podría 
quedar sin aprobación el 
estudio de detalle de un 
polígono de las Delicias que, 
de aplicarse tal cual, 
invalidaría las esperanzas del 
barrio según las cuales tienen 
que caber en esas hectáreas 
colegios, parques y 
dotaciones de todo tipo para 
un barrio de 100.000 almas 
convertido en una jungla de 
asfalto Y colmenas. Por eso 
tienen menos sentido 
todavía que la Plaza de José 
Antonio, que sólo precisa 
retoques, entierro más de 12 
millones en obras que tiran a 
faraónicas en versión 
pueblerina.

Si el tinte del nuevo 
Ayuntamiento -del nuevo 
equipo del nuevo alcalde- 
quiere ser "social", ahí tiene 
dos ejemplos. 
Que la ciudad 
está dispuesta 
a exigir 
mucho más.

EL JUEVES 
REGRESA A 
MADRID EL 
DELEGADD DE 
LA DNU PARA 
EL SAHARA

Declaraciones de Girón de Velasco:

«LA REFORMA ES NECESARIA»

MADRID, 10 (Europa Press).— El 
Bróximo jueves, día 12, regresara a 
ladrid el delegado del secretario 

rneral de la ONU para el tema del 
abara, señor Rydbeck, tras 

permanecer por espacio de cinco días 
en territorio saharaui.

Según se ha informado a Europa 
Press en círculos diplomáticos, el 
embajador sueco señor Rydbeck 
regresará a Madrid a bordo de un 
*‘Mystere" de la Subsecretaría de 
Aviación Civil. j .1Una vez haya' regresado a España, el 
delegado de las Naciones Unidas 
viajará a Nueva York, donde elaborará 
un informe sobre la actual situación y 
la ejecución de las resoluciones de la 
asamblea general relativas a la 
descolonización del Sahara.

Durante estos días, el señor 
Rydbeck se ha entrevistado con 
saharauis en el parador de El Aaiun, 
cuya hospitalidad le ha brindado el 
goDemador marroquí del territorio 
señor Bensuda. No obstante, el 
delegado de la ONU no se ha 
trasladado al interior del territorio, en 
zonas controladas por el Frente 
Polisario.

BARCELDNA, 10 (Cifra).- "La reforma 11 
es necesaria, porque el inmovilismo en 
polífica es absolutamente insostenible", ha 
dicho José Antonio Girón de Velasco, en una 
entrevista que hoy publica "La Vanguardia 
referida a la integración en la comisión mixta 
Gobierno-Consejo Nacional.

"Pero la reforma no está reñ'ida con la 
continuidad del Estado", añade Girón. "¿Se 
ha detenido usted a pensar el número de 
enmiendas y de retoques que ha sufrido la 
constitución de los Estados Unidos de 
América del Norte? Pues bien: ahí tiene un 
ejemplo de reforma y continuidad, que no son. 
términos antagónicos, ni mucho menos. Creo, 
necesaria esa evolución y creo que los^

I propósitos anunciados por el presidente Arias 
ante las Cortes españolas son perfectamente 
viables sin que se dañe la esencia política del 
sistema; sin que se niegue, sino que se

I reconoce por el señor Arias Navarro^^ la
I legitimidad del régimen y del Estado del 18 

de Julio" de 1936 en su aspecto histórico y
I en su aspecto jurídico como estado de 

derecho. Con lo que no hubiera estado de
I acuerdo en ningún caso hubiera sido con lo de 
I borrón y cuenta nueva".
I Después de afirmar que el pueblo español

, >1 _ es mayor de edad desde la unidad nacional, yEl inmovilismo en pOllXiCd que decir que la mayoría de edad la ha 
alcanzado ahora es una estupidez, Girón dees absolutamente 

insostenible
Velasco estima que los postulados más 
urgentes de la sociedad española son no 
destruir lo consequido y lograr una 
convivencia pacífica, liore y democrática en la 
que las libertades no se reduzcan a la papeleta 
y la urna, sino a la potestad individual de 
ejercerla sin más limitaciones que las que 
pueda imponer la libertad del prójimo y el 
acatamiento de la norma. Por eso, acaso, lo 
más urgente es la revolución cultural, ónict 
vía para establecer el principio democrático 
de la igualdad de oportunidades".

Por último, da su definición de 
"oposición" con estas palabras: "Hace 
algunos años expliqué en Valladolid lo que yo 
entendía por oposición. Entiendo por 
oposición aquella que se ejerce hacia la 
administración del Estado en un sentido 
crítico y civilizado. Cuando lo que se discute 
no es al Gobierno sino al Estado, ya no puede 
hablarse de oposición, sino de subversión, que 
es distinta Yo excluiría del juego político a 
aquellos grupos que por su propia filosofía 
atentan a la soberanía nacional o a la 
soberanía del Estado".
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